
Что будет с экономикой дальше

В эфире - Никита 
Кричевский 

Президент призвал россиян 
оставаться дома до 11 мая

Продолжение на  стр. 10   �Что еще сказал Владимир Путин в своем выступлении, читайте на стр. 2 �

Сергей ЕФИМОВ

Впервые в истории сценаристы, 
актеры и режиссеры исследуют 
событие, которое еще не случи-
лось окончательно.

Вы не поверите, но российская сери-
альная индустрия выдала уже несколько 
проектов о том, как россияне томятся в 
самоизоляции.

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Нагиев нынче 
может спать 
спокойно. 
И видеть сны, 
и поседеть 
среди весны
Пять сериалов 
про самоизоляцию-2020

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ
CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ ВЕЧЕВЕЧЕ

БЕСПЛАТНЫЙ ВЫПУСК SOUZVECHE.RU

Как тебе такие, Илон, маски?
Вот это сменили профиль! В России и Беларуси у средств 
защиты появились неожиданные производители - фабрики 
по пошиву женского  и мужского белья, школы 
и даже театры 

6 807 000
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Юлия ХОЖАТЕЛЕВА

Больше трех тысяч ТЦ 
по всей стране могут 
разориться, 
если останутся 
закрытыми на весь май.

Уже месяц во всей России не 
работают торговые центры - их за-
крыли с 28 марта, в первый день 
супердлинных выходных. С тех пор 
государство объявило о поддержке 
многих отраслей экономики - от ави-
аперевозок до музеев и зоопарков. 
Но сдача в аренду коммерческой 
недвижимости (а именно этим зани-
маются владельцы ТЦ) не попала ни 
в один правительственный список. А 
значит, хозяева торговых площадей 
не могут претендовать ни на налого-
вые каникулы, ни на льготные кре-

диты, ни на какую другую помощь.
Между тем в России до корона-

кризиса работали семь тысяч тор-

говых центров, в отрасли вместе со 
смежными работниками было заня-
то около 10 млн человек. Половина 

из них потеряет работу, если моллы 
останутся закрытыми еще на один 
месяц, считает глава Российского 
союза торговых центров Булат 
Шакиров.

- С каждым днем ситуация стано-
вится все хуже и все больше людей 
увольняется, - объясняет Шакиров. - 
Если у нас карантин продлится до 
конца мая, то половина торговых 
центров обанкротится. Но май-
ские праздники большинство еще 
переживут. Хотя уже сейчас запасы 
средств исчерпаны. 

- Почему торговые центры не 
включили в наиболее постра-
давшие отрасли и системообра-
зующие предприятия?

- Мы писали письма во все органы 
власти, но пока ответов нет. На реги-

ональном уровне мэрам и губерна-
торам рекомендовали рассмотреть 
возможность отсрочки налогов, но 
пока нет ни одного положительного 
примера. Видимо, судьба миллионов 
наших работников не в приоритете. 

- А если торговым центрам 
разрешат работать, какие меры 
безопасности для посетителей 
вы готовы принять?

- Будет обязательный контроль 
за тем, чтобы между посетителя-
ми было не менее полутора метров 
дистанции. У всех входящих будет 
дистанционно замеряться темпе-
ратура. Возможно, на входе будут 
установлены специальные порталы, 
которые будут распылять на чело-
века дезинфицирующее средство, 
такие системы есть у российских 
разработчиков. Даже готовы разда-
вать бесплатно маски посетителям. 

Торговые центры бьются в агонии
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В стране сейчас несколько тысяч торговых центров - 
«зомби»: непонятно, живы они еще или уже мертвы. 
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Семен ЕЛЕНИН

Мэр столицы выступил 
на совещании 
Президента России 
с главами регионов.

Сергей Собянин доложил 
Владимиру Путину о работе 
в столице по борьбе с коро-
навирусом.

- Мы видим по стране и 
Москве, что динамика за 
последнее время стала ниже 
почти в два раза, но она все 
равно сохраняется. По Мо-
скве число госпитализаций 
выросло на 70%. При этом 
50 - 70% людей, находящихся 
на ковидных койках (в ста-
ционарах. - Авт.), пока еще 
не имеют подтвержденного 
диагноза, ожидают резуль-
татов, - сказал мэр Москвы.

Собянин напомнил, что в 
Москве для выявления коро-
навируса также активно за-

действована компьютерная 
томография.

- У нас работают 45 центров 
ковидных, там 24 часа в сут-
ки, 7 дней в неделю без оста-
новки работают аппараты КТ.

Также он сообщил, что с 
29 мая к системе обработки 
рентгеновских снимков для 
выявления коронавирусной 
инфекции подключат систе-
му искусственного интеллек-
та - аналогичная существует 
в Москве для определения 
онкологических заболева-
ний.

Мэр отметил, что в группе 
особого риска находится весь 
Центральный федеральный 
округ. Он поддерживает ре-
шение Президента России о 
продлении нерабочих дней 
до 11 мая.

- Считаю, что в Москве 
нужно продлевать режим 
самоизоляции, - подчеркнул 
Собянин.

Влад СМЕРТИН

Получать выплаты от государства 
они будут в полном объеме.

Банк России продлил сроки перехода 
пенсионеров на карты национальной 
платежной системы «Мир». Ранее все, 
кто получает деньги от государства по 
западным платежным системам, должны 
были выпустить новые карты до  1 июля 
2020 года. Но теперь крайний срок  от-
ложили еще на три месяца - до 1 октября.

Заметим, что большинство пенсионе-
ров уже успели перейти на карту «Мир». 
Они так же принимаются в большинстве 
торговых точек страны, как и Visa или 
MasterCard. Справедливости ради, за 
границей расплатиться картами «Мир» 
будет проблематично.

В Центробанке подчеркнули, что 
у людей есть возможность получать 
пенсии на счета, к которым вообще не 
привязаны никакие карты, или други-
ми способами (например, наличными 
на почте).

Картина дня: в верхах

Дмитрий СМИРНОВ

Президент пообещал 
начать выход 
из режима ограничений 
после этой даты.

Владимир Путин начал со-
вещание с главами регионов 
с перечисления, что уже уда-
лось сделать за подходящий к 
концу месяц ограничитель-
ных мер в стране.

РОССИЯ СТАЛА  
ВЫПУСКАТЬ 
 В 10 РАЗ БОЛЬШЕ  
МАСОК 

• Аппаратов искусственной 
вентиляции легких в начале 
года выпускалось 60 - 70 еди-
ниц в месяц. В апреле - больше 
800! В мае будет 2,5 тысячи. 
Производство защитных ма-
сок увеличилось более чем в 
10 раз: с 800 тысяч в сутки в 
начале года до 8,5 миллиона 
в апреле.

• В России с нуля было 
развернуто массовое про-
изводство целого ряда ле-
карств, востребованных при 
лечении коронавирусной 
инфекции.

• За март - апрель промыш-
ленность увеличила выпуск 
тест-систем в 9 раз. Если на 
начало марта в России еже-
дневно проводилось 2,5 ты-
сячи исследований, позво-
ляющих выявить инфекцию, 
то сейчас порядка 150 тысяч 
в день. Рост в 60 раз.

• В январе выпускали в сут-
ки 3000 защитных костюмов 
для врачей. К концу апреля 
выходим на уровень 100 ты-
сяч. К середине мая будет 
свыше 150 тысяч.

КАРАНТИН НУЖНО 
ПРОДОЛЖАТЬ

Но самое важное для жите-
лей России президент сказал, 
когда речь зашла о сроках вы-
хода из карантина.

- Конечно, хочется, что-
бы вынужденные неудобства 
поскорее закончились, - ска-
зал Путин. - Но мы сейчас 
перед новым, пожалуй, са-
мым напряженным эта-

пом борьбы с эпидемией. 
Риски заразиться выходят 
на верхнюю планку. И это 
может коснуться каждого. 
Чем строже мы все будем 
сейчас следовать правилам 

самоизоляции и каранти-
на,  тем  быстрее это все 
пройдет.

6, 7, 8 МАЯ  
ОБЪЯВЛЕНЫ 
НЕРАБОЧИМИ

• Ситуация с коронавиру-
сом остается очень сложной, 
пик еще не пройден.

• 6, 7, 8 мая объявлены не-
рабочими днями.

• С учетом всех майских 
праздников период нерабо-
чих дней продлится до 11 мая 
включительно. Но при стро-
гом соблюдении профилак-
тических мер.

ВЫХОД 
ИЗ САМОИЗОЛЯЦИИ 
НАЧНЕТСЯ 12 МАЯ.  
НО НЕ ВЕЗДЕ

• Правительству поручено 
к 5 мая подготовить параме-
тры выхода из режима огра-
ничений с 12 мая.

• Говорить об одномо-
ментной отмене ограниче-
ний по коронавирусу нельзя. 
В каких-то регионах жест-
кий режим необходимо будет 
сохранить или даже усилить, 
а в каких-то двигаться в сто-
рону смягчения.

• Правительству поручено 
в ближайшее время разрабо-
тать новый пакет неотлож-
ных мер поддержки эконо-
мики и граждан.
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Президент поручил подготовить план постепенного выхода страны из режима 
самоизоляции с 12 мая. И разработать новый пакет мер поддержки граждан и бизнеса.

 � ДЕНЕЖКИ

Пенсионерам 
разрешили 
не переходить 
на карты «Мир» 
до октября

Путин призвал оставаться 
дома до 11 мая

 � ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Сергей СОБЯНИН:

В Москве нужно продлевать 
режим самоизоляции 

yo
ut

ub
e.

co
m

Сергей Собянин подчеркнул, что динамика 
заболеваемости коронавирусом стала 

ниже, но все равно сохраняется.
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В л а д и м и р 
Путин подписал указ 
о присвоении звания 
Героя Труда России 
Александру Мо-
торину, работнику 
Магнитогорского 
металлургического 
комбината.

- Это все-таки мое! - 
радуется Александр 
Моторин, на пред-
приятии он трудится 
больше 30 лет. - Ни 
разу не пожалел, 
что стал металлур-
гом. Здесь глав-
ное - взаимосвязь с 
людьми, с которыми 
работаешь. Металл 
вообще продукт кол-
лективный. Просто 
надо любить свою 
работу, гордиться 
цехом, людьми и про-
дукцией, которую вы-
пускаешь.

Елена ОДИНЦОВА

Минюст предложил 
штрафовать 
владельцев за вой 
собак и машин 
по ночам.

Круг тех, кого мож-
но привлечь за на-
рушение ночной ти-
шины с 23 до 7 часов, 
предполагается рас-
ширить. Туда попадут, 
например, владельцы 
лающих по ночам со-
бак. Или хозяева авто 
с постоянно орущей 
под окнами сигнали-
зацией. Таковы пред-
ложения Минюста, 
который занят дора-

боткой Адми-
нистративного 
кодекса (КоАП). 

В нынешней 
редакции кодекса за 
нарушение режима 
тишины можно при-
влекать к ответствен-
ности соседей, кото-
рые громко включают 
музыку или проводят 
шумные ремонтные 
работы после отбоя. 

Штраф за нарушение 
ночной тишины пред-
ложено установить в 
размере от 1 до 3 ты-
сяч рублей, на первый 
раз возможно просто 
предупреждение.

Как следует из по-
яснений Минюста, 
поправки должны 
воздействовать на 
нерадивых жильцов, 
которые оставляют 
собаку надолго дома 
одну, и на тех, кто не 
отключает автосигна-
лизацию, после того 
как она сработала. 

Инициатива уже 
вызвала критику. Как 
замечают остроумные 
комментаторы в сети, 
у автомобильной сиг-

нализации работа та-
кая - будить по ночам 
в случае опасности. 

Что же касается со-
бак, то любой хозяин 
знает: иногда их не 
успокоить никаки-
ми увещеваниями. В 
этом отношении со-
баки чем-то похожи на 
плачущих младенцев, 
которым пока, правда, 
никакими санкциями 
не грозят.

Также без ответа 
остается еще один во-
прос: как нарушителя 
тишины поймать за 

руку? Сейчас порядок 
действий такой: разбу-
женным ночным шу-
мом гражданам надо 
звать участкового, тот 
составит протокол, вы-
пишет штраф. А пока 
появится участковый, 
и орущее авто, и во-
ющая собака вполне 
могут уже затихнуть.

К слову, в Совете 
Федерации уже заяви-
ли, что не поддержат 
поправки Минюста о 
штрафах за лающих со-
бак и ревущую сигна-
лизацию. 

Хозяйка - питомцу:
- Заткнись уже, Моська! 

А то нас с тобой оштрафуют.

Какие планы 
на майские праздники?
Лев ЛЕЩЕНКО, народный артист России: 

- Планы целиком зависят от режима самоизоляции. Пра-
вильно? Надо выбирать, где проявлять осторожность, чтобы 
не заразиться.

Но, я считаю, надо очень тонко варьировать наш нынешний 
режим. Искать компромиссы. Ведь, я смотрю, по-прежнему 
поток машин идет, как и был. Все равно втихаря работают. 
Поэтому надо приоткрывать запреты - для строек, маленьких 
ресторанов, магазинов. Надо оживлять ситуацию. 

Что же касается меня... Есть частные студии, там я - наедине 
со звукорежиссером, который за стеклом. Вот сейчас запи-
сал песню «Память» к 75-летию Победы. И еще буду писать 
песню «03» о врачах. 

Владимир ДОЛГИХ, экс-секретарь ЦК КПСС, 
дважды Герой Соцтруда (95 лет):

- Я еще не определился. Черт его знает, сколько еще каран-
тин продлится. Насчет 9 Мая, думаю, через недельку будет 
понятнее. У нас всегда было как: мы на Красной площади, 
после - прием в Кремле, оттуда - на дачу, где собираются 
все родные.

Сейчас я тоже на даче. Грядки? Не смотрел. Рюмочку за 
Победу? Конечно. Мы освободили не только свою землю, но 
и цивилизацию Европы. Хотя в советское время застолье 
было только 7 ноября. На День Победы - никогда. 

Валерий ФАДЕЕВ, советник президента, 
председатель Совета по правам человека:

- В прежние годы я любил на майские уезжать рыбу ловить. 
На нижнюю Волгу или Дон. А теперь вот невозможно. А как 
раз очень веселая ловля воблы там в мае. Там миллиарды 
этой воблы! Потерпим... Вообще я хорошо понимаю тех, кто 
уже месяц сидит дома. Наш совет - за то, чтобы разрешить 
людям выходить. Но не тащиться шашлыки жарить. А речь о 
пожилых, больных, детях, которым нужно воздухом дышать...

Можно составить какое-то расписание по подъездам, от-
ветственных назначить, жильцы домов должны самооргани-
зоваться. 

Геннадий ХАЗАНОВ, народный артист, 
руководитель Театра эстрады:

- Я как-то привык в праздники работать. Для меня они вы-
ходными и не были. А сейчас на майские буду, как в апреле, 
в самоизоляции. Я живу тихой затворнической жизнью, с 
интернетом. Смотрю документальные фильмы, которых рань-
ше не видел.

Арина, мать четверых детей, 
слушательница Радио «КП» (97,2 FM):

- Так это же не от меня зависит. Но не теряю надежды, что 
кто-то очень важный выступит по телевидению и скажет: ну 
немного погулять все-таки можно.

За последние сутки наш сайт посетили 
6 миллионов 807 тысяч человек

Картина дня: в стране

 � ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Главные темы дня и другие новости
80,77
+ 1 коп.

23,12
- 2,3%

74,57 
+ 7 коп.

 � ЕСТЬ ИДЕЯ
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 � КОШЕЛЕК

Семейная ипотека станет доступнее
Елена ОДИНЦОВА

До 20 мая правительство должно 
проработать вопрос о снижении 
первоначального взноса 
по ипотеке для семей 
с детьми, которые покупают 
жилье с использованием 
материнского капитала. 

Сейчас по льготной программе «Семейная ипотека» 
(жилищный кредит по ней могут получить семьи, 
где родился второй или последующий ребенок) 
первоначальный взнос составляет 20%. 

Таким образом, если своих накоплений у семьи нет 
и в качестве взноса используется маткапитал (сейчас 
он составляет 616 тысяч рублей), то по «Семейной 
ипотеке» пока можно приобрести жилье в районе 
3 млн рублей. 

А при снижении первоначального взноса до 15% с по-
мощью того же маткапитала можно будет взять квартиру 
примерно за 4 млн рублей. В большинстве регионов 
этого достаточно для приобретения просторной трешки. 

Напомним, по льготной программе ставка ипотечного 
кредита составляет 6% (на Дальнем Востоке - 5%). Мак-
симальная сумма кредита - 6 млн рублей (для Москвы 
и Санкт-Петербурга - 12 млн). 

Об ипотечной страховке > стр. 8.

А за лай ты ответишь, собака!
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Елена КРИВЯКИНА

16 января Владимир Путин 
подписал указ о назначении на 
пост премьер-министра Ми-
хаила Мишустина. Премьеру 
предстояло быстро подобрать 
команду. 21 января новое прави-
тельство было полностью сфор-
мировано, президент утвердил 
его состав. В эти дни прави-
тельство Мишустина отмечает 
свои первые 100 дней. «Комсо-
молка» разбиралась, чего за это 
время удалось добиться команде 
премьера.

� Мишустин стал тем редким 
премьер-министром, который 

фактически получил карт-бланш на 
подбор своей команды. Как позже 
признался журналистам Владимир 
Путин, в некоторых предложенных 
Мишустиным на пост министров 
кандидатурах он сомневался, но в 
итоге принял точку зрения премьера.

Состав Кабмина обновился наполо-
вину. Вместо 10 вице-премьеров стало 
9. Упразднено Министерство по де-
лам Северного Кавказа. Полностью 
обновлен социальный блок. В коман-
ду премьера пришли люди, которых 
принято называть молодыми техно-
кратами. Часть команды ранее рабо-
тала с Мишустиным в Федеральной 
налоговой службе. Сам Мишустин, 
как и многие назначенные им ми-
нистры, по образованию инженеры.

Мишустин заставил чиновников 
правительства работать больше и ин-
тенсивнее. Рабочие мероприятия с 
участием премьера стали начинать-
ся в 9 утра. Сам Мишустин нередко 
приезжает на работу в Белый дом в 
выходные.

� Мишустин сразу же взялся за 
бюджетную дисциплину. Пре-

мьер заявил, что члены правитель-
ства не должны давать необдуман-
ных обещаний о выделении денег из 
Резервного фонда, а ситуация, когда 
в конце года часть бюджета остает-
ся неизрасходованной, недопусти-
ма. Ушедшее в отставку правитель-
ство Медведева не успело потратить 
за прошлый год более 1 триллиона 

рублей. Самый низкий процент ис-
полнения расходов оказался по про-
грамме ЖКХ. Мишустин потребовал 
усилить контроль исполнительской 
дисциплины и навести порядок в си-
стеме стратегического планирования, 
пригрозив чиновникам наказанием.

� В ситуации с коронавирусом 
Мишустин принял решение 

действовать на опережение. Уже с 
20 февраля Россия одной из первых 
закрыла границу с Китаем. С 18 марта 
был ограничен въезд в Россию для 
всех иностранцев, а с 27 марта прекра-
щено регулярное и чартерное авиасо-
общение России с другими странами 
(и обратно) за исключением полетов 
для вывоза россиян. По оценкам Все-
мирной организации здравоохране-
ния, принятые правительством меры 
позволили избежать резкого роста чис-
ла заболевших и успеть подготовить 
больницы.

� Мишустин лично возглавил ко-
ординационный совет по борьбе 

с коронавирусом. Введен упрощен-
ный порядок получения больничных 
и установлена минимальная выплата 
по больничному на уровне 1 МРОТ 
в месяц (12 130 рублей). Отменены 
ограничения по закупке иностран-
ных лекарств и медизделий. Принят 
закон, позволяющий покупать безре-
цептурные лекарства через интернет. 
Для оповещения населения запущена 
единая горячая линия и сайт стопко-
ронавирус.рф. Введены штрафы за 
нарушение самоизоляции. Суточное 
производство масок, антисептиков 
для кожи и защитных костюмов вы-
росло в 5 раз.

� Мишустин поручил до конца 
апреля развернуть в стране 95 

тысяч коек для больных с коронавиру-
сом. На эти цели из бюджета уже вы-
делено более 34 миллиардов рублей и 
еще 5 миллиардов рублей на закупку 
автомобилей скорой помощи.

Более 48 миллиардов рублей выде-
лено на выплаты медикам, задейство-
ванным в борьбе с распространением 
коронавируса.

� Правительство не допустило де-
фицита продуктов в магазинах 

при ажиотажном спросе. Торговым се-
тям поручено иметь запасы не менее 
чем на 2 месяца. Введен ежедневный 
мониторинг потребительских цен, 
товарооборота и складских запасов 
на основе данных с 3,4 миллиона касс 
по 32 товарным группам. Установлен 
зеленый коридор для импортных то-
варов первой необходимости и про-
дуктов.

� Максимальный уровень пособия 
по безработице повышен с 8000 

до 12 130 тысяч рублей. Россияне по-
лучили право временно не платить 
штрафы и пени за просрочку плате-
жей по ЖКХ, а также взносы за кап-

ремонт. Тем, чьи доходы сни-
зились на 30%, предоставлены 
каникулы по потребительским и 
ипотечным кредитам.

Установлена ежемесячная 
денежная выплата семьям, 
имеющим право на маткапи-
тал, в размере 5 тысяч рублей 
на каждого ребенка в возрасте 
до 3 лет. С 1 июня будет введена 
ежемесячная денежная выпла-
та в размере 5,5 тысячи рублей 
на детей в возрасте от 3 до 7 лет.

Выплату будут получать се-
мьи, в которых ежемесячный 
доход не превышает одного 
прожиточного минимума на 
человека.

До 1 октября временно упро-
щен порядок получения и 
продления инвалидности. Те-
перь это можно сделать заочно.

� Разработаны меры по под-
держке бизнеса (в их числе 

отсрочка по уплате налогов, 
страховых взносов, арендных 
платежей, мораторий на штра-

фы, выдача беспроцентных креди-
тов).

В перечень системообразующих пред-
приятий включено 522 организации в 
25 отраслях промышленности, список 
будет дополняться. На первом этапе 
на оборотные средства для системо-
образующих предприятий будет вы-
делено 24 миллиарда рублей.

� Мишустин начал активно рабо-
тать с регионами. В федеральном 

бюджете заложены расходы на ком-
пенсацию потерь регионов от сни-
жения доходов в размере 200 милли-
ардов рублей.

Еще до пандемии премьер поручил 
правительству разработать програм-
мы развития 10 самых депрессивных 
регионов и некоторые из них, куда 
давно не заглядывала нога высокого 
начальства, успел посетить лично. Все 
10 программ уже утверждены прави-
тельством.

Премьер призвал губернаторов 
развивать малые города и прицельно 
решать их проблемы. Так, во время 
посещения Ярославской области пре-
мьер откликнулся на просьбы мест-
ных жителей и пообещал, что на бе-
регу Рыбинского водохранилища не 
будут строить целлюлозно-бумажный 
комбинат. После посещения премье-
ра были выделены деньги на ремонт 
ветхих больниц в Кургане и Костро-
ме.

� За 100 дней работы правитель-
ство Мишустина показало, что 

способно быстро перестраиваться и 
работать в кризисной ситуации. Изна-
чально перед командой Мишустина 
стояла задача увеличить экономиче-
ский рост, который еле дотягивал до 2 
процентов. Но тут пришли проблемы 
посерьезнее - в мире началась пан-
демия коронавируса и случился не-
виданный обвал цен на нефть (были 
дни, когда цены уходили в минус).

В пожарном порядке правительство 
Мишустина переключилось на то, 
чтобы удержать экономику на плаву 
в условиях «идеального шторма». При 
этом Кабмин продолжил заниматься 
текущими вопросами, не исключая 
стратегического планирования.

100 дней 
и 10 главных дел 
правительства 
Мишустина

Картина дня: дата

Начинайте утро с нами! 
Будьте в курсе всех 

событий! «Страна 
на удаленке» по будням 

в 7.00  на Радио «КП»
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Все, кто работал 
с Михаилом Мишустиным, 
отмечают, что он в первую 
очередь командный игрок. 
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Пока в России не ввели режим самоизоляции и еще можно было ездить 
по стране и жать руки, премьер лично изучал обстановку на местах. 

На этом фото - Мишустин в детском технопарке в Великом Новгороде.  

29 апреля знаковый день 
для нового состава 
Кабинета министров. 
По традиции 
«Комсомолка» 
подводит первые 
итоги работы премьера 
и его команды.
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Сергей ПЕТРОВ

Даже призыв ООН 
освободить 
заключенных 
старше 60 лет 
на время 
пандемии 
не заставил Ереван 
выпустить 
65-летнего 
Роберта Кочаряна.

Когда в 2018 году 
Армению возглавил 
Никол Пашинян, от-
сидевший несколько 
лет за организацию 
массовых беспоряд-
ков в марте 2008-го, 
акценты в отношении 
его «политических вра-
гов» были расставлены 
быстро.

Под каток нового 
«правосудия» попал 
Роберт Кочарян. Он 
возглавлял Армению в 
самые трудные годы - 
на стыке 90-х и 2000-х. 
Но его без суда во все-
услышание объявили 
виновным в подавле-
нии «народного проте-
ста» в Ереване 1 марта 
2008-го.

Собственно, Коча-
рян, как действовав-
ший тогда глава госу-
дарства, обязан был 
ввести режим чрез-
вычайной ситуации. 
Для того чтобы не 
допустить свержения 
конституционной вла-
сти подогретой запад-
ными «советниками» 
толпой. И дабы не дать 
армянскому майдану 
поднять волну погро-
мов. А волна эта вслед 
за победой «бунта-
рей» последовала бы 
непременно. Закон-
ные действия второго 
президента Армении 
позволили избежать 

большой крови, не 
будь введен режим ЧС.

Уже в апреле 2008-го, 
по истечении срока 
президентства, Коча-
рян оставил свой пост. 
А зачинщики мартов-
ских беспорядков, 
среди которых ока-
зался и будущий пре-
мьер Пашинян, были 
осуждены за попыт-
ку госпереворота и за 
нанесенный людям 
ущерб.

Но вот прошло 10 
лет - и уже при Паши-
няне экс-президента 
Кочаряна арестовы-
вают за… попытку 
свержения конститу-
ционного строя! На 
абсурдность обвине-
ния обратили внима-
ние в России. В част-
ности, в МИД РФ. 
Моральную поддерж-

ку своему бывшему 
коллеге высказывал и 
Владимир Путин. Он 
встречался с семьей 
Кочаряна в Ереване, 
российская сторона 
не раз подчеркива-
ла, что дело второго 
президента Армении 
носит не уголовный, 
а политический ха-
рактер. Что очевидно 
подчеркивает и такой 
факт: из почти 900 
свидетелей по это-
му громкому делу ни 
один не подтвердил 
версию обвинения, 
что Кочарян отда-
вал приказ «стрелять 
в людей». Наоборот, 
есть кадры хроники, 
где видно, что огонь 
по полицейским ведут 
«протестующие»! 

Итог таков - экс-
президент Армении 

уже 500 дней провел 
за решеткой, где мо-
жет встретить и свое 
66-летие. Притом что 
авторитетные армян-
ские политики созда-
ли комитет в защиту 
Кочаряна. Старейшая 
партия «Дашнакцю-
тюн» назвала его за-
ключение недопусти-
мым. А католикос всех 
армян Гарегин Второй 
призвал освободить 
бывшего главу госу-
дарства. Не помогло 
даже обращение ООН 
и ВОЗ к властям всех 
стран выпустить из 
тюрем заключенных 
из группы риска - тех, 
кто старше 60 лет.

Кажется, нынешние 
власти Армении уве-
рены, что месть - это 
блюдо, которое пода-
ют холодным…

Александр БОЙКО

МВД составило 
Кодекс этики для 
своих сотрудников.

Светлый образ советского 
дяди Степы - милиционера, 
похоже, не дает покоя МВД 
России даже в условиях капи-
тализма. Нет, большинство на-
ших современных полицейских 
ничем не хуже: патрулируют 
улицы, ловят хулиганов и пре-
ступников... Но уже скоро у 
них будет шанс стать еще бли-
же к герою из детских стихов.

И вот что МВД предлагает 
в нем своим сотрудникам и 
служащим:

 � Соблюдать функциональ-
ность, скромность и чувство 
меры при оформлении слу-
жебного кабинета, избегать 
использования предметов ро-
скоши.

 � Сохранять выдержку и до-
стоинство, контролировать 
свое эмоциональное состоя-
ние, своим видом и действиями 
демонстрировать уверенность 
и спокойствие, в том числе при 
провоцировании правонаруши-
телями конфликтной ситуации.

 � Воздерживаться от жестких 
действий и резких высказыва-
ний по отношению к правона-
рушителю в присутствии детей, 
женщин, людей преклонного 
возраста.

 � Воздерживаться от угоще-
ний, подарков, предлагаемых в 
ходе проверки, недопустимых 
знаков внимания.

 � Вести себя достойно, веж-
ливо и доброжелательно, вы-
зывая доверие и уважение 
граждан к органам внутренних 

дел и готовность оказывать им 
содействие.

 � Соблюдать культуру речи, 
уметь грамотно, доходчиво и 
точно передавать мысли, воз-
держиваться от нецензурной 
брани и жаргона.

 � Воздерживаться от пу-
бличного участия в азартных 
играх, исключать употребле-
ние наркотических средств и 
психотропных веществ в неме-
дицинских целях, алкогольных 
напитков накануне и во время 
выполнения служебных обя-
занностей, курение табака в 
запрещенных местах.

 � Сотруднику в форменной 
одежде не рекомендуется 
посещать рынки, рестораны, 
казино и увеселительные за-
ведения, если это не связано с 
выполнением служебных обя-
занностей.

 � Сотруднику не следует дер-
жать руки в карманах формен-
ной одежды.

 � Сотрудник мужского пола 
должен быть всегда коротко 
подстрижен, тщательно вы-
брит, а в случае ношения усов 
и бороды следить за их акку-
ратным видом.

 � Сотруднику мужского по-
ла не рекомендуется носить 
ювелирные украшения за ис-
ключением обручального коль-
ца, чрезмерно использовать 
парфюмерию.

 � Публично размещенная со-
трудником информация, в том 
числе в сети интернет, не долж-
на содержать высказываний, 
суждений и оценок в отноше-
нии госорганов, должностных 
лиц, политпартий, религиозных 
и иных организаций, социаль-
ных групп.

Картина дня: общество

В храме Воскресения Христова - третьем по высоте православном 
храме в мире - идут последние отделочные работы. Он должен был 
открыться к 9 Мая, к 75-летию Победы. Но из-за пандемии будет освя-
щен сразу после окончания карантина. Этот Главный храм Российской 
армии построили всего за 1,5 года на пожертвования.

На фото справа - уже готова купель, где будет проходить крещение 
российских воинов. 

 � ВСЕМ ПРИМЕР 

Полицейских обязали 
воздерживаться 
от угощений, избегать 
роскоши и не выражаться
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Почему экс-президента 
Армении 500 дней держат 
в тюрьме без суда?

Высота 
звонницы 

храма 
Воскресения 
Христова - 
75 метров -  

в честь  
75-летия 
Победы.

Для чугунных плит крылец 
храма использовался металл 

из переплавленного оружия вермахта.

Диаметр барабана 
главного купола -  

19 метров 45 сантиметров  
в честь Победы 

в 1945 году.

Высота малых куполов -  
14 метров 18 сантиметров 
(1418 дней длилась война).

ФОТО-
ФАКТ
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Половина, а то и больше 
заразившихся россиян 
не имеет никаких 
признаков болезни.  

Оперативный штаб по борьбе с ко-
ронавирусом изо дня в день сообща-
ет: в среднем 45 - 50% людей с поло-
жительным тестом на COVID-19 не 
имеют симптомов болезни. То есть 
коронавирусная инфекция протекает 
незаметно для самого человека. Кому 
чаще всего так везет? И почему в целом 
так много бессимптомных пациентов? 
Наивные вопросы о бессимптомном 
течении коронавируса мы задали из-
вестному вирусологу, директору Ин-
ститута медицинской паразитологии, 
тропических и трансмиссивных забо-
леваний им. Е. И. Марциновского Се-
ченовского университета, доктору ме-
дицинских наук, члену-корреспонденту 
РАН Александру Лукашеву.

КОМУ ВЕЗЕТ БОЛЕТЬ 
НЕЗАМЕТНО?

- Почти половина бессимптомных 
пациентов - это количество, кото-
рое было подтверждено тестами в 

России. По данным некоторых 
других исследований, таких «не-
заметных» форм болезни может 
быть даже больше, - отмечает 
профессор Лукашев.

- Кому же так везет?
- Неизвестно. И, к сожалению, 

вряд ли это станет понятно в обо-
зримом будущем.

- Есть ли хотя бы точность: возни-
кает ли у человека иммунитет, если 
он перенес COVID без симптомов?

- Пока данных и по этому во-
просу недостаточно. Какой-то 
иммунитет будет в любом случае. 
Он может быть не таким напря-
женным (то есть сильным. - Ред.), 
как у тех, кто переболел с выражен-
ными симптомами. Но с большой 
вероятностью все-таки защитит как 
минимум от тяжелых форм болезни 
на какое-то время.

- А угроза здоровью при бессим-
птомном течении болезни есть? Или 
можно быть уверенным, что пронесло?

- Бессимптомное течение на то и 
бессимптомное - угроз здоровью оно 
не несет. Другое дело, уже известно, 
что у человека может развиваться та 
же коронавирусная пневмония даже 
при отсутствии внешних проявле-

ний. Но это будет не бессимптомное 
течение, а скрытая форма болезни. 
Поэтому всем зараженным так важно 
находиться под наблюдением врачей.

МОЖНО ЛИ ВЫЧИСЛИТЬ 
ЗАРАЖЕННЫХ,  
ЕСЛИ ПО НИМ НЕ ВИДНО

- А откуда у нас вообще берется 
столько бессимптомных в статистике? 
Ведь обычно мы слышим, что тестов 
не добьешься.

- Во-первых, в группу тестирова-
ния и соответственно в статистику 
попадают контактные лица. Если у 
человека подтвержден COVID-19, то 
наблюдают и тестируют тех, кто об-
щался с таким больным. Второй ис-
точник статистики - те, кто самостоя-
тельно обратился за тестированием в 
коммерческие лаборатории. Третий - 
люди, которых регулярно тестируют 
в силу их профессиональной деятель-
ности. Это врачи, представители по-
лиции, патрульно-постовой службы, 
депутаты, госслужащие. 

КАК ОНИ РАСПРОСТРАНЯЮТ 
ИНФЕКЦИЮ, ЕСЛИ НЕ КАШЛЯЮТ?

- Действительно, исследования го-
ворят, что человек, инфицирован-
ный SARS-СoV-2, начинает активно 
выделять коронавирус и становится 
заразным иногда за три дня до по-
явления симптомов, - поясняет про-
фессор Лукашев. - Пик заразности 
наступает примерно за один день до 
проявления симптомов. А вот когда 
они появляются, то заразность боль-
ного начинает падать.

- Как человек может интенсивно рас-
пространять вирусные частицы, если 
он не кашляет и не чихает?

- С одной стороны, «вирусный» 
аэрозоль действительно наиболее 
активно формируется при кашле и 
чихании (кстати, для COVID-19 чи-
хание не характерно). Но, с другой 
стороны, когда мы разговариваем, у 
нас точно так же формируется аэро-
золь, только не столь интенсивно. А 
количество вируса в глотке при этом 
может быть очень высоким еще до 

появления симптомов, у некоторых 
инфицированных - порядка трил-
лиона вирусных частиц. Поэтому 
разговор на близком расстоянии - 
ближе полутора - двух метров может 
привести к заражению. Соблюдайте 
дистанцию.

ЧЕМ ТЯЖЕЛЕЕ СОСТОЯНИЕ, 
ТЕМ КРЕПЧЕ ПОТОМ 
ИММУНИТЕТ?

Один из методов, который сейчас 
используют у нас и в других странах 
мира для лечения тяжелобольных 
COVID-19, - переливание плазмы 
крови выздоровевших пациентов. В 
такой сыворотке содержатся защит-
ные иммунные клетки-антитела. И 
они помогают бороться с инфекцией.

Однако на недавнем совещании по 
эпидситуации у президента академик 
Александр Гинцбург сообщил: только 
у трети переболевших в сыворотке 
крови достаточно иммунных анти-
тел, чтобы помочь в лечении тяже-
лобольных COVID. Почему же так 
много - целых две трети - доноров в 
этом случае не подходят?

- Это обычное явление для многих 
инфекций, - поясняет доктор меди-
цинских наук Александр Лукашев. - 
Так или иначе иммунный ответ есть 
у всех переболевших. Но, чтобы ис-
пользовать их сыворотку крови для 
лечения, антител должно быть до-
статочно много.

- И почему их достаточно только у 
трети переболевших?

- Потому же, почему кто-то ростом 
метр девяносто, а кто-то метр шесть-
десят. Люди все разные. Это особен-
ности организма. Также возможна 
взаимосвязь с тяжестью инфекции. 
Если болезнь протекала тяжело и с 
ярко выраженными симптомами, то 
обычно все-таки иммунный ответ 
более выраженный.

ХРОНИКА 
КОРОНАВИРУСА

ЗАРАЖЕНЫ (мир)  3 043 122 (+69 858)
ЗАРАЖЕНЫ (Россия) 93 558   (+6411)

человек за сутки

Люди в автобусе 
хоть и в масках, но сидят близко 
друг к другу. Помните: если даже 

у вас нет симптомов,  
это не значит, 

что вы не носитель вируса. 

ТАК МОЖЕТ 
ПРОЯВЛЯТЬСЯ 
КОРОНАВИРУСНАЯ 
ИНФЕКЦИЯ

Частота тех или иных симптомов 
COVID-19 описана в зарубежных
научно-медицинских источниках. 
Важно понимать, что такие 
подсчеты достоверно проводились 
только у госпитализированных
пациентов. 
Как правило, в большинстве 
стран госпитализируют 
больных со средней 
или тяжелой формой 
болезни.

Симптом  Как часто встречается
Повышенная температура  83%
Сухой кашель  82%
Слабость 44%
Затрудненное дыхание  31%
Боль в мышцах  11%
Головная боль  8%
Кровохарканье  5%
Боль в горле  5%
Насморк  4%
Боль в груди  2%
Диарея  2 - 3%
Тошнота и рвота  1%
По данным исследований, опубликованных в международном медицинском журнале The Lancet.

РЕДКИЕ СИМПТОМЫ, ЧАСТОТА ПРОЯВЛЕНИЯ 
КОТОРЫХ НА СЕГОДНЯ НЕ УСТАНОВЛЕНА

СЫПЬ
НА КОЖЕ

Подготовила Анна ДОБРЮХА.

АНОСМИЯ 
(ПОТЕРЯ 
ОБОНЯНИЯ)

ДИСГЕВЗИЯ 
(НАРУШЕНИЕ 
ВКУСОВЫХ 
ОЩУЩЕНИЙ)

КОНЪЮНКТИВИТ
(ВОСПАЛЕНИЕ
СЛИЗИСТОЙ
ГЛАЗ)

У 45 - 50% инфицированных COVID-19 
протекает бессимптомно

У 30 - 35% - легкая 
и средняя форма 
тяжести.

У 15 - 20% тяжелая 
форма болезни.
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Андрей ВДОВИН

Как COVID-19 заставит 
меняться медицину  
в разных странах.

Эпидемия коронавирусной инфекции 
заставила многие страны задумать-
ся над реформами здравоохранения. В 
США предложили строить больницы 
таким образом, чтобы в случае необ-
ходимости на их основе можно было 
быстро разворачивать временные го-
спитали.

СТАВИМ КРОВАТИ ДАЖЕ В КАФЕ
Основной проблемой во многих 

странах стала нехватка койко-мест в 
медучреждениях. Жесткий карантин 
часто власти объясняли именно необ-
ходимостью «размазать» по времени 
волну зараженных, чтобы ею одно-
моментно не захлестнуло больницы. 
Чтобы быстро создать дополнитель-
ные места для зараженных, в Европе 
и США разворачивали временные 
госпитали, отдавали под больницы 
целые стадионы, как в британском 
Кардиффе, где прямо на поле рег-
бийной арены установлены огромные 
палатки. (Впрочем, и у нас в России под 
мобильные госпитали готовы переобо-
рудовать стадионы футбольных клубов 
«Спартак» и «Зенит». - Ред.)

В самих больницах также уплот-
нились.

- Мы расставляем кровати в лобби, 
конференц-залах и кафетериях. Мы 
добавляем кровати в палатах и ищем 
для этого любое пространство, - рас-
сказывал в статье журнала Undark 
Терри Лайнм, старший вице-президент 
крупнейшей больницы Нью-Йорка 
Northwell Health.

Но системы жизнеобеспечения 
конференц-залов и кафетериев не 
приспособлены для койко-мест. Ото-
пление, электричество, а главное вен-
тиляция, в переоборудованных залах 
не отвечают современным требовани-
ям. Все это натолкнуло экспертов на 
мысль, что больницы сразу должны 
быть выстроены так, чтобы могли в 
кратчайшие сроки развернуть вре-
менные госпитали на своей базе. А 
когда вспышка закончится - свернуть 
все обратно. 

Впрочем, ведущий научный со-
трудник Высшей школы организации 
и управления здравоохранением канди-
дат медицинских наук Андрей Рагозин 
рассказал «КП», что есть другой путь. 
И он больше подходит для России.

30 КОЕК НА 10 ТЫСЯЧ ЖИТЕЛЕЙ
- Есть два подхода. Первый испове-

дуют многие европейские страны и 
США. Они много лет не знали ни 
войн, ни серьезных эпидемий. Их 
общество рассматривает ситуацию 
как стабильную в долгосрочной пер-
спективе, считает инфекции побеж-
денными, не рассматривает возмож-
ности войны на своей территории. И 
на основе этого считает, что в систе-
ме здравоохранения не нужно много 
коек. Соответственно упор делается 
на развитие амбулаторной помощи. 
В этой идеологии больничная кой-
ка воспринимается как некое обре-
менение для системы, которое вле-
чет избыточные издержки. Значит, 
их надо сокращать. В результате в 

США и большинстве европейских 
стран сегодня в среднем 30 - 40 коек  
на 10 тысяч жителей.

- Этого мало?
- Сравните со вторым подходом. 

Он был заложен в СССР Никола-
ем Семашко. Он в 20-х годах про-
шлого века пошел в направлении 
мобилизационной модели. Когда у 
вас войны и эпидемии, вы не можете 
лечить огромное число зараженных и 
раненых в амбулаторных условиях. 
Значит, вам нужны стационары, зна-
чит, вам нужно большое количество 
коек. С этого подхода мы сбились в 
начале 1990-х годов. Но зато он был 
подхвачен Японией, Южной Кореей, 
Тайванем, Сингапуром... 

Эти страны живут в постоянном 
ожидании региональных катаклиз-
мов, военных конфликтов и эпиде-
мий. Вы смотрели фильм «Парази-
ты»? Там герои прячутся в бункере, и, 
по сути, в каждом богатом южноко-
рейском доме должно быть такое бом-
боубежище, то есть люди ждут войну. 
В той же Японии постоянные зем-
летрясения и цунами. Плюс каждые  
7 - 10 лет в регионе проходят силь-
ные эпидемии. Поэтому они и взяли 
на вооружение советский метод Се-
машко с хорошо развитыми стацио-
нарами. Таким образом, в Японии 
сейчас 135 коек на 10 тысяч населе-
ния, это почти столько же, сколько 
было в СССР (137). В Южной Корее -  
116 коек. А теперь сравните это  
с 30 койками в США и большинстве 
стран Европы. В этом одно из преи-
муществ тех стран, которые успеш-
но противостоят сейчас корона-

вирусной инфекции. Единственная 
страна в Европе, которая оказалась 
на высоте по обеспечению коек, - это 
Германия. Там 82 койки на 10 ты-
сяч жителей. Это больше, чем в Рос-
сии: у нас 80 коек на 10 тысяч, и мы, 
конечно, не рассматриваем сейчас 
техническую оснащенность койко-
места. Поинтересуйтесь, столкнулась 
ли японская или корейская система 
с нехваткой коек в нынешней ситуа-
ции, и вы увидите, что все нормально.

СЛЕДСТВИЕ ВЕДЕТ САНВРАЧ
- К тому же, как и когда-то СССР, 

развитые страны Азии используют 
метод активного противоэпидеми-
ческого расследования, - продолжает 
наш эксперт.

- Что это значит?
- Это значит - не ждать, пока за-

болеет значительная часть населе-
ния, а локализовать эпидемический 
очаг с помощью энергичного поиска, 
изоляции и обсервации заболевших 
и тех, кто мог заразиться. Южная 
Корея в дополнение к этому доба-
вила еще массовое общедоступное 
тестирование населения на корона-
вирус. Такой подход позволяет све-
сти к минимуму число заболевших, 
уменьшить нагрузку на стационары 
и избежать масштабных карантинных 
мер, которые губительны для эко-
номики и разруши-
тельны для общества. 
Европейские страны 
и США сделали упор 
на пассивные, выжи-
дательные подходы. В 
результате экономика 

этих стран сегодня парализована ка-
рантином, а массовое заражение в 
условиях малого числа коек привело 
к огромному числу жертв.

НЕ СОКРАЩАТЬ МЕСТА,  
А ЗАСТАВИТЬ ИХ РАБОТАТЬ

- Коек в Японии и Корее в пять-шесть 
раз больше, чем в Европе и США. Но 
это же большая экономическая на-
грузка. 

- Нас в России, проводя оптимиза-
цию медицины, тоже убеждают, что 
лишние койки обходятся очень до-
рого. Мы 30 лет сокращаем места в 
стационарах под флагом, что они не-
эффективны и дорого нам обходятся. 
Но что это такое - эффективность здра-
воохранения, к которому должна стре-
миться оптимизация? Есть рейтинг 
Bloomberg - это соотношение затрат на 
здравоохранение к продолжительности 
жизни. Япония - один из лидеров этого 
рейтинга, Корея - в первой десятке. 
Значит, все у них эффективно. Потому 
что они сделали упор не на сокраще-
ние коечного фонда, а на повышение 
эффективности его использования.

- Каким образом?
- Возьмем, например, Японию. Это 

страна долгожителей, много стари-
ков. Европейский подход, а также 
американский и наш нынешний рос-
сийский, предусматривает, что люди 
в возрасте должны пойти в поликли-
нику, посидеть в очередях, записаться 
на исследование, через неделю пое-
хать в другое место и там его сделать. 
А японцы подумали: а не лучше ли 
нам старика положить на несколько 
дней в больницу для обследования в 
хороших условиях, а не гонять его по 
всему городу? Так койки работают, 
и нагрузка с поликлиник снята - по-
жилой человек не сидит в очередях.

- В Южной Корее так же?
- В Южной Корее сделали ставку на 

развитие медицинского туризма. К 
ним едут на операции и за получени-
ем высокотехнологичной медицин-
ской помощи не только из Азиатского 
региона, но и из России. В условиях 
катастроф японцы отправляют стари-
ков по домам, корейцы останавлива-
ют поток медицинских туристов - и 
получают нужное количество коек.

И России, мне кажется, больше 
подходит тот путь, которым мы шли 
в СССР и который сейчас исполь-
зуют в Юго-Восточной Азии. Тогда 
в случае таких ситуаций, как сегод-
няшняя, нам не придется думать над 
тем, как из спортивных залов строить 
операционные.

напасть
По состоянию 
на 9 апреля 
2020 года

По состоянию 
на 28 апреля 
2020 года

УМЕРЛИ (мир)  211 221 (+4652)
УМЕРЛИ (Россия) 867  (+72)

ВЫЗДОРОВЕЛИ (мир) 894 997 (+26 191)
ВЫЗДОРОВЕЛИ (Россия)  8 456 (+1110)

человек человекза сутки за сутки

Врач, эксперт по системам здравоохранения Андрей РАГОЗИН:

Если бы не оптимизация,  
не пришлось бы из стадионов 
строить операционные

Все новости 
о коронавирусе,  

о том, как 
развивается 

ситуация в стране и мире, - 
на kp.ru
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Койки для коронавирусных больных приходится размещать на любых 
свободных площадях, даже в конференц-центрах.  

В таких условиях выздороветь будет настоящим чудом. 
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Виктор БАРАНЕЦ

Минобороны 
уточнило 
правила призыва 
и увольнения 
на военную 
службу весной - 
летом 2020-го.

Коронавирус вынуж-
дает военное ведомство 
России постоянно вно-
сить коррективы в жизнь 
армии. Это касается не 
только тех служивых, ко-
торые в строю, но и со-
бравшихся на дембель.

Сергей Шойгу поручил 
по-особому организо-
вать увольнение солдат 
и сержантов-срочников, 
которым пришло время 
уезжать из части домой. 
Все командиры обяза-
ны провести «спецмеро-
приятия по сохранению 
жизни и здоровья во-
еннослужащих в пери-
од их следования из во-
инских частей к местам 
постановки на воинский 
учет».

В чем суть этих спецме-
роприятий? А вот в чем:

 � Всем увольняемым 
окажут содействие в 
приобретении железно-
дорожных и авиабилетов.

 � Всем выдадут меди-

цинские маски и анти-
септики для рук.

 � Доставка уволенных в 
запас до вокзалов и аэро-
портов будет исключи-
тельно на автотранспорте 
Минобороны, прошед-
шем санобработку.

 � Работа военкоматов 
должна быть организо-
вана так, чтобы там не 
пересекались те, кого 
призывают на военную 

службу, и те, кто после 
увольнения становится 
на учет.

Напомним, что по указу 
президента призыв на во-
енную службу граждан от 
18 до 27 лет проводится с 
1 апреля по 15 июля 2020 
года. Призыву подлежат 
135 тысяч человек.
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Маска хоть 
и неуставной элемент, 
но в наше непростое 

время - суровая 
необходимость.

Евгений БЕЛЯКОВ

Центробанк предложил 
освободить россиян 
от необходимости 
страховать свои 
жилищные кредиты.

Каждый, кто хоть раз брал ипо-
теку, знает, как проходят пере-
говоры в банке. Если в рекламе 
вам обещают «от 8% годовых», 
то индивидуальная ставка для 
вас составит 9,5%. А когда при-
дете подписывать окончательный 
договор, в нем почему-то будет 
стоять уже 10,2% годовых.

- Это мы по правилам ЦБ по-
считали полную стоимость кре-
дита и включили туда страховку, 
которую вы обязаны отдельно 
каждый год платить, - механи-
чески ответит менеджер.

А в договоре вы прочитаете, что 
отказ от страховки грозит тем, 
что ваша ставка вырастет на 2% 
годовых. То есть, с одной сторо-
ны, вам дают выбор. А с другой - 
ставят такие условия, что вы все 
равно возьмете вариант со стра-
ховкой всего и вся. 

Центробанк наконец-то решил 
положить конец этой порочной 
практике. Предложение следую-
щее: страховать ипотечные риски 
будут сами банки, а не заемщи-

ки. При этом, конечно, они бу-
дут перекладывать эти расходы 
на клиентов, повышая ипотеч-
ные ставки. Тогда в чем смысл? 
ЦБ считает, что банки могут до-
говориться со страховщиками о 
более выгодных условиях. Если 
человек страхует себя сам, то 
стоимость ипотеки повышает-
ся на 0,5 - 0,8%. А если его будет 
страховать банк - то на 0,3 - 0,4%. 
Выгода для человека может со-
ставлять до нескольких десятков 
тысяч рублей в год. 

В страховых компаниях к идее 
отнеслись пока прохладно. Бан-
ки будут приобретать самые ми-
нимальные страховые пакеты, 
которые не смогут покрыть все 
риски, предостерегают во Все-
российском союзе страховщи-
ков. Все нюансы договорились 
обсудить до конца мая, после чего 
будут вносить соответствующие 
законопроекты. Велик шанс, что 
предложение все-таки примут. 
Власти сейчас всеми способами 
стремятся стимулировать покупку 
нового жилья. Недавно запустили 
программу льготной ипотеки под 
6,5%. Снизили размер первона-
чального взноса для ипотеки под 
маткапитал. И снятие страховых 
обязательств отлично укладыва-
ется в эту стратегию.

Еще об ипотеке < стр. 3.

На дембель -
в маске и с билетом

 � АТЫ-БАТЫСтраховка с возу - 
ипотеке легче
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Игорь ФЕКЛИСТОВ

С помпой заявленный 
угольный проект 
бизнесмена Дмитрия 
Босова на Таймыре 
оказался пшиком.

История о том, как олигарх 
Дмитрий Босов «нелюбезно» 
обошелся со своими бизнес-
партнерами, сейчас на слуху. 
Состояние 52-летнего биз-
несмена Forbes оценивает в 
$1,1 млрд. Его основные ак-
тивы - «Сибантрацит» и «Вос-
токУголь», добывающие по-
лезные ископаемые. И вдруг 
на днях Босов стремительно 
уволил со всех постов в этих 
компаниях своего много-
летнего партнера Александра 
Исаева. И не просто уволил: 
компании распространили 
сообщение, что Исаев снят 
за «злоупотребления и хище-
ния». Обвинения громкие. 
Но при этом доказательств 
никто не предоставил.

Впрочем, с именем Дми-
трия Босова связано немало 
сомнительных историй.

ВЫЗЫВАЕТ ТАЙМЫР 
Несколько лет назад биз-

несмен с помпой афиширо-
вал будущий мегапроект - до-
бычу угля на Таймыре. Его 
оператором стала «дочка» 
«ВостокУгля» Арктическая 
горная компания. Структуры 
Босова вошли на полуостров 

и должны были заняться раз-
работкой Нижнелемберов-
ского (запасы - 67 млн тонн) 
и Малолемберовского место-
рождений (2 млн тонн).

Планировалось, что ком-
пания начнет добычу уже в 
2019 году. В 2017-м Босов за-
явил, что уже к 2022 году его 
компания будет добывать на 
Таймыре до 30 млн тонн угля 
в год и что для транспорти-
ровки топлива построит два 
глубоководных порта. Позже 
грандиозные планы были су-
щественно скорректированы: 
не 30 млн тонн в год, а 19 млн, 
и не к 2022 году, а к 2024-му. 
Впрочем, когда наступил год 
2019-й, добычу угля компа-
ния так и не запустила.

При этом эксперты Мин-
природы РФ указывали, что 
реально Арктическая гор-
ная компания сможет добы-
вать на Таймыре к 2024 году 
лишь 1 млн тонн. Как-то это 
не слишком похоже на заяв-
ленные самим Дмитрием Бо-
совым цифры, не правда ли?

И вот еще. Еще в 2016 году 
на месторождениях АГК про-
шла прокурорская проверка, 
после которой Росприрод-
надзор обвинил компанию в 
нелегальной добыче антра-
цита и заявил сумму ущерба: 
2,1 млрд рублей.

А затем дошло и до уголов-
ных дел: Управление ФСБ по 
Красноярскому краю возбу-
дило уголовное дело в отно-
шении неустановленных лиц 
из руководства Арктической 
горной компании из-за не-
законной добычи и продажи 
угля на Таймыре.

СОВПАДЕНИЕ 
ИЛИ СТРАТЕГИЯ?

В общем, с прожектом что-
то явно не так. А сейчас мы 
и вовсе наблюдаем стреми-
тельное бегство «Восток-
Угля» - в начале года Дми-
трий Босов выставил свой 
угольный бизнес на Таймыре 
на продажу.

На фоне этого Босов об-
ратился с весьма экстрава-
гантными предложениями 
к руководству страны. «Си-
бантрацит» Дмитрия Босо-
ва предложил правительству 
заключить концессию на 
строительство второго Севе-
ромуйского тоннеля (это от-
резок БАМа. - Авт.). Компания 
инвестирует 60 млрд руб., но, 
чтобы покрыть ей все затра-
ты на проект, РЖД вернет 150 
миллиардов. До этого Босов 
просил Президента России 
«предоставить «Сибантраци-
ту» право первоочередного 
провоза 50 млн т угля в год 
по БАМу и Транссибу на 25 
лет в обмен на инвестиции в 

строительство Северомуйского 
тоннеля». Естественно, такие 
предложения вызвали бурю 
возмущения у других крупных 
компаний, которые гонят по 
БАМу большие грузы и пла-
тят за это серьезные деньги. И 
вдруг кто-то ни с того ни с сего 
получит преференции?!

При этом усиливаются слухи 
о том, что Босов собирается 
распродать свои российские 
активы и перебраться за гра-
ницу. Иначе как можно объ-
яснить экстренное желание 
избавиться от таймырских 
активов и сделку по продаже 
20% компании «Сибантра-
цит»? Ранее сообщалось, что 
Босов привлекает $1 млрд в 
свой угольный бизнес в Ин-
донезии.

То есть Дмитрий Босов раз-
вивает свои бизнес-проекты 
за границей, вливая деньги, 
заработанные на полезных ис-
копаемых в России. В то время 
как его российские предпри-
ятия распродаются. Совпаде-
ние? Или все-таки стратегия?

P. S. Тем временем биз-
несмен Александр 

Исаев (уволенный из «Си-
бантрацита» и «ВостокУ-
гля») подал в Арбитражный 
суд иск к компаниям группы 
«Аллтек», принадлежащим 
Босову. Иск  - о защите де-
ловой репутации и взыскании 
морального вреда. Так что для 
Дмитрия Босова все, похоже, 
только начинается.

 � АКТУАЛЬНО
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Загнанный в уголь

Вход в Северомуйский тоннель-2 остался 
порталом, ведущим в никуда.

Продолжение. 
Начало в номерах 

от 18 и 20 апреля с. г.
и на сайте kp.ru

«ЭТО МОЖЕТ 
СЛУЧИТЬСЯ 
С КАЖДЫМ»

У меня к ней тысячи 
материнских вопросов: 
«Ты покушала?», «Те-
бе удалось поспать?», а 
спрашиваю сухое:

- Как прошла смена?
- Нормально. Втяну-

лась. Это в первую сме-
ну я была совершенно  
бестолковой, а сейчас 
чувствую себя нужной.

- Не боишься зара-
зиться?

- Это может с любым 
случиться. Знаешь, 
сколько у меня уже 
бывших однокурсников 
слегло с коронавиру-
сом? Слава богу, в лег-
кой форме. Это ребята, 
которые пошли рабо-
тать терапевтами в по-
ликлиники. И они обя-
заны ходить по вызовам 

к пациентам с высокой 
температурой. У них из 
защиты только маски и 
перчатки. А надо посмо-
треть горло, нос больно-
му, прослушать легкие. 
Это расстояние десять 
сантиметров. Плохо, что 
они родителей заразили 
(откуда у молодых вра-
чей отдельные кварти-
ры?). А родители уже 
болеют тяжело, их уво-
зят в больницы. Зара-
жаются врачи, которые 
работают в обыкновен-
ных больницах, где тоже 
пока не предусмотрена 
полная защита. Да и за-
щита - не гарантия. Мой 
коллега ушел в другую 
инфекционку и сразу 
после первой смены 
подцепил коронавирус. 

- А чем лечите?
- Антикоагулянтами 

(это против тром-
бозов), антибио-
тиками, кислоро-
дом.

- Но ты справля-
ешься?

- Сейчас - да. Труд-
но тяжелых мужиков 
переворачивать. Боль-
ные лежат без пампер-
сов (они натирают). Их 
надо повернуть на бок, 
помыть и сменить про-
стыню, а в этом поло-
жении падает сатурация 
(уровень кислорода в 
крови). Надо все сде-
лать быстро. Кормят 
больных через нос, 
жидкой смесью, что-
бы желудок продолжал 
работать. Но хотя они 
под воздействием седа-
тивных препаратов, все 
равно это мучительно. 
И трубки вырывают из 
носа, и маски пытаются 
содрать с лица.

«МЫ СЛИШКОМ 
МАЛО ЗНАЕМ»

- Соня, но это же кош-
мар! Из десяти больных 

на ИВЛ (искусственная 
вентиляция легких) вы-
живает только один!

- Да, это симптомати-
ческое лечение, - всту-
пает в разговор Ми-
ша, коллега Сони (мы 
говорим по громкой 
связи). Миша - тоже 
врач-ординатор кар-
диологии, ушедший 
добровольно медбра-
том. - Пока мы слиш-
ком мало знаем об этом 
вирусе. К сожалению, 
признанного метода 
лечения нет. И врачи 
всячески стараются от-
тянуть перевод на ИВЛ. 
Но даже если это один 
шанс из десяти (а вы-
живают на самом деле 
больше), имеем ли мы 
право лишать пациента 
его последнего шанса?!

Я задумываюсь. Про 
себя точно решила - 

уж лучше сразу. 
В моем возрас-
те последствия 
ИВЛ - это инва-
лидность, фиброз 
легких, сердечно-

сосудистая недостаточ-
ность, инсульт. Хотя и 
чудеса случаются! Я, ес-
ли честно, завидую вере 
ребят - не в чудо, нет, а 
в медицину, в свои си-
лы. Что мы справимся, 
мы сможем. Мы най-
дем решение. Они уже 
планируют, как после 

эпидемии будут изучать 
и лечить в кардиологии 
последствия у выжив-
ших после реанимации. 
В сущности, молодость 
должна быть именно та-
кой. Упрямой и несда-
ющейся.

Продолжение следует.

Дочь Дарьи Асламовой, 
которая помогает лечить больных коронавирусом:

Многие мои коллеги 
и однокурсники уже заразились
- Сейчас - да. Труд-

Дочь Дарьи Асламовой, 
которая помогает лечить больных коронавирусом:

и однокурсники уже заразились

Наш военкор Дарья 
Асламова продолжает 
рассказывать, как ее 
дочь - московский врач-
кардиолог - устроилась 
простой медсестрой в 
реанимацию больницы, 
где выхаживают 
зараженных новым 
страшным заболеванием.
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Дочь нашего журналиста Соня и ее 
коллеги в инфекционной больнице.

Все части этого 
дневника также 
можно почитать 
на сайте
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«Глядя в телевизор» - 
программа, в которой 

мы смотрим 
телевизор за вас. 

А потом рассказываем 
самое интересное. По пятницам 

в 20.00 на Радио «КП»

Окончание. Начало < стр. 1.
Прямо сейчас, пока вы читаете этот текст, 

актеры, запертые в своих квартирах и домах, 
снимают новые серии подручными средствами. 
Часто просто на мобильный телефон.

Эти сериалы сняты в формате screen life (бук-
вально, англ. - «жизнь на экране»), то есть зри-
тель по большей части видит окно видеочата, 
в котором общаются персонажи. Серии корот-
кие - от 15 до 26 минут.

Как бы пафосно это ни звучало, на наших гла-
зах творится история: заскучавшие без рабо-
ты сериальщики пытаются проанализировать 
доступными средствами, что сейчас с нами 
всеми происходит. И развлекают приунывших 
зрителей, конечно.

Пять сериалов про самоизоляцию-2020:

Нагиев дома может спать спокойно. 
И видеть сны, и поседеть среди весны

� «Все 
вместе», 
комедия

Лера и Гоша 
устраивают он-
лайн-вечеринку 
для друзей, где 
объявляют, что 
ждут ребенка. 
Пандемия изме-
нила все: вла-
делец магазина 
комиксов Петя 
почти банкрот, 
Саша переживает, что потеряет работу, Рома подозрительно каш-
ляет. Но ребята стараются не унывать, они выпивают и даже танцуют, 
пока не подозревая, какие испытания их ждут. В ролях Данила Яку-
шев, Рина Гришина, Юлия Топольницкая, Игорь Чехов. Сериал 
представляет собой попытку оценить происходящее со стороны и 
сквозь призму иронии, но первый эпизод оставляет ощущение, что 
написать сценарий авторы просто забыли.

Где смотреть: онлайн-кинотеатр Okko.

� «Нагиев на карантине», драмеди

Единственный из пятерки не скринлайф, а старамодно снятый 
съемочной группой сериал. Премьера заявлена на 30 апреля. В 
анонсах обещает показать Нагиева, который теперь вынужден 
все время проводить дома. Он поливает цветы, готовит еду, 
общается с курьерами. Реальный Нагиев ведет закрытый образ 
жизни, и было бы наивно полагать, что этот сериал будет дей-
ствительно о нем. Актер Дмитрий Нагиев изображает актера 
Нагиева в предложенных сценарием и, увы, целиком вымыш-
ленных обстоятельствах. Снимает 15-минутные серии Сарик 
Андреасян - режиссер, чья бездарность давно не вызывает 
сомнений, но нередко сопряжена с коммерческим успехом.

Где смотреть: онлайн-кинотеатр Okko.

� «Безопасные связи», драма

Константин Богомолов - не тот человек, чтобы размени-
ваться на какие-то там комедии. Движения души, поиск тонких 
смыслов - вот что его интересует как художника. В сериале три 
параллельных истории об одиночестве. Маша и Коля (Мария 
Шумакова и Никита Ефремов) - любовники, но из-за само-
изоляции вынуждены только созваниваться, все время проводя 
с законными половинами (Леонид Бичевин и Александра 
Ребенок). Вдобавок пары дружат семьями и вынуждены по-
стоянно лгать друг другу.

В другой истории немолодая Анна (Надежда Маркина) слу-
чайно знакомится с Виктором (Сергей Сосновский), который 
теперь ей постоянно звонит. Он ей неприятен, но почему-то она 
не прервет это общение.

Наконец, 25-летней девушке (Любовь Аксенова) странный 
тип из интернета, годящийся ей в отцы (Игорь Миркурба-
нов), предлагает неплохо заработать: изображать в их онлайн-
диалогах… его маму.

Где смотреть: видеосервис Start.

� «Беезумие», комедия
Известные ак-

теры играют из-
вестных актеров 
с теми же имена-
ми (но при этом 
не самих себя). 
Режиссер внутри 
сюжета  - еще и 
режиссер этого 
сериала.

Итак, неуныва-
ющий режиссер 
Александр Мо-
лочников при-
думал поставить 
спектакль, пока 
театры не работа-
ют, чтобы первым 
выдать премьеру, 
когда коронави-
рус победят. Уча-
ствуют Евгений 
Стычкин, Аглая 
Тарасова, Кри-
стина Асмус, Максим Матвеев, Игорь 
Верник. Помимо этого, у них насыщенная 
личная жизнь: так, у Верника и Тарасовой 
был роман, Асмус вообще беременна. Глав-
ная героиня будущего спектакля... - овца, 
вот почему у спектакля такое название и 
оно пишется через два «е».

Где смотреть: онлайн-кинотеатр «Ки-
ноПоиск HD».

� «#СидЯдома», комедия
Подмосковная фирма по продаже хозтоваров «Клинхоз» на фоне каран-

тинных мер идет ко дну. Глава компании (Александр Робак) отчаянно 
сопротивляется, на ходу перестраивая бизнес на доставку. Попутно он 
пытается вызволить жену (Юлия Александрова), некстати застрявшую 
на Бали, и коротает время в беседах со своей бывшей (Анна Михалкова), 
которая собралась замуж. Начальник его службы безопасности (Гоша Ку-
ценко) тихо пьет на дне высохшего бассейна в загородном доме и выдает 
противоречивые инсайды о происходящем в стране. Бухгалтерша (Олеся 
Железняк) сходит с ума, не в силах найти управу на взбудораженных дис-
танционным образованием детей. Секретарша (Анна Котова-Дерябина) 
страдает в тайном романе с женатым менеджером (Борис Дергачев). И 
только водителю-экспедитору хоть бы хны - знай себе по бабам катается, а 
про товар забывает.

Где смотреть: платформа Premier.
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В личной жизни персонажей «Безопасных 
связей» все очень запутано. А потому 

что это драма, а не комедия.
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Молодая пара ждет ребенка. 
Все, в первой серии больше 

ничего не происходит. 
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Нагиев старательно изображает самого себя.
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Героиня 
Кристины 

Асмус, которую 
тоже зовут 

Кристина Асмус, 
беременна.

КСТАТИ

Все указанные онлайн-кинотеатры - это коммерческие пред-
приятия, показывающие фильмы и сериалы по платной подписке. 
Но у каждого есть льготный период (в среднем 1 месяц), в течение 
которого пользоваться сервисом можно бесплатно (в ряде слу-
чаев - за 1 рубль). При регистрации вам придется ввести данные 
банковской карты. Если вы не отмените подписку до окончания 
льготного периода, с вас спишут стоимость подписки на следую-
щий месяц. Исключение - Premier: этот сервис временно вообще 
отменил плату за подписку на контент собственного производства.

Подробную информацию 
см. на сайтах онлайн-кинотеатров.

Инна ФЕДОТОВА

Во вторник в Москве прошли 
очередные съемки шоу Перво-
го канала «Модный приговор». 
На съемочной площадке рабо-
тали три звезды Первого кана-
ла - Юлия Барановская, Эве-
лина Хромченко и Дмитрий 
Дибров. Дибров на ближайшие 
пять программ заменит Алек-

сандра Васильева в роли 
модного судьи. Как известно, 
Васильев только что выписался 
из больницы  - у него было дву-
стороннее воспаление легких. 
Тесты на коронавирус были от-
рицательные, но сам ведущий 
считает, что все-таки перенес 
именно эту хворь. Еще пять про-
грамм вместо Васильева прове-
дет Валдис Пельш.

Еще одна ведущая «Модного 
приговора», Надежда Бабкина 
(она вела программу поперемен-
но с Барановской), все еще в 
больнице. 

Лечение от коронавирусной 
инфекции идет медленно, какое-
то время певица находилась на 
ИВЛ, но сейчас уже можно осто-
рожно говорить о том, что бо-
лезнь стала отступать.

Дмитрий Дибров заменил 
Александра Васильева в «Модном приговоре»

 � РОКИРОВКА

Подготовил Сергей ЕФИМОВ.
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В перечне кандидатов 
на вакцину против ко-
ронавируса Всемирной 
организации здравоох-
ранения - 9 российских 
разработок. А всего их 
83. То есть именно наши 
медики стараются как 
никто (номер «КП» за 
27 апреля с. г. и на сайте 
kp.ru).

 � Сержант:
Цифры и гордость за 

страну - это хорошо, 
но нужен результат. И 
мне лично все равно, 
медики какой страны 
изобретут вакцину, 
лишь бы это произо-
шло поскорее и лишь бы она была 
доступна всем.

 � Пенс:
Вот что значит советская систе-

ма медицины! Она так просто из 
памяти не выветривается. И про-
токол борьбы с эпидемиями у нас 
был самый эффективный в мире. 
А мы зачем-то это все похоронили 
ради рекомендаций ВОЗ.

 � Александр:
Я вот не пойму, почему этими 

вакцинами до сих пор не занима-
лись. Разные коронавирусы с нами 

уже много лет со-
существуют. Или 
ждали, пока петух 
клюнет.

� Бай:
Ох, сколько 

появится в апте-
ках новых фуф-
ломицинов «от 
коронавируса», 
как только спадет 
реальная опас-
ность… Фарма-
цевтическая про-
мышленность не 
упустит шанса за-
работать на люд-
ском страхе.

 � Вася:
В Китае этот вирус появился - 

Китай и должен серьезнее всех 
вложиться в разработку вакцины!

 � Ирина:
Бесконечно вижу сообщения, 

что в России разработали то и это 
действенное средство от корона-
вируса… Не верю никому. Гораздо 
лучше было бы, если б нарастили 
в десятки раз производство масок 
и перчаток. Это простейшие сред-
ства защиты, они работают, и они 
будут нужны, ведь вирус теперь с 
нами навсегда.

 � Владимир:
Все современные «исторические» 

фильмы, такое впечатление, создают-
ся по заказу и сценариям заморского 
обкома. Задача: показать молодежи, что 
СССР - это зло. Лет через 20 - 30, когда 
не станет стариков, помнящих, как бы-
ло на самом деле, так и будут думать…

 � Павел:
Спасибо за внезапную позицию по 

такому сложному вопросу. Ведь дей-
ствительно, никто почему-то не заду-
мывается, откуда в разграбленной после 
революции стране вдруг взялись кула-
ки. Всегда считалось, что это каким-то 
чудом уцелевшие среди Гражданской 
войны и разрухи «крепкие хозяйствен-
ники». Большинство кулацких хозяйств 
стали экономически сильными не за 
счет успехов в земледелии. Проис-

хождение первоначального капитала 
у многих покрыто мраком неизвест-
ности.

 � Александръ:
Фильм смотрел минут 15, больше 

не выдержал. Увидел, как в Сибири 
люди по лютому морозу ходят неза-
стегнутыми и без шапок. На сержанте 
лейтенантские кубики. Съели лося - в 
лосе оказался череп кабана с клыками. 
И мне хватило. Все остальные факты и 
выводы в фильме примерно на таком 
же уровне.

 � Полковник:
Всю правду о том времени мы узнаем 

только тогда, когда откроют архивы. 
Понятно, почему не открывают. Вон 
какой крик начинается, когда заденут 
эту тему...

 � Иванов-Петров:
Ну наконец-то 

москвичи поймут, 
насколько лучше 
жить в деревне. 
Не было бы сча-
стья, да несчастье 
помогло.

 � Натали:
Счастлива, что 

нашли дачу на 
время карантина. 
Не все ли равно, отку-
да работать на удален-
ке, зато наши пацаны 
- 3 и 6 лет - бегают по 
двору, а не по нашим 
головам, в деревне для 
них миллион занятий. 
И лес рядом. Интер-
нет, правда, плохой, 
но мы все равно счаст-
ливы.

 � Антон:
Сдавать коттедж на 

праздники - это аб-
сурдно, тем более за 6 
тысяч руб. В 90 про-
центах случаев - для 
попоек. Даже если на 

первый взгляд все 
нормально, то все рав-
но минимум столько 
и отдашь за ремонт и 
восстановление всего 
разбитого. А в боль-
шинстве случаев по-
стояльцы разбомбят 
все, до чего дотянутся, 
а спросить не с кого.

 � Женя:
Не понимаю, поче-

му запретили прода-
вать все, предназна-
ченное для огородов. 
Крайне дурацкое ре-
шение в такой тяже-

лый год, когда мно-
гие потеряют работу 
и спасут только свои 
овощи.

 � Татьяна - Жене:
Кто ищет, тот най-

дет. В интернет-
магазинах полно 
предложений, да и в 
обычных супермар-
кетах можно купить 
семена и даже иногда 
рассаду. Или у соседей 
поспрашивать, дач-
ники со стажем всег-
да лишнее запасают, 
поделятся.

 «Почему запретили продавать 
все, предназначенное 
для огородов?»

Во время самоизоляции небывалым спросом стала пользоваться аренда дач, 
потому что сидеть в карантине, имея собственный двор, намного легче. Мы раз-
бирались, какие тут есть подводные камни (номер «КП» за 27 апреля с. г. и на 
сайте kp.ru).

«Пока ждем вакцину, нарастите 
производство масок!»

«Всю правду 
узнаем, когда 
откроют 
архивы»

Скандал вокруг нашумев-
шего фильма «Зулейха от-
крывает глаза» никак не за-
кончится. Наш автор порассуждал, за что на самом 
деле ссылали Зулейх и не-Зулейх (номер «КП» за 27 апреля с. г. и на сайте kp.ru).

На сайте kp.ru люди активно обсуждают опубликованные статьи и колонки.  
Заходите и вы высказать свое мнение.

118 откликов

643 отклика

87 откликов
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ЧЕРЕПАШЬИ БЕГА 
Рекомендуемый возраст: 4+.

Количество игроков: 2 - 5.
Про что игра: маленькие черепашки устроили 

гонку.
Почему она: добрая и яркая игра, которая по-

могает включить в процесс самых маленьких. Раз-
вивает устный счет и внимание. Вместо того чтобы 
устраивать гонки наперегонки по квартире, малыши 

будут увлеченно помогать черепашкам прийти к фини-
шу. Игровое поле разбито на деления, по которым и 
ползут разноцветные черепахи. Игроки, разыгрывая 
карточки, перемещают их ближе к финишу. Но если 
одна из черепашек попадает на ту же клетку, где уже 
есть ее соперница, она тут же вскарабкивается ей 
на спину! Потом карточки, что передвигают нижнюю 
черепашку, будут передвигать их обеих. 

Простые и азартные «Черепашьи бега» все же 
нашли место для стратегии, так что даже самые 
неопытные игроки по ходу игры научатся считать и 
планировать свои действия.

CATAN (КОЛОНИЗАТОРЫ) 
Возраст: 10+.
Количество игроков: 3 - 4.
Про что игра: осваиваем одинокий остров и 

развиваем свою цивилизацию.
Почему она: игра про стратегию и переговоры, 

с ее помощью можно развить в себе ораторские 
способности и логическое мышление. Чтобы на-
брать 10 победных очков, понадобится застроить 
остров Катан. Бок о бок с другими игроками вы 
будете возводить города, прокладывать дороги и 
налаживать торговлю. Сможете ли убедить других 
участников обменять нужные вам ресурсы или не 
застраивать нужный вам участок острова? Взаи-
модействие между игроками делает эту игру еще 
увлекательнее!

TICKET TO RIDE: ЕВРОПА 
Возраст: 8+.
Количество игроков: 

2 - 5.
Про что игра: прокладываем же-

лезнодорожные маршруты между 
городами Европы.

Почему она: можно запланиро-
вать интересный маршрут путеше-
ствия, не выходя из дома. 

Взяв на себя роли железнодорож-
ных магнатов, игроки стараются вы-

строить цепочки дорог до разных станций на-
значения. Каждый строит из вагончиков своего 
цвета, но специальные станции позволяют вос-
пользоваться чужими перегонами при провер-

ке маршрутов. Карточки-задания начисляют 
дополнительные баллы, а колода вагонов при-
годится, если у вас закончились материалы 
для строительства.

В издании «Ticket to Ride: Европа» на карте 
перед вами развернется большая историче-
ская родина игры. Эдинбург, Константинополь, 
Памплона, Берлин - куда поедут ваши поезда? 
Еще в этой коробке появляются туннели и 
паромы, которые помогут игрокам набирать 
дополнительные очки. Но берегитесь - органи-
зовать железнодорожное сообщение через 
них нелегко!

Лучшие развлечения 
всей семьи, когда 
и родителям, и детям 
приходится сидеть дома.

Инга БРУДЕР

Карантин запер нас всех в 
четырех стенах. Чем заняться? 
Выручат настольные игры. Они 
снова на волне популярности! 
Какие выбрать? Мы расскажем 
о самых интересных. А заказать 
их можно по интернету, на сай-
тах доставки товаров.

Больше вариантов, 
как развлечься, сидя 
дома, - на kp.ru/
afisha/moskva

� Крестики-нолики. Чер-
тим поле на 9 клеток  - 3х3. 
Один участник играет ноли-
ками, другой  - крестиками. 
Игроки по очереди ставят на 
свободные клетки поля свои 
знаки. Первый, кто выстроит 
в ряд 3 своих знака по вер-
тикали, горизонтали или диа-
гонали, выигрывает!

� Чепуха. Нужны бумага и 
ручка. Участники по очереди 
отвечают на вопросы. Напри-
мер: «кто?» Потом заворачи-

вают бумагу, передают ее по 
кругу и отвечают на следую-
щий вопрос: «где?», «когда?», 
«что делал?», «с кем?» и т. д. 
После каждого ответа участ-
ники заворачивают бумагу и 
передают дальше. Когда во-
просы закончатся, участники 
зачитывают, что получилось 
в итоге. А получается весело.

� Морской бой. Рисуем 
поле 10х10 клеточек. Сверху 
слева направо расставляем 
буквы, сбоку сверху вниз  - 

цифры. Каждый участник 
расставляет по полю свои 
корабли - 4 однопалубных, 3 
двухпалубных, 2 трехпалубных 
и 1 четырехпалубный. Один из 
игроков совершает выстрел - 
называет координаты предпо-
лагаемого корабля. Если вы-
стрел удачный, игрок имеет 
право на еще один ход - и так, 
пока не промахнется. Тогда 
ход переходит к другому игро-
ку. Побеждает тот, кто первым 
уничтожит флот противника.

Сиди и ходи!

СООБРАЖАРИЙ 
Возраст: 7+.
Количество игроков: 2 - 10.
Про что игра: соображаем слова бы-

стрее других. В одной колоде буквы, в дру-
гой задания. На выпавшую букву нужно 
назвать заданное понятие.

Почему именно она: разговорная игра, 
которая помогает расшевелить мозги.

«Соображарий» - это всего две колоды карт, 
в одной из которых вас ждут карточки, на ко-
торых написаны категории, например: «Одеж-
да», «Город», «Может быть красного цвета» 
или «Весит больше тонны». В другой - карточ-
ки, на которых обозначены буквы алфавита. 
Из каждой колоды выкладывают по одной кар-
те. Тот участник, который быстрее остальных 
скажет слово из нужной категории на нужную 
букву, забирает себе карточку категории. Тот, 
у кого в конце игры больше всех карточек 
категорий,  - главный соображала в семье!
Перемешав колоды, вы каждый раз будете 
получать новые сочетания категорий и букв, 
а значит, игра никогда не надоест. А самое 
удобное - за ней могут встретиться несколько 
поколений.

МАЧИ КОРО 
Возраст: 7+.
Количество игроков: 

2 - 5. 
Про что игра: выстраи-

ваем экономику в японском 
туристическом городке.

Почему она: знакомая 
всем по «Монополии» с дет-
ства тема. Но экономиче-
ские игры ушли далеко впе-
ред. Здесь все современно 
и захватывающе. Развивает 
планирование, умение рас-
считывать риски.

В этой экономической 
стратегии вам предстоит 
стать мэром небольшого 
японского городка. Вы ре-
шили сделать ваш город са-
мым привлекательным для 
туристов, а для этого нужно 
возвести в нем 4 необычные 
достопримечательности. Для 
этого нужно будет разжить-
ся средствами. Застраивай-
те ваш город различными 
карточками-зданиями, кото-
рые будут приносить доход 
вам и заставлять конкурентов 
платить налоги. Чтобы опре-
делить, какие именно здания 
будут функционировать каж-
дый раунд, игроки бросают 
кубики. Накопив достаточно 
средств, выстраивайте досто-
примечательности - и вперед, 
к победе!

«Мачи Коро» стала безумно 
популярной по всему миру 
как пример того, что в эко-
номических настолках может 
быть правильное сочетание 
удачи, стратегии и расчета. А 
новичкам стоит попробовать 
ее именно потому, что она 
напоминает старую добрую 
«Монополию».

- Еще пара 
раундов - 

и все идем 
гулять 

на балкон!

ВЗРЫВНЫЕ КОТЯТА 
Возраст: 10+.
Количество игроков: 2 - 5.
Про что игра: пытаемся не вытянуть из 

колоды взрывающихся котят.
Почему она: мировой хит, простые прави-

ла, динамичные партии. И классные котики! 
Просто залезайте в колоду и тащите карту. 
Вытащили милого взрывного котенка? Бах! 
Пора отдохнуть до конца раунда. Чтобы не 
пришлось быть просто наблюдателем, исполь-
зуйте разные карточки, которые позволяют 
отвлечь котиков или даже приманить их к 
другим игрокам. Подсматривайте в колоду, 
пропускайте ходы - лишь бы пушистые милахи 
обошли вас стороной. Уморительные иллю-
страции и названия карт помогут скрасить 
любой семейный вечер.

Досуг на самоизоляции

А во что играли наши родители? 
Можем повторить!

 � ИГРЫ НАШЕГО ДЕТСТВА
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Денис КОРСАКОВ

Музыканты из груп-
пы «Уматурман» жалу-
ются, что их слишком 
часто спрашивают: «А 
знает ли Ума Турман о 
вашем существовании?» 
На самом деле она узнала 
о них раньше, чем боль-
шинство россиян, бла-
годаря «Комсомольской 
правде» и, куда девать-
ся, автору этих строк. В 
мае 2004 года я увидел на 
MTV клип «Прасковья» 
и рассказал редактору 
отдела культуры про их 
удивительное название. 
А через минуту редак-
тору позвонил из Канн 
кинообозреватель «КП» 
Стас Тыркин, у которо-
го вот-вот должно было 
состояться интервью с 
Умой по поводу 
второго «Убить 
Билла». В ре-
зультате ин-
тервью нача-
лось так:

- Я вчера 
узнал, что в 
России есть 
р о к - г р у п п а 
под названием 
«Уматурман».

- Как это 
м и л о !  - 
вскрикивает 
актриса. - Я 
хочу позна-
комиться с 
ними! А ка-
кую музыку 
они играют?

- Понятия не имею!
- И все равно я 

очень польщена!
- А я думал, ты за-

хочешь подать на них 
в суд за эксплуатацию 
твоего имени. 

- Ты мыслишь 
с л и ш к о м  п о -
американски! Вот 
уж что меня совсем 
не привлекает, так это 
судебные разборки! В 
особенности с русски-
ми музыкантами, ко-
торые наверняка едва 
сводят концы с конца-
ми! Пусть живут. В от-
личие от Черной Мам-
бы я не кровожадная. 
Желаю им успеха!

2004 год был пиком 
карьеры Умы Турман - 
она сыграла в одном из 
главных хитов Квентина 

Тарантино самую яркую 
свою героиню. На са-
мом деле в ее карьере 
было больше провалов 
и творческих кризисов, 
чем успехов. Послед-
ний кризис длится уже 
лет десять, в течение 
которых у нее почти 
не было нормальных 
фильмов (если не счи-
тать двух картин Ларса 
фон Триера). Но свое 
имя в историю Голли-
вуда она уже вписала, 
и состояние в $45 млн 
заработала. 

«НЕПЛОХО БЫ ЕЙ 
ПОДПРАВИТЬ НОС»

В детстве Ума была 
довольно зажатой и 
неуклюжей девочкой. 
У нее была странная 
семья: отец - бывший 

буддийский монах, 
мать - баронесса и 
по совместительству 
модель  шведско-
немецкого происхо-
ждения, успевшая в 
юности побывать за-
мужем за ЛСД-гуру 
Тимоти Лири. Ума ча-
сто меняла школы, и 
везде над ней издева-
лись. Когда ей было 
десять лет, приятель 
матери посмотрел на 

нос девочки и заме-
тил, что неплохо бы ей 
сделать ринопластику. 
Ума это запомнила, и 
у нее развилась легкая 
дисморфофобия (бо-
лезнь, при которой че-
ловеку кажется, что он 
или какая-то отдельная 
часть его тела исключи-
тельно уродливы, хотя 
на самом деле это не 
так).

Большинство биогра-
фов Умы считают, что 
ей на роду было напи-
сано стать ученым (то 
есть пойти по стопам 
отца Роберта Турмана, 
который стал круп-
ным специалистом по 
тибетскому буддизму). 
Но возобладали гены 
матери-модели и ба-
бушки по отцовской 
линии - актрисы. Ума 

с детства обожала уча-
ствовать в школьных 
постановках и бра-
ла уроки актерского 
мастерства. Поэтому 
уже в 14 лет она по-
пробовала себя в ка-
честве модели (связи 
матери в модельном 
бизнесе тут пришлись 

очень кстати), а потом 
начала пробиваться в 
кино. И успех пришел 
уже с третьим и четвер-
тым фильмами - «При-
ключения барона Мюнх-
гаузена» Терри Гиллиама 
и «Опасные связи» 
Стивена Фрирза. Жур-
нал «Роллинг Стоун» 
поставил ее фото на 
обложку, к ней начали 
относиться как к секс-
символу - что ее скорее 
пугало. 

РОЗЫ 
ОТ ВАЙНШТЕЙНА

В 2018 году, на волне 
движения MeToo, Ума 
рассказала в интервью 
The New York Times, 
как в 16 лет ее факти-
чески изнасиловал не-
кий актер, который был 
старше на 20 лет. Заодно 
она поведала, как впо-
следствии чуть не стала 
жертвой вездесущего 
Харви Вайнштейна. Ума 

признает, что во мно-
гом обязана ему своей 
славой. Это его студия 
Miramax выпустила 
«Криминальное чти-
во», Ума снималась и 
в других его картинах, 
и именно вайнштей-
новские проекты по-
могли преодолеть ей 
кризис начала 90-х и 
прийти в себя после 
провала нескольких 
фильмов подряд. И 
вдруг, когда они оказа-
лись наедине в номере 
отеля «Савой», Харви 
попытался уложить ее 

на кровать… Потом при-
слал в качестве извине-
ния «пошлые охапки 
желтых роз». Вскоре она 
решила выяснить с ним 
отношения - пришла и 
заявила: «Если будешь 
поступать с другими 
так, как со мной, поте-
ряешь репутацию и се-
мью, загубишь карьеру, 
я тебе обещаю». Они и в 
дальнейшем общались, 
в частности, на съемках 
того же «Убить Билла», 
но Турман в душе уже 
считала его врагом.

Счастье в личной жиз-
ни Турман искала по ме-

сту работы - на съемоч-
ных площадках. Сначала 
она вышла замуж за Гэри 
Олдмена, но брак прод-
лился всего пару лет. 
Вторым ее мужем стал 
актер Итан Хоук, кото-
рого она повстречала в 
1996-м на съемках трил-
лера «Гаттака». И опять-
таки любовь продолжа-
лась недолго - через пять 
лет брак распался. Тем 
не менее у них выросли 
замечательные дети: до-
чери Майе сейчас 21 год, 
она снялась в третьем се-
зоне «Очень странных 
дел» и в маленькой роли 

у Тарантино в «Однажды 
в Голливуде», сыну Лево-
ну 18. Третьего ребенка, 
дочку Луну, Ума роди-
ла в 2012 году от своего 
французского жениха, 
мультимиллионера Ар-
пада Бюссона, с которым 
дважды заключала и рас-
торгала помолвку.

Клубный пиджак

Какие фильмы 
и спектакли 

можно бесплатно 
посмотреть 

онлайн сегодня, читайте 
каждый день в нашем 

разделе «Афиша» на сайте

За что над Умой Турман  
в детстве издевались 
одноклассники?

Знаменитой американской актрисе  
29 апреля исполнилось 50 лет.

...и даже став взрослой и знаменитой, 
долго удивлялась, с чего вдруг ее 

записали в секс-символы.
Самая звездная роль:  

Черная Мамба в «Убить Билла» (2003).

gl
ob

al
lo

ok
pr

es
s.

co
m

5 САМЫХ ИЗВЕСТНЫХ  
 ФИЛЬМОВ

� «Опасные связи» (1988)
� «Криминальное чтиво» (1994)
� «Бэтмен и Робин» (1997)
�  «Убить Билла»,  

фильмы 1 и 2 (2003 - 2004)
� «Нимфоманка» (2014)
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В детстве Ума 
искренне считала 
себя некрасивой...
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Зона - Мозг - Ваенга - Игроман - Заря - Рама - Окно - Туча - Наждак - Белинский - Тема - Дуэт - Азнавур - Астро-
ном - «Кадиллак» - Нейтрино - Свадьба - Досуг - Барби - Лама - Спирт - Рабле - Мамай - Кентукки - Варка - Фора - Обои - Такси - Сваха - Барон - Дробь - 
Лоск. ПО ВЕРТИКАЛИ: Буква - Бокал - Стас - Дипломат - Рига - Натто - Движуха - Росс - Ноль - Калао - Блеск - Мона - Пион - Зной - Твид - Азот - Мята - Рать 
- Град - Коноклефил - Вантуз - Дамаск - Аллюр - Надрыв - Икс - Кипр - Кио - Гыйбат.

Эк
сп

ре
сс

 г
аз

ет
а/

 М
ос

кв
а

Эк
сп

ре
сс

 г
аз

ет
а/

 М
ос

кв
а

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Бабушка - Общение - Расстройство - Репин - Казахстан - Сводничество - Словарь - Авидитет - Брак - Перл 
- Аббат - Ольга - Григ - Кофе - Орел - Народ - Шнур - Кадык - Люкс - Грибница - Акула - Терек - Фило - Фиакр - Олев - Ненужное - Адамс - Олеша. ПО ВЕР-
ТИКАЛИ: Казна - Гешефт - Вебер - Ползунки - Демогоргон - Хиппи - Секс - Тишь - Голуб - Алентова - Нож - Берн - Кафе - Шанс - Арно - Кара - Ясли - Спуск 
- Лаос - Ейск - Морс - Блаженство - Взвар - «Этро» - Бобр - Рикша - Озимь - Тридакна.
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КЛУБ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ
Как выбрать 
самое удобное 
и качественное 
кресло 
для работы

#СИДИМДОМА
Лучшие онлайн-
концерты, которые 
можно посмотреть 
бесплатноЗВЕЗДЫ

Лариса Долина 
уличила 
феминисток во лжи

 � КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА

81
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Ответы на судоку

 �  СУДОКУ ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА

Заполните пустые клетки 
цифрами от 1 до 9, но так, 
чтобы в любой строке 
по горизонтали и по вертикали 
и в каждом из девяти блоков, 
отделенных жирными линиями, 
не было двух одинаковых цифр. 
Мы предлагаем вам два вариан-
та - простой и чуть посложнее. 
Желаем удачи!
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изводстве ядерного топлива? 
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хожих шинели. 17. Попытка в 
боулинге. 18. «Стоит дать толь-
ко ...». 22. Какой народный 
герой владел мечами Тисона 
и Колада?
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ночью            днем
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Белогорск

Тында

Райчихинск

Сковородино

Зея

Свободный

Архара

Шимановск

ясно облачно пасмурно
дождь гроза снег

+12... +14

+10... +12

+4... +6

+11... +13

+2... +4

+7... +9

+8... +10

+6... +8

+5... +7

+16... +18

+14... +16

+14... +16

+15... +17

+16... +18

+15... +17

+17... +19

+18... +20

+15... +17

Давление - 
729 мм рт. ст.

Относительная 
влажность
воздуха - 62%

Ветер северо-
западный
3 - 5 м/с

Восход - 05.04 
Закат -  19.49   

Луна 
растущая
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БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»

На диване с «Комсомолкой»

�  �  �
- Купил доллары.
- А почему не евро?
- Доллары дешевле.

�  �  �
Фраза «У него не все до-

ма...» сейчас звучит как 
донос.

�  �  �
Мужики соображали на тро-

их, а потом решили пригласить 
бабу и посидеть в «норманд-
ском формате».

�  �  �
Встречаются два прияте-

ля, один бледный, худой, 
весь заморенный какой-то.

- Михалыч, чё за дела, 
что с тобой, коронавиру-
сом болел?

- Да, понимаешь, пришел 
к любовнице, а тут ее муж 
из Италии вернулся.

- Да ты что! Заразил те-
бя?

- Да не, не заразил, но я 

две недели в карантине в 
шкафу сидел...

�  �  �
В западных СМИ объяснили 

феномен низкой активности 
СOVID-19 в России. Попав в 
русскоязычную среду, вирус, 
адаптируясь, начинает ленить-
ся, выпивать и в конце концов 
по социально-биологической 
лестнице скатывается к обыч-
ному  ОРВИ.

�  �  �
Каждый день, возвра-

щаясь домой, Петр читал 
семейное положение жены 
в Одноклассниках. «Заму-
жем» - значит все хорошо. 
«Разведена» - его дома 
ждет скандал.

Но когда он прочитал 
«Вдова», то понял, что она 
узнала про любовницу.

�  �  �
У врача:
- Давно курите?

- 16 лет.
- Вы что, с двух лет ку-

рили?
- Нет, с 18.

- Хорошо сохра-
нились!

- Это спирт.
�  �  �

- Папа, а по-
чему сестру зо-
вут Машенька?

- Поскольку 
она девочка, 
то имя ей вы-
бирала мама, 
которая очень 
любит такие 
конфеты. Ты 
понял, Порт-
вейн?..

 �  АНЕКДОТЫ КАЖДЫЙ ДЕНЬ
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Весь архив анекдотов от «КП» - на kp.ru

Оставьте свой анекдот на сайте kp.ru в рубрике «Анекдоты»!

Следующий номер «КП» выйдет в четверг, 7 мая.

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

СПАСИБО,ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
Если у вас есть:
тема для публикации,
 отклики на статью,
 жалобы на доставку

Письма с фото присылайте по адресу: 
«Комсомольская правда», 
Старый Петровско-Разумовский проезд, 
д. 1/23, стр. 1, Москва, 127287. 
На конверте напишите: «Мисс Стиль «КП». 
Или на e-mail: miss@kp.ru

Анастасия 
ПЕТРЕНКО, 

26 лет, 
Ставрополь:

- Ведущая новостей 
на радио, 

а с недавних пор еще 
и флорист. 

Не совсем логично, 
зато очень красиво, 

мне уж точно. 
Мечтаю научиться 

кататься 
на серфе и посетить 

Антарктиду. 
Думаю, мечты 

сбудутся именно 
в таком порядке.

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер, известная 
своим архитектурным 
подходом к дизайну, 
который применяет 
и к женственным 

платьям, и к строгой 
униформе:
- Мне нравится 
здесь все! 

И то, как Анастасия 
подобрала помаду в цвет 

нарисованных пионов, 
и это кожаное платье 

в сочетании с короткой 
курткой из джинсы, 
и белые кроссовки, 
которые модницы 

всего мира полюбили 
как альтернативу 

лодочкам и никогда, 
кажется, теперь 

не откажутся от них. 
Это хороший пример 
того, как уложенные 

волосы делают 
спортивный образ чуть 

более нарядным. 
Все в меру, 

все гармонично.
Голосуйте 
за понравившуюся вам 
участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 
«Мисс Стиль «КП»!

ШУТКА
ИЗ ИНТЕРНЕТА
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ПОРА СОЗДАВАТЬ 
МИНИСТЕРСТВО 
СЧАСТЬЯ
Депутат ПС Сергей 
Калашников об экономике 
во время кризиса
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Вот это сменили профиль! В России и Беларуси у средств защиты 
появились неожиданные производители - фабрики по пошиву 
женского и мужского белья, школы и даже театры

РЖЕВСКИЙ 
МЕМОРИАЛ ГОТОВ

Григорий РАПОТА:

УРОКИ ВИДЯТСЯ 
НА РАССТОЯНИИ
Станет ли дистанционное 
обучение привычным 
делом

ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ 
ОТМЕЧАЛА ПО ВИДЕО

Певица ВАЛЕРИЯ:

Распространяется бесплатно

КАК ТЕБЕ ТАКИЕ, ИЛОН, МАСКИ?
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Андрей МОШКОВ

 � Президент России говорил о ме-
рах по поддержке экономики в ча-
сти, касающейся банковского кре-
дитования.

Во время совещания с руководите-
лями крупнейших российских банков 
сказал, что эпидемия коронавируса, 
с которой столкнулся весь мир, угро-
жает не только жизни и здоровью 
людей, но и экономике, состоянию 
целых отраслей:

- Минимизировать такое негатив-
ное влияние, снизить неизбежные 
социально-экономические потери - 
наша общая важнейшая задача. По -

этому одновременно с шагами по про-
филактике болезни, по наращиванию 
возможностей здравоохранения мы 
приняли целый ряд решений по под-
держке российских семей, занятости 
и доходов граждан, по содействию ин-
дивидуальным предпринимателям, 
малому и среднему бизнесу, системо-
образующим компаниям. Кредитные 
организации взяли на себя серьезную 
нагрузку, убытки, связанные с анти-
кризисной помощью клиентам.

Президент заявил, что считает 
принципиально важным:

- О принятых решениях мало объя-
вить. Нужно так отработать все эта-
пы их реализации, чтобы помощь 
пришла вовремя. Чтобы ею могли 
воспользоваться те, кто в ней дей-
ствительно нуждается. Абстрактные 
обещания, которые на жизнь людей 
не влияют, никому не нужны, и эф-
фект от таких решений, от выделяе-
мых ресурсов будет низким. Имею 
в виду каникулы по ипотечным и по-
требительским кредитам для граж-
дан, чьи доходы сократились более 
чем на 30 процентов. Льготные кре-
диты предприятиям на пополнение 
оборотных средств и выплату зара-
ботной платы. Дополнительную за-
щиту организаций, граждан, инди-
видуальных предпринимателей в том 
случае, если в силу объективных при-
чин они не могут обслуживать свой 

долг. Мы видим, что 
здесь есть очевидные 
проблемы и сложно-
сти, когда граждане 
не могут получить 
кредитные канику-
лы, а предпринима-
тели - льготные кре-
диты. Им либо сразу 
отказывают, либо тянут время, либо 
предъявляют явно невыполнимые 
требования, и это далеко не единич-
ные случаи.

Особое внимание Владимир Путин 
обратил на специальную ипотечную 
программу, по которой до 1 ноября 
текущего года россияне смогут взять 
кредит на новое жилье по ставке 
в 6,5 процента. Остальное будет ком-
пенсировать государство в течение 
всего срока ипотеки. Также важно, 
чтобы деньги не оставались только 
у застройщиков, а поддерживали за-
нятость в смежных отраслях. Строи-
тельство жилья, инфраструктурных 
объектов должно продолжаться.

- Эти и другие решения призваны 
помочь российским семьям преодо-
леть текущие трудности. Сделать так, 
чтобы предприятия не прерывали 
свою деятельность, сохраняли кол-
лектив, заработки людей, обеспечи-
вали заказами своих поставщиков, 
подрядчиков в нынешней непростой 
ситуации, - считает глава РФ.
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МАЛО ОБЪЯВИТЬ. НУЖНО, ЧТОБЫ 
ПОМОЩЬ ПРИШЛА ВОВРЕМЯ

Владимир ПУТИН:

 � Стоит ли ожидать, что в РФ про-
должится режим самоизоляции?

По словам пресс-секретаря главы 
государства Дмитрия Пескова, в бли-
жайшие дни президент по этому пово-
ду обращаться к нации не намерен, так 
как ограничительные меры действуют 
до 30 апреля:

- Режим самоизоляции, объявленный 
в стране Президентом РФ Владимиром 
Путиным, будет действовать еще неде-
лю. Поэтому время для решения вопроса 
о его продлении еще есть.

По рекомендации ВОЗ смягчать ме-
ры по борьбе с коронавирусом можно, 
только когда длительное время количе-
ство новых пациентов будет стабильно 
снижаться во всей стране.

Владимир Путин 
подписал федераль-
ный закон, который освобождает 
от НДФЛ компенсационные выпла-
ты медикам за работу с больными 
 коронавирусом - за особые условия 
труда и дополнительную нагрузку. Он 
также содержит и нормы о налоговых 
стимулах для компаний, покупающих 
средства защиты от COVID-19. Закон 
вступит в силу со дня его официаль-
ного опубликования и распространит-
ся на правоотношения, возникшие 
с 1 января 2020 года, то есть имеет 
обратную силу.

ВАЖНО

ПРОДЛЕНКА  
ДЛЯ УДАЛЕНКИ

ЕСТЬ ВОПРОС

Павел РОДИОНОВ

 � Президент Беларуси 
предлагает всем задуматься 
о том, что будет со страной 
после того, как закончится 
пандемия.

НЕЛЬЗЯ ВПАДАТЬ  
В КРАЙНОСТИ
Александр Лукашенко про-

должает инспектировать ре-
гионы. На встрече с жителями 
Наровлянского района он еще 
раз объяснил, почему не стал 
останавливать экономику:

- Кто быстрее подымется? 

Тот, кто печатает доллары, 
у кого есть ресурсы. А осталь-
ные где будут? Предприятия 
должны работать.

Эту же тему продолжил на 
совещании с правительством, 
где обсуждали первоочеред-
ные меры по обеспечению 
устойчивой работы экономи-
ки и социальной сферы.

- Нельзя впадать в крайно-
сти. Нельзя остановить работу 
ключевых отраслей экономи-
ки. Жизнь показала букваль-
но через месяц-полтора, что 
мы оказались правы. Сейчас 
уже все говорят, как будем 

жить дальше, что 350 милли-
онов людей в мире будут голо-
дать. А я ведь полтора месяца 
тому назад ребром поставил 
вопрос. Сегодня уже никто не 
критикует за это. У нас сто-
ронников, даже сочувствую-
щих не будет, потому что мы 
пошли против течения.

Надо стимулировать лю-
дей и особенно малый бизнес 
к нестандартной работе.

- Чтобы те же рестораны 
везли обеды на предприятия, 
не задирая цены, домой к лю-
дям. Мы же попросили стари-
ков сидеть дома, а их надо на-
кормить. Есть семьи, которые 
самоизолировались, - их тоже 
надо накормить. И многие ре-
стораны пошли по этому пути, 
а некоторые сидят, сложив ру-
ки, и ждут, что им кто-то что-
то даст. Никто никому ничего 
не даст. А если кто-то хочет, 
чтобы ему дали, пусть скажет: 
где это взять? Мы что, будем 
сегодня забирать у людей, 
которые напрягаются, и от-
давать тем, кто сегодня без-
дельничает? Этого не будет.

Говорил глава РБ и о  ре-
комендациях ВОЗ в борьбе 
с COVID-19:

- Они должны быть обяза-
тельно изучены, нельзя от них 
отмахиваться. Но если, допу-
стим, они нам рекомендуют 
ввести меры вплоть до ко-
мендантского часа, я еще раз 
подчеркиваю: надо - введем, 
изолируем города, поселки 
и деревни. Но разве сегодня 
такая проблема стоит перед 
страной? Нет. Нельзя действо-
вать на авось и «а давайте сде-
лаем на всякий случай, хуже 
не будет». Если положение 
дел будет меняться в худшую 
сторону (я ничего не исклю-
чаю, уже переживаю за любой 
шорох), подключим резервы.

СТРАТЕГИЧЕСКОЕ 
ПОСЛАНИЕ
25 апреля поездка в регион 

была необычной. Александр 
Лукашенко в этот день объя-
вил республиканский суббот-
ник. Сам президент приехал 
в Нацпарк «Припятский», 
пострадавший от аварии на 
Чернобыльской АЭС, где вме-
сте с командой высадил во-
семь тысяч саженцев сосны. 
В перерыве рассказал журна-
листам, почему перенес По-
слание парламенту и народу 

страны, которое планирова-
лось на середину апреля:

- Как только готово было бы 
Послание и оно соответство-
вало бы духу сегодняшнего 
дня, оно бы прозвучало в се-
редине апреля. Но ситуация 
с коронапсихозом, инфекция-
ми, а потом объявленной пан-
демией разительно изменила 
ситуацию не только в нашей 
стране, но и во всем мире. 
Нам нужен точный прогноз. 
Его сегодня дать нельзя. По-
этому надо какое-то время, 
чтобы можно было проана-
лизировать все процессы, 
которые происходят в стра-
не и за ее пределами, и тогда 
уже что-то говорить народу. 
Вот представьте президента 
на трибуне сегодня и что он 
может сказать: может быть, 
а  если будет так, то будет 
так, а если эдак, то будет по-
иному… Иначе не скажешь.

Озвучил и примерную дату.
- Я так подумал, что коль 

президентские выборы, то 
можем совместить Послание, 
расширить его, сделать более 
стратегическим, с програм-
мой нынешнего президента. 
Это одна из идей.

СТОРОННИКОВ НЕ БУДЕТ, ПОТОМУ 
ЧТО ПОШЛИ ПРОТИВ ТЕЧЕНИЯ

Александр ЛУКАШЕНКО:

pr
es

id
en

t.g
ov

.b
y

Владимир Путин 
продолжает 
общаться  
с правительством 
и губернаторами 
по видеосвязи.

Александр Лукашенко взял 
на субботник белого шпица. 
Когда собачка умаялась, 
посадил ее в освободившуюся 
от саженцев сосны корзину.
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 � Госдума перенесла дату окон-
чания Второй мировой войны.

Документ об этом уже одобрил Со-
вет Федерации и подписал Прези-
дент РФ Владимир Путин. Поправки 
коснулись закона «О днях воинской 
славы и памятных датах России». 
Из него убрали значившуюся ранее 
отметку окончания Второй мировой 
войны - 2 сентября. Она была привя-
зана ко времени, когда подписали акт 
о капитуляции Японии, и оставалась 
памятным днем, но не праздником.

Однако многие депутаты и сенато-
ры считают, что таким образом воз-
вращают историческую справедли-
вость. Именно 3 сентября в 1945 году 
в СССР признали государственным 
праздником - Днем Победы над Япо-
нией. Правда, просуществовала эта 
красная дата недолго. Уже в 1947 го-
ду она стала обычным рабочим днем, 
и отмечать ее перестали.

Новый закон вызвал и немало спо-
ров. Дело в том, что в России 3 сен-
тября также отмечают День солидар-
ности в борьбе с терроризмом. Из-за 
трагедии в Беслане в 2004 году, когда 
боевики удерживали в заложниках 
учащихся школы, их родителей и пе-
дагогов с 1 по 3 сентября. Многие 
считают, что смешивать такие пово-
ды не стоило.

Казбек ТАЙСАЕВ, член Комис-
сии Парламентского Собрания 
по информационной политике:

- На мой 
взгляд, пере-
нос даты окон-
чания Второй 
мировой вой-
ны - это стра-
тегическая 
ошибка. Она 
не только ли-
шает нас по-
нятия победы 
над милита-
ристской Японией, но и оскорбля-
ет память десятков тысяч наших 
бойцов.

С одной стороны, ругаем тех, кто 
искажает историю, умаляя нашу 
 Победу, с другой  - Федеральное 
 собрание РФ делает то же самое. 
Мы получаем множество возмущен-
ных писем от ветеранов Великой 
Отечественной из Якутии, Казах-
стана,  Абхазии, Северной и Южной 
Осетии.

Фракция КПРФ голосовала против 
этой инициативы еще и потому, что 
3 сентября - день беспрецедентной 
атаки террористов на школу в Бес-
лане, когда погибли почти 190 детей 
и наши офицеры, которые спасали 
юных заложников и выносили их из 
горевшего спортзала.

Уже шестнадцать лет 3 сентября 
для всех россиян  - день борьбы 
с  терроризмом, а  для Беслана  - 
день без детского смеха. Это ко-
лоссальная трагедия. Как можно 
совместить траурные мероприятия 
и празднование окончания Второй 
мировой войны?

ЗАБЫТЫЙ 
ДЕНЬ ПОБЕДЫ

ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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Софья КОЛЕСОВА

 � Обосноваться в России и Белару-
си станет легче: страны упрощают 
процедуры получения гражданства.

В Синеокой льготными условиями 
смогут воспользоваться иностранцы, 
которые получают там профессио-
нальное образование. Теперь, чтобы 
натурализоваться, студенты должны 
без перерыва прожить в республике 
не семь, а пять лет. Такие поправки 
 прописаны в законопроекте, который 
рассмотрят в первом чтении на весен-
ней сессии Палаты представителей.

- Эти новшества направлены на то, 
чтобы повысить привлекательность 
системы образования, привлечь в вузы 
новых слушателей для дальнейшего 
формирования человеческого капи-
тала, - пояснила член Постоянной ко-
миссии по правам человека, нацио-
нальным отношениям и СМИ Палаты 
представителей Мария Василевич.

Проще получить гражданство станет 

и иностранцам, которые не меньше 
трех лет состоят в браке с белорусами 
и успели обзавестись детьми - тоже 
жителями РБ.

Случается, что, переезжая жить 
в другую страну, люди отказывают-
ся от прежнего гражданства. Но что 
делать, если есть необходимость вос-
становить его, например, при воз-
вращении на родину? Законодатели 
учли и этот чувствительный момент: 
вернуть белорусское гражданство 
можно в упрощенном порядке, при 
этом отказываться от имеющегося 
иностранного не придется. Главное, 
чтобы человек приехал в Беларусь на 
постоянное проживание.

А вот тем, кто проходит подозревае-
мым по уголовным делам, отказаться 
от гражданства не получится - законо-
проект это запрещает, поскольку пре-
ступники могут воспользоваться такой 
лазейкой, чтобы избежать наказания. 
Люди, причастные к экстремистской 
деятельности с причинением тяжкого 
вреда интересам страны, будут, на-

против, лишаться гражданства, если 
получили его не по рождению, а в те-
чение жизни.

В братской стране закон, упрощаю-
щий получение гражданства, уже под-
писан и вступит в силу в конце июля.

Теперь гражданам Беларуси, Украи-
ны, Молдовы и Казахстана не нужно 
отказываться от имеющегося граж-
данства. Люди, родившиеся в СССР 
и находящиеся на территории бывших 
советских республик, могут подавать 
документы на получение нового пас-
порта, не подтверждая источник за-
конных средств и не дожидаясь, пока 
пройдет три года с тех пор, как они 
постоянно живут в России. Такие же 
послабления сделаны для всех ино-
странцев, которые состоят в браке 
с россиянами. Но - при условии, что 
на территории страны они живут вме-
сте и у них есть общие дети.

Особое внимание, как и в Беларуси, - 
студентам и молодым специалистам. 
Выпускники российских вузов с госак-
кредитацией, которые проработали 
в РФ не меньше года, могут смело по-
давать на гражданство. Раньше этот 
срок составлял три года.

НЕ НА ПТИЧЬИХ ПРАВАХ
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Евгений БЕЛЯКОВ

 � Центробанк РФ сни-
зил ключевую ставку до 
5,5  процента годовых. 
Это обещает более до-
ступные займы и низкий 
рост цен.

Совет директоров ЦБ 
сбросил с одной из самых 
важных цифр в экономике 
сразу полпроцента. Это свя-
зано с тем, что риски повы-
шения инфляции небольшие, 
а помочь экономике в такой 
непростой период нужно. От 
ключевой ставки зависят 
проценты в банках, а также 
косвенно - курс националь-
ной валюты, инфляция и об-
щее состояние экономики 
страны. На что повлияет это 
решение?

В первую очередь на 
стоимость кредитов. Чем 
мягче денежно-кредитная 
политика, тем ниже став-
ки в коммерческих банках. 
Это связано с тем, что они 
сами могут занимать у ЦБ 
«более дешевые» деньги 
и раздавать их с выгодны-
ми для клиентов ставками. 
На росте экономики это тоже 
должно сказаться. Чем до-
ступнее кредиты в стране, 
тем больше их будет брать 
бизнес, чтобы вкладывать 
в развитие. Это станет осо-
бенно важно после выхода 
из карантина.

Обычно сброс ключевой 
ставки влияет и на рост ин-
фляции.

- Но во время кризиса 

ценам сложнее расти, по-
скольку в экономике низкий 
спрос, - полагают в Центро-
банке. - Рассчитываем, что 
на этот раз получится и эко-
номику простимулировать, 
и не вызвать скачок стои-
мости товаров.

Считается, что чем ниже 
ставка, тем слабее нацио-
нальная валюта. Сейчас все 
развитые страны опустили 
свои сходные показатели 
почти до нуля. На этом фо-
не российские 5,5 процента 
выглядят привлекательно. 
Они сохранят интерес ино-
странных инвесторов к на-
шим ценным бумагам и под-
держат курс рубля.

Следующее заседание 
совета директоров ЦБ РФ 

состоится 19 июня. По сло-
вам Эльвиры Набиулли-
ной,  регулятор планирует 
и дальше смягчать денежно-
кредитную политику.

Национальный банк Респу-
блики Беларусь ведет себя 
похожим образом. В авгу-
сте прошлого года ставка 
рефинансирования впер-
вые стала там однознач-
ной - 9,5 процента годовых. 
В ноябре и феврале прошло 
еще два этапа понижения - 
сначала до девяти, а потом 
до 8,75 процента. До россий-
ской показатели не дотяги-
вают из-за более высокой 
инфляции. Но 13 мая в Нац-
банке - очередное заседание 
по этому вопросу. Возможно, 
показатели снизят еще раз.

МЯГКАЯ КРЕДИТНАЯ СИЛА ФИНАНСЫ

Альпийская вершина в ми-
нувшие выходные раскра-
силась в цвета российского 
флага. Триколор на швейцар-
ском пике зажегся в рамках 
акции «Свет - это надежда», 
которую придумал худож-
ник Джерри Хофштеттер. 
Так Швейцария выражает 
солидарность и поддержку 
другим странам в борьбе 
с коронавирусом, с которым 
сражаются сейчас едва ли не 
во всех государствах мира. 
Российский флаг развернул-
ся больше чем на тысячу ква-
дратных метров. Маттерхорн 
уже одевался в цвета флагов 
Испании, Италии, Франции, 
Великобритании, США, Ка-
нады и других держав. Сле-
дить за его перевоплощени-
ем можно онлайн.

МАТТЕРХОРН 
ОДЕЛСЯ 
В ТРИКОЛОР

ФОТОФАКТ

ПАМЯТЬ
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Наталья ДОЛГУШИНА

 � Как заставить экономику ра-
ботать на человека даже во время 
кризиса и каким образом скажется 
нынешняя сложная ситуация в ми-
ре на интеграции наших стран, «СВ» 
рассказал председатель Комиссии 
ПС по экономической политике.

«ОКРАШЕННЫЕ» ДОЛГИ
- Очень непростое время сейчас, 

все говорят, что надо помогать 
бизнесу. Если бы вы были российским 
премьером Мишустиным, с чего бы 
начали?

- С изменения финансово-кредитной 
системы. Установил бы реальный курс 
руб ля, перекрыл лазейки для финан-
совых спекуляций и ввел стимулирую-
щую систему кредитования. Займы на 
развитие и оборотные средства про-
изводства должны быть «окрашен-
ными» - такие можно использовать 
только на реальные закупки обору-
дования, оплату труда и так далее. 
Второе - позволил бы малому бизнесу - 
у нас это десять - пятнадцать процен-
тов, а за рубежом 80 - 90 - максималь-
но проявить творческие возможности 
для восполнения любого дефицита 
и импортозамещения.

- Каким образом?
- Допустил бы малый бизнес к тем 

самым «окрашенным» кредитам  - 
в рамках дозволенного, гарантировал 
стабильную работу без законодатель-
ных изменений в течение хотя бы трех 
лет и облегчил налоговую нагрузку: 
ввел минимальные налоги, отменил 
или существенно уменьшил налог 
на недвижимость для производства. 
Главное, запретил бы силовому блоку 
кошмарить бизнес. Проверки должны 
быть плановыми.

- Последствий не боитесь?
- Бесконтрольным малый бизнес не 

останется, особенно там, где недобро-
совестные предприниматели могут 
нанести ущерб государству и обще-
ству. Достаточно продумать жесткие 
критерии предупреждения наруше-
ний. А вот у силовиков сегодня много 
прав и мало ответственности. Чтобы 
это изменить, в Уголовный кодекс не-
обходимо внести сверхотягчающие 
обстоятельства для людей в погонах. 

Там, где обычному человеку дают три 
года, силовика сажать на десять.

СТАНДАРТЫ ВЫЖИВАНИЯ
- Налоговую систему стали бы 

менять?
- Конечно! Сегодня народ для нее - 

дойная корова. Если не хватает денег, 
первое, куда залезают налоговики, - 
в карман граждан. У нас огромное 
количество косвенных налогов, и они 
безудержно разрастаются. Эту пороч-
ную систему я бы аннулировал. Оста-
вил бы только прямые налоги и ввел 
прогрессивную шкалу - как во всем 
мире.

- Наша социальная политика 
строится на минимальных стан-
дартах - минимальная пенсия, за-
работная плата, прожиточный 
минимум...

- Это все параметры выживания. 
Мы должны отказаться от них и вве-
сти средние стандарты жизни. Сегод-
ня обязательства государства перед 
гражданином - минимальная соци-
альная защита. А надо обеспечить до-
стойный уровень жизни.

- Опять реформы?
- В первую очередь системы здра-

воохранения. В 41-й статье нашей 
Конституции записано, что мы име-

ем право на бесплатную медпомощь. 
Значит, ее действительно надо сделать 
таковой, доступной и квалифициро-
ванной - по мировым стандартам. Сде-
лать это просто: восстановить модель 
Семашко - при минимальных затратах 
наиболее эффективную, что признано 
во всем мире.

- Мы уже столько вбухали в эту 
реформу!

- Мы сделали акцент на высокотех-
нологичную медицинскую помощь. 
А ведь 80 процентам пациентов она 
бы не понадобилась, выяви врач рай-
онной поликлиники серьезную бо-
лезнь на ранней стадии. В онкологии 
четыре степени. Две первые лечатся 
легко и дешево, третья и четвер-
тая - практически не лечатся или 
с  колоссальными финансовыми 
затратами. Зачем до этого дово-
дить?

Нужно восстановить пер-
вичное звено, ввести регу-

лярный контроль здоровья населения 
в районных поликлиниках. Хороший 
пример - Куба: имея незначительные 
финансовые возможности в шкале эф-
фективности здравоохранения, она 
занимает восьмое место в мире по 
уровню предоставляемой помощи, 
мы - 130-е.

СОКРАЩЕНИЕ АППЕТИТОВ
- Дальше в числе приоритетов, 

видимо, «доступное» жилье.
- Для решения демографической 

проблемы и увеличения рождаемо-
сти оно покруче материнского капи-
тала будет. США решили эту проблему 
в 1950-х годах ХХ века. Там введен 
удобный институт аренды, практи-
чески нулевая ипотека.

В России никаких технологических 
и  экономических проблем, чтобы 
обеспечить людей жильем, нет. Дело 
в том, что основная функция наших 
банков - делать деньги, а не предо-
ставлять людям услуги по хранению 
и переводу средств и инвестировать 
в отечественную экономику.

Я считаю, что аппетиты риелторов-
застройщиков надо сократить: ипоте-
ка для населения, как во всем мире, 
должна быть от нуля до двух процен-
тов. Главное для домостроения - глина 
и дешевая электроэнергия - у нас есть. 
Просто люди не хотят за десять про-
центов рентабельности оторвать свое 
тело от кресла: им нужно сто.

- В нынешней ситуации пандемии 
и кризиса, возможно, властям не до 
улучшения уровня жизни. Сначала 
нужно экономику в целом спасти?

- Если бы новый премьер провозгла-
сил, что критерий эффективности ра-
боты правительства - это когда люди 
с каждым годом живут лучше и лучше, 
можно было бы говорить о том, что 

государство работает на народ. 
В этом смысл работы любого 

правительства. Даже сейчас 
задача власти - сделать лю-

дей счастливыми. Кстати, 
около десятка стран 

уже создали ми-
нистерства сча-
стья, которые 
действительно 
решают вопрос, 
как сделать, что-

бы людям было 
хорошо. Неплохо 
бы и у нас создать 
такое министер-
ство.

ПОРА СОЗДАВАТЬ МИНИСТЕРСТВО СЧАСТЬЯ
Сенатор Сергей КАЛАШНИКОВ:

- По прогнозам, после пан-
демии рынок труда может 
сильно измениться. Не надо 
ли срочно менять систему об-
разования?

- С образованием угадать 
трудно. По данным ЮНИСЕФ, 
к  2030 году исчезнут семь-
десят процентов нынешних 
профессий. Мы не знаем, ка-
кие придут им на смену, как 
и к чему готовить школьников 
и студентов. Считаю, что наши 
учебные заведения должны го-
товить специалистов, способ-
ных адаптироваться к быстро 
меняющейся действительности 
и каждые несколько лет менять 
свой профиль.

- Единые госэкзамены в эту 
систему вписываются?

- Что такое ЕГЭ? Это одна 
из ветвей образования или 

доведенный до логического 
конца алгоритмический метод 
решения задач. Классическое 
образование учило мыслить. 
Сегодня мы сокращаем уроки 
литературы в школе: зачем, 
мол, ученикам знать, любит 
Маша Гринева или не любит? 
Забыли, что литература дает 
то, что не даст ни один предмет: 
учит нас соучаствовать, сочув-
ствовать, сопереживать, прини-
мать решения в неопределен-
ной ситуации при недостатке 
информации, когда герой одно-
временно и плох, и хорош, и нет 
однозначного ответа.

Выбирая систему, мы должны 
решить, какое обучение нужно 
будущему россиянину: бездум-
ное алгоритмическое или твор-

ческое, развивающее умение 
принимать решения в неясных 
условиях.

- Кризис, коронавирус за-
тронули и Беларусь. Какими, 
на ваш взгляд, мы выйдем 
из этой ситуации?

- Мировой кризис преодоле-
ют наиболее успешные страны, 
имеющие конкурентоспособ-
ную экономику - независимо 
от природного потенциала, раз-
мера и количества населения. 
Основной фактор - насколько 
по организационному и челове-
ческому потенциалу они готовы 
к изменениям.

И Беларусь здесь не только 
равна нам, но по многим пози-
циям опережает и показывает, 
как надо себя вести. Пример - 

отношение к  криптовалюте. 
Это наше будущее. И то, что 
Беларусь обратила на нее вни-
мание и создала благоприят-
ный налоговый режим в этой 
сфере. Это, на мой взгляд, 
очень важный маркер, который 
и говорит о том, что она скорее 
больше готова к грядущим из-
менениям, чем мы.

- Как непростые условия 
повлияют на нашу интегра-
цию?

- Есть веселая украинская по-
словица: вместе и батьку бить 
легче. Я о том, что и коронави-
рус, и экономическая ситуация 
способствуют появлению новых 
экономических конгломераций. 
Национальные экономики ухо-
дят. С другой стороны, мы на-

блюдаем процесс окукливания, 
самоизоляции стран. Это реак-
ция не на вирус, а на экономи-
ческую реальность, в которой 
государства не могут тотчас 
же прыгнуть в уходящий по-
езд и занять достойное место 
в мировом разделении труда. 
Первая реакция - закрыться, 
сосредоточиться и решить, ка-
ким образом и куда идти. Воз-
можности широкой кооперации 
снижаются.

С другой стороны, только 
вместе можно преодолеть ци-
вилизационные вызовы. В этом 
смысле создание агломера-
ций - тренд сегодняшнего дня. 
И на этом фоне Союзное го-
сударство - хороший пример 
ассоциации и кооперации на-
циональных экономик. Буду-
щее - за ними.

ВМЕСТЕ И ЭПИДЕМИЮ БИТЬ ЛЕГЧЕ ВРЕМЯ УЧИТЬСЯ
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Сергей Калашников 
считает, что власти 
должны ввести 
более высокие 
стандарты 
жизни 
общества.

Олег ЯКОВЛЕВ/RBC/TASS

Жилищную 
проблему 
поможет решить 
«дешевая» 
ипотека.
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Андрей МОШКОВ

 � Министр иностранных 
дел России заявил, что РФ 
не видит оснований разде-
лять страны-участницы Со-
юзного государства.

Разговор о перспективах 
сотрудничества наших стран, 
единой визовой политике 
и о взаимодействии участ-
ников других союзов шел  
на круглом столе с предста-
вителями Фонда публичной  
дипломатии имени Горча-
кова.

ЕДИНАЯ ПОЛИТИКА
- Распространяются слу-

хи о том, что впоследствии 
между странами может 
появиться полноценная 
граница.

- Оснований для того, что-
бы вводить режим границы, 
мы не видим, - сказал Сергей 
Лавров. - Мы заинтересованы 
в том, чтобы Союзное государ-
ство развивалось в полном со-
ответствии с теми принципа-
ми, целями и направлениями, 
которые были заложены в До-
говоре о создании Союзного 
государства 1999 года.

Среди прочих принципов 
там есть обязательства сто-
рон создавать равные усло-
вия для граждан Беларуси 
и России в любой сфере жиз-
недеятельности - экономике, 
культуре, правовых отноше-
ниях и т.д. По большинству 
направлений такие равные 
права были оформлены от-
дельными соглашениями, до-
говорами. Сейчас остается 
несколько позиций, по кото-
рым еще надо выровнять эти 
права, в частности, в том, что 
касается медицинских услуг 
для россиян на территории 
Беларуси (у них пока несколь-
ко другие условия), цены на 
гостиницы. Но это не очень 
серьезные вопросы. Они на-
верняка будут решены.

Что касается пересечения 
границы. Около двух с  по-
ловиной лет назад наши 
белорусские соседи в одно-
стороннем порядке ввели 
 безвизовый режим для  въезда 
в Беларусь граждан порядка 
восьмидесяти государств. Это 
не было согласовано и созда-
ло ситуацию, когда без виз 
в Беларусь въезжали граж-
дане тех стран, у которых нет 
безвизового режима с нами. 
А в отсутствие какого-либо 
пограничного контроля меж-
ду двумя странами гражда-
нин, который должен полу-
чать визу для въезда в Россию 
по нашему соглашению с его 
страной гражданства, мог 
беспрепятственно, а  стало 
быть, незаконно попасть на 
территорию Российской Фе-
дерации.

Именно тогда мы предло-
жили договориться о еди-
ной визовой политике, что-
бы у нас были общие списки 
тех, кому въезд закрыт, со-
ставленные на обоюдной, 
взаимной основе; общие 

подходы к предоставлению 
безвизового режима гражда-
нам соответствующих госу-
дарств. Такое соглашение мы 
подготовили. Оно было па-
рафировано в декабре 2018-
го и ждет своего подписания 
уже практически полтора 
года. Все полномочия наше 
правительство нам выдало. 
Думаю, подписание этого со-
глашения во многом снимет 
те озабоченности, о которых 
идет речь, и те последние по-
воды для тех, кто хотел бы 
создать полноценно обору-
дованную границу между 
странами - участницами Со-
юзного государства.

Думаю, что наши белорус-
ские коллеги в ближайшее 
время каким-то образом 
сообщат нам свою пози-
цию, подтвердят готовность 
 подписать то, что было пара-
фировано полтора года на-
зад. По крайней мере совсем 
недавно подписан документ 
Беларуси с Европейским сою-
зом об облегчении визового 
режима, реадмиссии. Это по-

лезное движение. У нас то-
же есть такой документ с ЕС. 
Так что решение проблемы 
готово уже полтора года. 
Мы имеем полномочия его 
 подписать. Надеемся, такие 
же полномочия сохраняются 
и у моих белорусских коллег.

ОБЯЗАТЕЛЬСТВА  
ПО КОНТРАКТУ
- Во время обсуждения со-

вместной борьбы с эконо-
мическими последствиями 
пандемии коронавируса за-
шла речь и о ценах на газ. 
Почему Россия не идет на 
снижение стоимости в пер-
вую очередь для стран  ЕАЭС, 
а уже потом для других?

- Вопрос понятен. Я вижу 
логику, но надо тогда уже 
быть логичным до конца. 
Когда цена, которая сейчас 
есть для Армении, Республи-
ки Беларусь была в два-три 
раза ниже рыночной, это вос-
принималось как данность, 
и никто не говорил о том, что 
это политика. Все говорили, 
что им так положено.

Я считаю, что союзники, 
конечно же, должны полу-
чать экономическое преиму-
щество, никаких сомнений 
у меня здесь не возникает. 
Но когда цена ушла туда, где 
она сейчас находится, есть 
какие-то контрактные обя-
зательства. Убежден, что 
в ходе рассмотрения обра-
щений, которые были в по-
следнее время со стороны 
белорусских и армянских 
друзей, наши союзнические 
отношения, конечно же, при-
нимаются во внимание. Не-
правильно, наверное, вспо-
минать об этом только тогда, 
когда ситуация становится 
диаметрально противопо-
ложной той, которая была 
еще три - четыре года назад, 
в периоды, когда этот меха-
низм ценообразования фор-
мировался с полным учетом 
союзнических обязательств.

ПОЛНОЦЕННОЙ ГРАНИЦЫ С БЕЛАРУСЬЮ 
ПОСЛЕ ПАНДЕМИИ НЕ ПОЯВИТСЯ

Сергей ЛАВРОВ:

 � Про общие рынки, трудовую ми-
грацию и какой опыт можно извлечь 
из ошибок Евросоюза.

- Прекрасно понимаем значение отно-
шений с нашими соседями в Централь-
ной Азии, в Закавказье, на европейском 
участке СНГ. Мы видим, как в этих регио-
нах начинают повышать свою активность 
США, ЕС, Япония, КНР, Турция.

Сложились форматы «пять плюс один», 
где пять - это центральноазиатские го-
сударства, а один - это либо США, либо 
Япония, либо Евросоюз. Мы как РФ пред-
ложили такой формат. Провели уже две 
встречи. Казалось бы, зачем нам лишние 
формы и форматы, когда у нас есть СНГ, 
ЕАЭС, ШОС, ОДКБ? Но ни одна из этих 
структур не позволяет России напрямую 

общаться и разговаривать со всеми пя-
тью центральноазиатскими странами. 

Что касается ЕАЭС, и насколько оно от-
вечает чаяниям стран-участниц. Вы знае-
те, что немало критики звучит в адрес 
союза. Наши белорусские соседи продви-
гают такие критические подходы.  ЕАЭС - 
достаточно молодое объединение. Если 
сравнить его с ЕС, на порядок моложе. 
Конечно, мы стараемся использовать по-
зитивный опыт ЕС и учитывать ошибки, 
которые делались в процессе интегра-
ции. Но никогда опыта наших иностран-
ных коллег не будет достаточно для того, 
чтобы мы решали все вопросы.

Мы постепенно движемся к формиро-
ванию общих рынков, в том числе общих 

рынков энергии - это один из ключевых, 
этапных, качественных периодов, кото-
рый будет наступать в наших отноше-
ниях. Посмотрите объективно на те вы-
годы, которые сейчас существуют, не 
поддавайтесь искушению принимать это 
как данность.

Трудовые мигранты работали и рань-
ше - ничего страшного не происходило. 
Периодически накапливались проблемы, 
объявлялась амнистия для трудовых ми-
грантов, как это было не один раз, в том 
числе недавно. На самом деле ЕАЭС 
легализовал эту ситуацию и позволяет 
извлекать выгоду из свободного пере-
движения трудовых ресурсов на абсо-
лютно прочной правовой основе.

 � Как разразившийся кри-
зис повлияет на членов 
 ЕАЭС? И что следует со-
вместно предпринять.

- Cтраны на постсоветском 
пространстве могут с наимень-
шими потерями пройти нынеш-
ние времена только вместе. Так 
получилось, что кризис разра-
зился в момент, когда мы долж-
ны были сделать (я убежден, 
что это еще произойдет) очень 
важные, новые качественные 
шаги в развитии евразийской 
интеграции. Где у нас уже обе-
спечена свобода передвиже-
ния людей, товаров, услуг, ка-
питалов. И где запланировано 
на следующих этапах допол-
нительное снятие остающихся 
барьеров, включая выход на 
единый энергетический рынок 
через пару лет.

Думаю, что все эти планы 
полностью сохраняют свою 
силу - это было подтверждено 
на недавнем онлайн-саммите 
стран - членов ЕАЭС. Готовятся 
также встречи в онлайн-режиме 
на уровне глав правительств, 
отраслевых министров.

Нам нужно обязательно укре-
плять коллективные, многосто-
ронние институты. Это касается 
и Евразийского банка развития, 
и Евразийского фонда соответ-
ствующего, которые действуют 
и решают немало очень важ-
ных проблем для стран-членов. 
Так что у меня здесь никаких 
откровений, которые стали бы 
сюрпризом, нет. Кропотливая 
работа по укреплению совмест-
ных институтов.

И, конечно же, нам нужно 
учитывать опыт других инте-
грационных объединений, ко-
торые начали работать гораздо 
раньше, чем ЕАЭС, имею в ви-
ду прежде всего ЕС. Европей-
ский союз сейчас переживает, 
как и все мы, очень непростые 
времена, но этот кризис совпал 
с обострением дискуссий вну-
три об оптимальном соотноше-
нии между функционированием 
наднациональных органов и от-
ветственностью национальных 
правительств. Это очень  важная 
проблема. Мы видим, как 
остро она обсуждается  между 
Брюсселем и целым рядом  
столиц, в  том числе в  свя-
зи с  теми полномочиями, 
 которыми должны обладать 
национальные правительства, 
теми  полномочиями, которые 
будут или уже делегированы 
 центральным, наднациональ-
ным структурам.

Мы это тоже в ЕАЭС об-
суждаем. Здесь надо всегда 
 извлекать из кризиса какие-
то уроки на  будущее. И то, 
как эти  вопросы урегулируют-
ся, для нас  весьма полезно, 
чтобы выбрать пути решения 
соответствующих задач внутри 
союза.

К ОБЩЕМУ 
ЗНАМЕНАТЕЛЮ

Путем наименьших 
потерь

ФОРМАТ «ПЯТЬ ПЛЮС ОДИН» СТРАТЕГИЯ
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Главы МИД РФ и РБ Сергей Лавров и Владимир Макей 
достаточно часто встречаются или просто созваниваются.
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Максим ЧИЖИКОВ

 � Госсекретарь Союзного го-
сударства - о памятнике Совет-
скому воину подо Ржевом, со-
вместных программах и работе 
в условиях пандемии.

ВИРУС НЕ ПОМЕХА
- Григорий Алексеевич, я так 

понимаю, что вас можно по-
здравить с окончанием работ 
на Ржевском мемориале.

- Нас всех можно поздравить, не 
только меня. Это же работа очень 
большого коллектива: и строите-
лей прежде всего, и Российского 
военно-исторического общества, 
которое это организовывало, и Ми-
нистерства культуры. Руководил 
процессом замминистра культу-
ры Николай Овсиенко, куриро-
вал Владимир Ме-
динский. Я уже не 
говорю про скуль-
птора и архитекто-
ра проекта, которые 
безвылазно находи-
лись на месте. Это 
действительно была 
большая, дружная и созидательная 
работа, которая завершена в срок, 
как и было определено - 15 апреля.

- Это было принципиально, во-
преки вирусу, сдать в срок?

- Мы не видели, что этому может 
помешать. Работы шли на откры-
той площадке, все строители раз-
ведены по территории, опасность 
заражения сведена к минимуму: 
они использовали маски и другие 
средства защиты. Я считаю, это 
правильно - там, где можно про-
должать работу, не рискуя здоро-
вьем или с минимальным риском 
для него, и это касается не только 
мемориала. Нужно в целом такой 
философии придерживаться.

- Памятник должен был от-
крыться к 9 Мая. Из-за корона-
вируса торжества отложены. 
Когда они могут состояться?

- Давайте наберемся терпения, 
чтобы не наносить ущерб тем ме-
рам, которые сейчас приняты для 

защиты здоровья людей. 9 Мая мы 
останемся отмечать в узком семей-
ном кругу. Будем радоваться, что 
завершили эту работу. А дальше 
мы просто продлим себе праздник, 
если откроем мемориал попозже.

ВСЕГО ЗА ТРИ ГОДА
- Ветераны войны, в том числе 

и ваш отец Алексей Никифоро-
вич, были одними из инициато-
ров создания Ржевского мемориа-
ла. Он следил за стройкой?

- Я его все время держал в курсе 
дела, показывал фотографии. Он 
на этапе, когда стартовало строи-
тельство, был очень растроган, что 
оно началось. Отец мечтал только 
о том, чтобы дожить до того време-
ни, когда этот мемориал появится. 
К счастью, он жив и здоров, на-
сколько позволяет его возраст  - 

98  лет. Надеюсь, 
будет возможность 
посмотреть резуль-
тат.

- Скульптор Ан-
дрей Коробцов мне 
признался, что, 
когда стоит у под-

ножия памятника, у него мураш-
ки по телу бегут. И что он полу-
чился грандиознее, чем ожидал. 
Вы с ним согласны?

- Абсолютно. Мне до сих пор не 
верится, что от начальной идеи до 
воплощения в жизнь прошел до-
статочно короткий срок. Поэтому 
уже от самой этой мысли и тепло 
становится, и как раз те самые му-
рашки по телу.

- Прошло всего три года. На-
сколько сложно все продвигалось? 
Приходилось ли продавливать 
проект, используя свой автори-
тет, или все шли навстречу?

- Это тот случай, когда все были 
готовы внести свой вклад и сделать 
все возможное, чтобы мемориал 
состоялся. Другое дело, что шли 
споры по техническим вопросам. 
Например, на начальном этапе мы 
много дискутировали о том, где 
он должен быть размещен. У ме-
ня была идея установить его не-

посредственно во Ржеве, на берегу 
Волги. Видимо, на меня действо-
вали воспоминания о посещении 
Волгограда. А я там бывал неодно-
кратно. И мне представлялось, что 
на берегу Волги он будет выглядеть 
грандиозно. Но предложили бо-
лее интересный и разумный вари-
ант возле трассы М9, потому что 
в пределах городской черты раз-
местить такой мемориал просто 
невозможно.

Обсуждали и то, какой смысл мо-
нумент должен нести будущим по-
колениям. И тоже все единодушно 
пришли к мнению, что это прежде 
всего памятник солдату, который 
своей жертвенностью внес огром-
ный вклад в общую победу. Также, 
когда мы устанавливали памятный 
знак, посвященный операции «Ба-
гратион», не было возражений 
против того, чтобы там были вос-
славлены полководцы. Настолько 
блестяще та белорусская операция 
была организована и осуществле-
на: полководческий талант проя-
вился тогда в полную силу.

Получился памятник солдату, ря-
довому, памятник-реквием. Имен-
но такое понимание повлияло на 
выбор победителя конкурса.

ПОДДЕРЖАЛИ 
ЕДИНОДУШНО
- Я помню, как непросто про-

ходили выборы. С первого раза 
это сделать не удалось, вынесли 
вердикт: нет души.

- Было два этапа. Душу-то все 
вкладывали, давайте будем спра-
ведливы. Но тогда мы посчитали, 
что не хватает чего-то, что соот-
ветствовало бы первоначальному 
замыслу.

- А во втором туре все члены 
жюри были единогласны, вынося 
свое решение?

- Я не помню, чтобы кто-то воз-
ражал. У нас в оргкомитете всегда 
достаточно демократичная обста-
новка, свободный обмен мнения-
ми, но в данном случае все едино-
душно поддержали проект.

- Не было опасений, что вот 
выиграли молодые ребята, а не 
«мастодонты», и они не спра-
вятся на последующих этапах - 
ведь для них это первый такой 
грандиозный проект?

- Во-первых, ребята уже имели 
опыт работы в своей сфере, несмо-
тря на молодость. Во-вторых, я во 
всяком случае исходил из того, что 
мы все коллективным разумом по-
можем воплотить идею в жизнь так, 
как она нам представлялась. Члены 
рабочей группы активно участво-
вали в обсуждении, мы привлека-
ли специалистов из Министерства 
обороны, других скульп торов. По-
нятно, что монументалисты, как 
и любые художники, ориентирова-
ны в первую очередь на свой успех. 
Но надо отдать должное, они сочув-
ственно и с симпатиями отнеслись 
к нашим усилиям. 

Григорий РАПОТА:

К 15 АПРЕЛЯ, 
РОВНО В НАЗНАЧЕННЫЙ 

СРОК, РАБОТЫ ЗАВЕРШЕНЫ. 
ТЕПЕРЬ ЖДЕМ 

ОТКРЫТИЯ

- Ржевский мемориал - не единственное 
мероприятие, связанное с памятью о войне, 
которое сейчас финансируется Союзным 
государством. Есть еще Брестская крепость. 
Как там обстоят дела?

- Деньги расходуются рационально и пра-
вильно. Музейный комплекс «Брестская кре-
пость» развивается. Постоянно контролируем 
эти  работы, как следили и за строительством 
Ржевского мемориала, потому что хотим, чтобы 
каждая копейка расходовалась так, как положе-
но. Надо отдать должное музейщикам, которые 
работают в Брестской крепости, и тем людям, 
которых они привлекают, а это специалисты 
из Санкт-Петербурга и из других российских 
городов, благодаря им комплекс становится 
интереснее.

Сейчас появилось много дополнительных экс-
понатов, панорам, диорам. Но есть и место для 
того, чтобы рассказать вообще об истории го-
рода, о строительстве крепости, о той жизни, 
которая здесь происходила до Великой Отече-
ственной войны и в более ранний период. Это 
все то, что мы называем историей. И там она 
воссоздается.

БРЕСТСКАЯ КРЕПОСТЬ
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Пока голова солдата была 
на земле, можно прикоснуться 
к ней - на удачу. 
Это и сделал Григорий Рапота.

Вот таким проект был сначала. На бойце - слегка 
распахнутая сверху шинель, а сам он выглядел 
старше. Некоторые журавли были прозрачными, 
но потом от этой идеи отказались, все они - 
одной формы.
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 � Винтовка Мосина или пуле-
мет ППШ, шинель или плащ-
палатка? Как формировался 
облик главной фигуры. И как 
дальше будет меняться терри-
тория вокруг нее.

- Мы очень долго спорили о том, 
что должен держать в руках сол-
дат, ведь в то время главным ору-
жием рядового была винтовка Мо-
сина. Но когда мы «примерили» 
к скульп туре, то поняли, что ее 
сложно отличить даже от охотни-
чьего ружья. А автомат ППШ как 
бы символизирует эпоху.

С формой много было работы 
именно со стороны военных спе-
циалистов. Вначале солдат был 
в шинели. Но она, если не вид-
но знаков различия и  фактуры 
ткани, похожа на пальто. А вот 
плащ-палатка, гимнастерка - то, 
что отличало красноармейца и его 
экипировку.

- Меня лично поразило, как на 
одной из встреч обсуждались 
даже такие детали, какие имен-
но деревья высадить вокруг: ли-
стья должны были быть под цвет 
стальных стен.

- Было такое. Хотели именно 
краснолистные деревья, типа 
клена и бука. Но тут есть и при-

родные обстоятельства: деревья 
должны комфортно чувствовать 
себя и быть привычными для этой 
местности и климата.

- Вы как-то сказали, что очень 
важно, чтобы единый музейный 
комплекс включал в  себя не 
только сам мемориал, но и Ржев. 
А там серьезные недоделки в го-
родской инфраструктуре.

- Я эту тему поднимал, еще ког-
да впервые посетил Ржев. Стало 
понятно, что город должен быть 
элементом мемориального ком-
плекса. Предки воевали за его 
освобождение, сколько жертв 
было принесено для достижения 
этой цели. Наверное, Ржев дол-
жен этому соответствовать. Это 
город-герой, и не по формальному 
определению, это город воинской 
и солдатской славы, город муже-
ства мирных жителей. И люди, ко-
торые туда приедут, должны ви-
деть, как он радикально изменился 
со времен войны. Гости города 
должны получать удовольствие 
от его посещения и вида. Ржев 
обязан соответствовать XXI веку 
и уровню мемориала. Давайте за 
этим понаблюдаем.

- Тем более что была озвучена 
цифра в один миллион посети-
телей в год.

- Причем приезжать будут 
и представители тех респуб лик, 
чьи граждане сложили здесь свои 
головы. Много там погибло бело-
русов, украинцев, казахов, да и во-
обще представителей всех наци-
ональностей Советского Союза. 
А первым импульсом к тому, что-
бы этот памятник построить, ста-
ло решение Высшего Госсовета 
Союзного государства, которое 
приняли президенты Александр 
Лукашенко и Владимир Путин 
о финансировании самого памят-
ника - двести миллионов рублей. 
И мы уложились в эту сумму. Дру-
гое дело, что дальше на пожерт-
вования людей, на средства РВИО 
и при поддержке Министерства 
культуры России вокруг памятника 
построили сам комплекс.

- Архитектор мемориала Кон-
стантин Фомин рассказывал, что 
у него есть план дальнейшего 
развития прилегающей терри-
тории. Это и полноценный му-
зей, и выставка техники, и много 
еще чего. Вопрос упирается, как 
обычно, в финансы. 

- Мы любим говорить про фи-
нансы и не любим говорить про 
желания. Если есть желание, то мы 
все сделаем. И деньги найдем. Это 
должна быть территория памяти.

В ГИМНАСТЕРКЕ РЯДОВОГО СТОИТ СОЛДАТ

 � Какие коррективы пришлось 
внести в работу Постоянного Ко-
митета из-за режима самоизоля-
ции.

- Вас я застал на работе. Как вы 
трудитесь в это время, изменился 
ли график?

- Изменился он не по сути, а по фор-
ме общения с людьми прежде всего. 
У нас есть задачи, которые мы должны 
выполнять. Когда объявили режим са-
моизоляции, были опасения, что под 
предлогом заботы о своем здоровье 
мы в широком смысле этого слова за-
будем о тех задачах, которые перед 
нами стоят и которые должны и могут 
решаться в условиях эпидемии. У нас 
работа в основном интеллектуальная. 
А ею можно заниматься и в удаленном 
доступе, это зачастую более эффек-
тивно, потому что тебя ничто не от-
влекает.

Программы Союзного государства, 
которые отнимают добрую половину 
наших усилий, направлены в основ-

ном на создание интеллектуального 
продукта, технологий, изобретений, 
которые тоже не требуют большого 
скопления людей. Мы это все как-то 
выделили и поставили перед собой 
и перед исполнителями задачу:  идти 
в обычном режиме, а может, даже бы-
стрее.

Другое дело, что 
сразу же исключили 
из наших планов те 
мероприятия, кото-
рые требуют большо-
го  скопления людей: 
 всякого рода слеты, спартакиады, 
 форумы. Это перенесено на вторую 
половину года, в надежде, что все 
к тому времени как-то нормализуется.

- То есть союзные программы не 
заморожены и над ними идет ра-
бота?

- Никоим образом не заморожены. 
Работа идет, и мы за ней очень вни-
мательно следим.

- Нет ли смысла подтолкнуть уче-
ных и запустить программу, в рам-

ках которой была бы создана уни-
версальная вакцина от вирусов?

- Эта тема обсуждается со специа-
листами и из России, и из Беларуси. 
У нас, к примеру, есть реализован-
ная программа по получению лакто-
феррина - белка из молока, которым 
вскармливают младенцев и который 

отвечает за иммун-
ную систему. Есть его 
 запас. Мы предложили 
российским и белорус-
ским  исследователям 
изучить возможность 

использовать результаты этой дея-
тельности как средство увеличения 
сопротивляемости организма челове-
ка вирусам и укрепления иммунитета. 
И они над этим сейчас работают.

- Многие на самоизоляции нача-
ли больше читать и смотреть кино. 
Знаю, что вам понравился докумен-
тальный сериал «Чистая победа». 
Чем так зацепил?

- Посмотрел в записи, но не весь. 
Это сериал о  победных операциях 

во  время Великой Отечественной 
 войны. Естественно, мне было инте-
ресно  посмотреть ту часть, которая 
 касается операции «Багратион», по-
тому что ей в Союзном государстве 
в свое время много уделили внима-
ния. В Гомельской области установ-
лен  памятный знак, что подтолкнуло 
к  изу чению  архивных материалов 
для получения хотя бы общего пред-
ставления о том, что это была за опе-
рация.

Можно только восхищаться та-
лантом советских военачальни-
ков, которые провели ее. Насколь-
ко Красная  армия была слаба 
с  точки зрения управления, с  точ-
ки зрения техники в начале войны, 
и  как она смогла это наверстать  
к 1944 году  - правда, через огром-
ные жертвы, причем не только 
среди  военных, но и  гражданско-
го   населения. Это надо всегда пом-
нить, потому что тот кровавый опыт 
потом   воплотился в таких победных 
операциях, как  «Багратион».

СЛЕТЫ И ФОРУМЫ ПРИШЛОСЬ ПЕРЕНЕСТИ

SOUZVECHE.RU
ВИДЕО РАЗГОВОРА С ГРИГОРИЕМ 

РАПОТОЙ - НА НАШЕМ САЙТЕ
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Владимир ЗАМИРСКИЙ

 � Мир спасенный, похоже, забыл и про «Се-
режку с Малой Бронной и Витьку с Моховой». 
А мы помним.

Вот и памятник Советскому солдату подо Ржевом - 
это монумент тысячам таких рядовых Великой Отече-
ственной, не вернувшихся домой, сложивших голо-
вы в сражениях на Калининском фронте, о которых 
раньше и говорить-то было не принято. В сводках 
Совинформбюро они проходили, как «бои местного 
значения», даже без упоминания тех мест, где шли. 
Может, для кого-то многомесячная «кровавая мясоруб-
ка» у «высоты 200» рядом с деревней Полунино или 
возле деревни Кокошкино - это и «местное значение», 
только благодаря этим боям мы побили немца под 
Сталинградом и не пустили его на Кавказ.

В Ржевском районе множество братских могил, 
самая большая как раз в Полунине. Теперь у род-
ственников, погибших на Калининском фронте, 
появится еще одно место, куда они могут приехать 
и почтить память своих предков, отстоявших для 
них мирную жизнь. Ржевский мемориал у деревни 
Хорошево получился достойным памятником сол-
датам Великой Отечественной.

Семнадцать тысяч фамилий погибших выбиты 
на стенах из кортеновской стали, напоминающих 
изгибы окопа. Больше просто нельзя было там 
разместить. Еще десятки тысяч героев внесены 
в электронную базу, узнать о них можно в музей-
ном павильоне - это тоже часть комплекса. И каж-
дый приехавший сюда, возможно, увидит знакомые  
черты в этом бронзовом солдате, который смотрит 
на них откуда-то свысока, уносимый в небо журав-
лями…

УНОСИМЫЙ В НЕБО ЖУРАВЛЯМИ... ОТ РЕДАКЦИИ

В ОСОБОМ РЕЖИМЕ

В итоговой версии воина одели в гимнастерку  
и плащ-палатку, в которую плавно превращается 
стая птиц. Изменилось и выражение лица:  
оно стало решительным и менее отрешенным.
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Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 � Всего несколько месяцев про-
шло, как в мире появился новый 
вирус, а российские ученые уже 
создали семнадцать различных си-
стем для выявления COVID-19. Каж-
дая позволяет быстро обнаружить 
инфекцию.

ЮВЕЛИРНАЯ РАБОТА
Противочумный костюм, длинные 

резиновые перчатки, плотные бахи-
лы, многослойная ватно-марлевая 
повязка, защищающая лицо и шею, 
очки, фартук. Теперь каждое утро 
заведующей бактериологической 
лабораторией новгородского Цен-
тра фтизиопульмонологии Анны 
Петровой начинается с ритуала по 
переодеванию в защитный наряд - 
блузок и открытых рук коронавирус 
не потерпит.

- Основной метод выявления ин-
фекции - полимеразная цепная реак-
ция (ПЦР). Исследование проводится 
в несколько циклов. Чтобы получить 
рибонуклеиновую кислоту (РНК) ко-
ронавируса, необходимо разрушить 
клетки, вывести их в специальный 
раствор и затем удалить из него все 
другие компоненты. Затем проводит-
ся реакция обратной транскрипции, 
когда РНК переходит в ДНК, а дальше 
запускаем реакцию на коронавирус. 
Ювелирная работа, - характеризует 
процедуру Анна Георгиевна.

Первую отечественную тест-
систему, которую «уполномочили» 
выявить наличие вируса у человека, 
разработали в новосибирском Центре 
вирусологии и биотехнологии «Век-
тор». Именно этот диагностический 
набор многомиллионным тиражом 
разошелся не только по российским 
лабораториям, коих уже насчитыва-
ется по стране 438, но и за рубежом. 
Лаборанты за два - четыре часа с его 
помощью могут выявить корону из 
биоматериала, взятого у человека 
из носоглотки.

- Набор для выявления состоит из 
двух реагентов в виде жидкости объ-
емом 0,70 и 1,20 миллилитра, так 
называемого положительного и отри-
цательного контроля. С их помощью 
можно выявлять до пятисот вирусных 
частиц, что говорит о высокой чув-
ствительности тест-системы «Век-
тор», - отметила врач-эпидемиолог 
Ирина Ивченко.

Новосибирский центр Всемирная 
организация здравоохранения вклю-
чила в реестр лабораторий, куда лю-
бые страны могут направлять био-
материалы для анализа. В Европе 
такие организации можно по паль-
цам пересчитать. Именно к советам 
российских, а  также германских, 
французских, английских и голланд-
ских ученых прислушиваются в ВОЗ.

ЧЕЛОВЕЧЕСКИЙ ФАКТОР
Тем удивительнее было услышать 

критику тест-систем «Вектора» со сто-
роны Президента Беларуси Алек-
сандра Лукашенко. По его мнению, 
они только в тридцати процентах слу-
чаев дают правильные показания.

- Много тестируем, но должен от-
кровенно сказать - тесты ни к черту, - 
сделал вывод белорусский лидер. - От-
казались от российских, взяли свои, 
китайские.

В Роспотребнадзоре такое заявле-

ние не оставили без внимания и по-
зволили себе напомнить, что с фев-
раля Россия в Беларусь отправила 
четырнадцать тысяч материалов для 
диагностики инфекции и именно с их 
помощью были выявлены первые за-
болевшие.

- Российские тесты видят возбудите-
ля даже при малом количестве вируса 
в организме, в том числе у бессим-
птомных носителей. Это чрезвычай-
но важно для выявления инфици-
рованных, - говорится в заявлении 
ведомства.

Анна Петрова тоже не согласна 
с критикой тест-системы «Вектор». 
Как бы банально ни звучало, но 
в большинстве случаев главную роль 
играет человеческий фактор.

- Точность результата зависит не 
от тест-системы, как многие гре-
шат. Влияние оказывают условия 
хранения биоматериала и качество 
его забора  - это первая ступень, 
и с этим бывают проблемы, - объ-
ясняет эксперт.  - РНК - довольно 
хрупкая субстанция и  может бы-
стро разрушиться, если, к примеру, 
ее транспортировка осуществлялась 
не в холоде, а при комнатной тем-
пературе. В таком случае тест про-
водить бессмысленно, нужно снова 
отправлять врача на забор биома-
териала. Также существуют требо-
вания к инструментам, которыми 
берутся пробы - они должны быть 
из вискозы, пластика.

Ученые на критику не отвлекаются. 
«Вектор» уже выпустил экспресс-тест, 
который способен за час диагности-
ровать коронавирус, и зарегистриро-
вал систему для определения анти-
тел к вирусу. Это позволит находить 
переболевших и изучать их имму-
нитет.

ТЕСТ УПОЛНОМОЧЕН ВЫЯВИТЬ

 � Всемирная организация здравоохранения включила девять рос-
сийских разработок против болезни в список приоритетных.

За звание спасителя от COVID-19 борются 83 препарата. 77 из них сейчас 
проходят доклинические исследования, а еще шесть даже начали испытывать 
на людях. Каждая десятая разработка вакцины - российская.

Шесть препаратов разработали в Центре вирусологии и биотехнологии 
«Вектор». В основе некоторых вакцин лежат компоненты против вируса Эбола, 
кори, гриппа А, везикулярного стоматита. Ученые компании «Биокад» тоже 
корпят над двумя составами лекарства. Первый создается на живой основе 
вируса гриппа, второй - на введенной в липосомы мРНК.

Еще один задействованный центр - Петербургский научно-исследовательский 
институт вакцин и сывороток. Здесь препарат выводят на основе рекомби-
нантного белка и наночастиц.

Дело это небыстрое, много времени занимают и разработка, и испытания. 
Так что первые готовые образцы ученые осторожно обещают только к концу 
этого года или началу следующего.

РЕПЛИКА
Михаил МУРАШКО, министр здравоохранения РФ:
- Для лабораторной диагностики сегодня уже ис-

пользуется семнадцать видов тест-систем, зареги-
стрированных на территории России. В настоящее 
время еще восемь комплектов документов подано на 
государственную регистрацию, мы ожидаем в бли-
жайшую неделю их выпуск в гражданский оборот.

ЯНДЕКС-ДИАГНОСТИКА
В конце марта Росздравнадзор дал 

добро на выпуск российско-японских 
тест-систем, изготовленных компаниями 
«Медпромресурс» и K. К. MiraiGenomics. 
Деньги выделил Российский фонд пря-
мых инвестиций, а в основе лежит метод 
изотермальной молекулярной диагно-
стики, которая за полчаса готова выдать 
результат анализа. Еще одно большое 
преимущество - тестирование можно 
проводить не только в лабораториях, 
а в любых общественных местах, хоть 
в офисе, хоть в школе. Все инструменты 
и материалы умещаются в небольшой 
коробочке.

- У данной технологии - значительный 
потенциал, в том числе и экспортный, - 
говорит генеральный директор РФПИ 
Кирилл Дмитриев. - Австрия, Саудов-
ская Аравия, ОАЭ и другие страны сдела-
ли заявки на такие тест-системы. Сейчас 
ждем одобрения разработки со стороны 
регулирующих органов в Европе и на 
Ближнем Востоке.

В начале апреля была выпущена пер-
вая партия биомассы из культуральной 
жидкости. К работе подключились Инсти-
тут биоорганической химии РАН, «Ком-
биотех» и российско-японская компания 
EMG, что позволит выпустить на рынок 
около одного миллиона тест-систем.

- Это важнейший фермент для систе-
мы экспресс-тестирования. Поддержка 
парт неров позволяет двигаться по другим 
важным направлениям, включая опреде-
ление антител и разработку вакцины, 
а также оперативно обмениваться пере-
довыми мировыми научными достиже-
ниями, чтобы за счет совместных усилий 
в кратчайшие сроки вырабатывать не-
обходимые решения, - сказал директор 
Института биоорганической химии, 
академик РАН Александр Габибов.

Совместно с компанией Яндекс Рос-
сийский фонд прямых инвестиций начал 
проводить домашнее тестирование на 
коронавирус. Пока эта опция доступ-
на только москвичам старше 65 лет, но 
в компании отмечают, что с увеличением 
количества препаратов эта возможность 
будет у всех, в том числе и у жителей 
регионов.

- Запуск тестирования на дому позво-
лит успешно выявлять инфицированных 
людей и предотвратить распространение 
вируса благодаря выезду к пациенту, - 
подчеркнул Кирилл Дмитриев.

ТОЧНОСТЬ - 
ВЕЖЛИВОСТЬ УЧЕНЫХ
Еще один экспресс-тест на коронави-

рус в начале апреля зарегистрировали 
фармакологическая компания «Гене-
риум» вместе с Медико-биологическим 
союзом. Разработчики утверждают, что 
точность результата составит 94 про-
цента, а само исследование займет не 
больше сорока минут.

- Благодаря упрощенной процедуре 
подготовки образца и уменьшения коли-
чества этапов анализа время выявления 
возбудителя удалось сильно сократить. 
Применение нашей системы позволит 
повысить пропускную способность ла-
бораторного оборудования и увеличить 
количество исследований больше чем 
в три раза по сравнению с действую-
щими методиками,  - говорит член-
корреспондент РАН Андрей Иванов.
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Вот в таких прозрачных бронированных 
боксах сотрудники химической лаборатории 
МГУ имени Ломоносова делают компоненты 
для препаратов.
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Софья КОЛЕСОВА

 � Этой весной российские школы 
вынужденно перешли на дистанци-
онное обучение. То, что казалось эк-
зотикой, вдруг стало реальностью. 
Легко ли детям и родителям? Может 
ли в будущем удаленка стать при-
вычной?

ПОПАЛИ В СЕТИ
Первый же месяц показал: переход 

на дистанционный формат образова-
ния дается сложно. Вместо свободы 
и удобства многие получили пробле-
мы.

Учителя жалуются, что им приходит-
ся менять все наработанные подходы 
и переучиваться на ходу. Возраст соро-
ка процентов педагогов - за пятьдесят, 
и компьютерные технологии далеко 
не для всех - открытая книга. К тому 
же у большинства из них нет навыков 
онлайн-трансляций, которые теперь 
приходится вести ежедневно.

- Статистика показала, что у трети 
учителей низкая информационная 
грамотность, каждый пятый не умеет 
пользоваться интернетом, - заявил 
председатель Комиссии по обра-
зованию Мосгордумы Евгений Бу-
нимович.  - Есть в дистанционном 
обучении группы риска и с другой 
стороны экрана - это жители дере-
вень и небольших городов, малоиму-
щие многодетные семьи, где часто 
если и найдется компьютер, то только 
один, а в семье несколько учеников.

Педагоги уже заметили, что не все 
дети готовы учиться дома. Кому-
то сложно усвоить материал, 
кто-то просто перестает делать 
домашнюю работу, не пони-
мая, что сейчас не каникулы.

- Дистанционное обучение 
превратилось в индивидуальные 
занятия и «разжевывание» за-
даний ребятам и их родителям, - 
вздыхают учителя и говорят, что 
их нагрузка возросла.

Многие мамы и папы тоже недо-
вольны.

- Разве я должна создавать условия 
для обучения ребенка?! В России 
право каждого гражданина на об-
разование гарантируется государ-
ством. У меня два ученика, и время 
на обучение занимает весь день, вечер 
и часть ночи! - ругается в соцсетях 
мама из Кисловодска.

- Посмотреть видеоурок часто не 
получается, качество связи - ужасное. 
Дети ничего не понимают, приходит-

ся самой становиться учителем. Это 
не дистанционное образование, а са-
мообучение. Мы к такому не готовы! - 
вторят ей ростовские родительницы.

Но здесь многое зависит и от школы.
- С нами провели родительское со-

брание онлайн, все рассказали. Потом 
начались уроки, каждый длится трид-
цать минут, затем небольшой пере-
рыв. Учителя все объясняют, держат 
внимание класса. После урока задают 
вопросы, если что-то непонятно, - де-
лятся наблюдениями другие родители.

В Набережных Челнах 150 ребятам, 
у которых не было техники, выдали 
ноутбуки, чтобы они могли учиться 
дистанционно. Школьникам Крыма 
тоже вручили планшеты. А  в  Лен-
области стартовала акция «Волонтеры 
просвещения». С детьми станут зани-
маться не только учителя, но и сту-
денты. Их контакты в конце апреля 
появятся на сайтах комитетов по об-
разованию муниципальных районов 
региона.

К ДОСКЕ С МАМОЙ
Перевести на домашнее обучение 

любого ребенка можно было и рань-
ше. Такая возможность предусмотрена 
законом «Об образовании». Родите-
лям достаточно прийти в школу и на-
писать заявление о переводе ребенка 
на удаленку. Потом нужно периоди-
чески приходить в учебное заведение, 
чтобы сдавать аттестацию.

Точных данных о том, сколько детей 
учатся в России дистанционно, нет. Но 

цифры из различных источников не 

переваливают за сотню тысяч школь-
ников. С учетом того, что в стране 
15,5 миллиона учеников, значитель-
ными эти показатели назвать сложно.

Обучать отпрыска могут даже соб-
ственные родители. В школе они по-
лучают учебный план, а то, как будут 
идти занятия и в какое время, решают 
уже сами. Правда, многим дистанци-
онщикам, чтобы не отстать от про-
граммы, приходится брать дополни-
тельные онлайн-курсы или нанимать 
репетиторов по каждому предмету, 
которые и занятия проведут, и с до-
машкой помогут. В Москве это будет 
стоить от ста тысяч рублей в месяц. 
В регионах дешевле, но по карману 
ударит. Некоторые экономят, находя 
репетиторов сразу для группы ребя-
тишек.

Но в любом случае самоустраниться 
от образовательного процесса у мам 
и пап не получится. Поэтому без воз-
можностей, причем не только фи-
нансовых, не стоит пытаться уйти из 
школы.

- Можно, конечно, получать обра-
зование дома. Но функция школы не 
ограничивается только образовани-
ем. Она еще и социализирующая. Как 
говорил классик, «ничто не заменит 
радость человеческого общения».  
Это основная причина того, что дис-
танционное образование не будет 
сильно распространено,  - согла-
сен сооснователь проекта «OTUS. 
Онлайн-образование» Дмитрий 
Волошин.

«ВСЕ ЗАКОНЧИТСЯ 
ВМЕСТЕ С ВИРУСОМ»
Может ли случиться так, что после 

окончания эпидемии многие дети 
не вернутся в школы? Это вряд ли, 
уверены эксперты.

- Весна-2020 - уникальный случай 
для человечества. Но все закончится 
вместе с вирусом. Дети и родители 
выдохнут и с удовольствием вернутся 
к тому, что было. Переход на массовое 
дистанционное обучение, надеюсь, 
в ближайшее время не понадобится, - 
считает президент российской Ас-
социации семейного образования 
Алексей Семенычев.

В чем учителя и родители сходят-
ся, так это в том, что пока удаленка 
полноценно заменить школьное об-
разование не может. На те же задачи, 
на которые в классе приходилось бы 
тратить минут десять, дома может 
уйти гораздо больше времени. Нужно 
прослушать материал, прочитать, вы-

полнить письменные задания, а по-
том еще сделать домашнюю работу. 
При этом в классе учитель рассказы-
вает больше. Здесь же больший упор 
на самостоятельную работу.

- Самый главный совет родите-
лям, который можно дать сейчас, - 
расслабьтесь сами и не напрягайте 
детей. Все это скоро должно закон-
читься. К  тому же необходимость 
обязательно знать всю программу 
по всем предметам сильно преуве-
личена. Если вы хотите как-то обра-
зовывать своих детей, минуя стресс, 
в который вас погружает обучение, 
откройте для себя прекрасный мир 
детского кино. Это будет полезно 
и вам, и вашим детям. Обязательно 
дайте ребенку поскучать, не трогай-
те его. У него и так напряжение не 
меньше вашего. Результат пораду-
ет, - рекомендует Алексей Семенычев.

ОБРАЗОВАНИЕ
М

их
аи

л 
Ф

РО
ЛО

В/
kp

m
ed

ia
.r

u

УРОКИ ВИДЯТСЯ НА РАССТОЯНИИ
Ирина АБАНКИНА, директор Ин-

ститута развития образования НИУ 
ВШЭ:

- Есть регионы, в которых детям, 
уходящим на удаленку, просто пере-
дали домашние задания на бумаге. По 
этой причине в Приморском крае вла-
сти думают над тем, чтобы в сельских 
школах с небольшим количеством де-
тей все же разрешить очное обучение. 
В Крыму, где достаточно сложно со 
связью, видеотрансляцию уроков ор-
ганизовал местный телеканал.

Сейчас есть несколько интернет-
платформ, которые используют 
школьники. Это бесплатные «Россий-
ская электронная школа», «Москов-
ская электронная школа», коммерче-
ские платформы (типа «Фоксворда», 
«Учи.ру»). Но их мощности зачастую 
оказываются не готовы к тому, чтобы 
работать в большом масштабе.

У всех таких онлайн-платформ есть 
недостаток: относительно стандарт-
ные уроки не заменяют особенности 
работы учителя с каждым классом. 
Это вызывает много сложностей, воз-
лагает большую ответственность и до-
полнительную нагрузку на родителей.

Плюсы, конечно, тоже есть: само-
стоятельность в работе для учеников, 
получение навыков по организации 
своего времени. Но дети очень чув-
ствительны к тому, что они лишились 
общения. Многие скучают по своему 
классу, по школьной атмосфере, по 
привычному образу жизни.

Из-за эпидемии коронавируса в Синеокой продлевали канику-
лы. С 20 апреля дети начали возвращаться в школы. Ходить ли 
на  занятия, пока решают взрослые. На первых порах за парты 
 вернулись только около сорока процентов ребят.

- Многие родители задаются вопросом, что случится, если они 
не будут пускать своего ребенка в школу. Это их право. Мы никого 
не заставляем. Но нужно вместе со школой позаботиться о том, 
чтобы ребенок получил задания, - заявил министр образования 
Беларуси Игорь Карпенко.

Для того чтобы компенсировать пропущенное время, 1 мая ста-
нет учебным днем, а четвертая четверть закончится позже - только 
30 мая.

Ранее Президент Беларуси Александр Лукашенко заявил 
о необходимости «медленно и спокойно» начинать учебный процесс.

Дистанционное обучение в республике тоже возможно по  
заявлению родителей, но большой популярностью пока не поль-
зуется.

ПОРА ПО ПАРТАМ У СОСЕДЕЙ
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Дома и стены отвлекают. Не говоря  
уже о братьях меньших.

- Сидим! Звонок 
для учителя, 

это мне в дверь 
звонят - пиццу 

принесли.
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Кристина ХИЛЬКО

 � Предприятия белорусского лег-
прома в сложный момент переори-
ентировались на выпуск средств 
защиты.

МИЛУЮ УЗНАЮ 
ПО ФАСОНУ
Не умолкая стучат швейные машин-

ки. Медицинские компании выпуска-
ют больше ста тысяч масок в день. Но 
этого количества явно не хватает. Вот 
и перепрофилируют свои производства 
белорусские производители. Использу-
ют ткани и заготовки, которые раньше 
шли на одежду или постельное 
белье. Прохожим хоть викто-
рину устраивай,  чтобы по 
фасону угадывали, на ка-
кой фабрике выпустили 
самый популярный 
сейчас аксессуар. 
Результат порой 
неожиданный.

Например, новинка появилась у зна-
менитого производителя женского 
белья. Маска теперь - конкурентка 
кружевным комплектам. В аптеках 
средства защиты нарасхват, вот и про-
дукцию от «Милавицы» тут же оцени-
ли модницы. Это вам не скучная белая 
марля. Насыщенные цвета весенне-
летней коллекции: вишневый, бирю-
зовый, фуксия.

- Я и сам ношу эти маски. Выбрал 
бордовые. Мы у себя шутим, что есть 
женские и мужские, - улыбается Ми-
хаил Ющенко, гендиректор «Ми-
лавицы». - Наши производственные 
мощности позволяют шить от двадца-
ти до сорока тысяч штук в сутки. В за-
висимости от модели. Одна обрабаты-
вается на одном виде оборудования, 
вторая - на другом. Предлагаем пять 
видов масок. Отличаются материалом 
и способом крепления. Есть заказчи-
ки, которые просят те, которые можно 
быстро надевать и снимать. Для них 
мы делаем повязки с резиновыми за-
ушинами. А есть те, которые говорят, 
мол, наши сотрудники целый день ра-
ботают, им не нужно часто надевать 
маски, главное, чтобы повязки хоро-
шо держались. Предлагаем модель 
с резинками через всю голову, как 
в респираторах. Они тоже цветные. 
Мы помогаем людям не только по-
вязками, но и хорошим настроением!

МОДНЫЙ ПРИГОВОР 
ОТ «СВIТАНКА»
Маски для лица - уже не только то-

вар повышенного спроса, но и пред-

мет гардероба, который привлекает 
внимание. Неудивительно, что соц-
сети вовсю обсуждают, у кого какая 
и где купить. На столичных улицах 
фурор произвела маска от «Cвітанка», 
одного из белорусских флагманов 
 бельевого трикотажа. Изделие вызва-
ло бурную дискуссию - люди пишут, 
что уж очень похоже на… трусы. Даже 
в соцсетях самой компании  появился 
шуточный ролик, где сотрудники 
 показывают, как можно защитить 
себя от заразы с помощью традици-
онной продукции предприятия.

- Нам не обидно! Пусть смеются. 
Тем более что сами стараемся под-
держивать позитивный настрой,  - 
рассказывает Елена Шишко, замди-
ректора по идеологической работе 
фабрики «Світанак». - Если раньше 
были сомнения по поводу масок, то 
сейчас врачи говорят, что они все 
же лишними не будут. А в «Модном 
приговоре» телеведущая Эвелина 
Хромченко сказала, что в нынеш-
них условиях маска на лице - это по-
казатель социальной вежливости. 
К человеку в маске и подойти как-то 
спокойнее. Раз такое время сложное, 
нужно предпринимать все меры безо-
пасности.

Стоит маска около шестидесяти 
российских рублей. Она трикотаж-
ная и очень хорошо облегает лицо. 
Мастерицы шьют маски на любой 
вкус  - и белоснежные, и цветные. 
«Світанак» среди передовиков, за сут-

ки тут выпускают 95 тысяч экземпля-
ров. Не отстают и другие предприя-
тия. В больницы и аптеки - прямо из 
цехов солигорских фабрик «Калинка» 
и «Купалинка». В этом лично убедил-
ся Андрей Равков, госсекретарь Со-
вета безопасности:

- «Купалинка» всего за два дня на-
растила производство с тридцати до 
сорока тысяч масок. Из них две тре-
ти - гигиенические, треть - медицин-
ские. И на «Калинке» то же самое, 
если два дня назад было сто тысяч, 
скоро уже обещают давать по 120! 
Коллективы работают фактически на 
пределе, но находят варианты, чтобы 
помочь людям.

Пару недель назад на заводе «Эле-
ма» обсуждали модные модели паль-
то и платья, а сегодня сотрудники 
работают в режиме «повышенной 
готовности» - шьют защитные маски 
и костюмы для врачей. Каждый день 

километры ткани, ниток и резинок 
превращаются в настоящий надеж-
ный «щит». Работа кипит в четырех 
швейных цехах.

- По поручению главы государства 
проводим мониторинг предприя-
тий легпрома, - рассказал глава Ад-
министрации президента Игорь 
Сергеенко.  - На особом контроле 
производство медицинских масок, 
комбинезонов и костюмов, которые 
сегодня так необходимы медработ-
никам.

Алена ОВЧИННИКОВА

 � Пермские школьники освоили 
швейное дело, чтобы помогать во 
время пандемии.

- Ребята! Наверное, многие из вас зна-
ют про коронавирус. Кому сейчас дей-
ствительно непросто, так это врачам. 
Они работают по двенадцать часов, не 
едят, не пьют и все это время не сни-
мают масок, которые ужасно натирают. 
Мы созвонились с медиками нескольких 
пермских больниц: средств защиты дей-
ствительно не хватает, и врачи готовы 

принять наши тканевые. Мы объявля-
ем школьную акцию «Маски - меди-
кам», - такое воззвание разослали по 
родительским чатам ученики пермской 
школы № 9 имени Пушкина.

Идея появилась у учеников 10-го «А» 
класса, остальные ребята тут же под-
хватили. Причем садились за работу не 
в одиночку, а целыми семьями, иголки 
в руки брали не только девочки, но 
и мальчишки.

- Выкройки искали в интернете, ткани 
брали из домашних запасов. Если не 
было резинки, шили маски с завязка-
ми, - поясняют ребята.

За несколько дней школьники сши-
ли 396 масок и передали их в город-
скую поликлинику, краевой детский 
онкогематологический центр и другие 
больницы.

- Возможно, не все наши маски со-
ответствуют строгим медицинским 
требованиям, но они точно сделаны 
с любовью. Это символ поддержки на-
ших врачей. Если даже часть наших 
повязок не используют по назначению, 
пусть останутся на память медикам 
об этом тяжелом времени, - говорит 
классный руководитель 10-го «А» 
Светлана Утятникова.

 � В старейшей костюмерной 
Синеокой вместо пышных пла-
тьев и причудливых костюмов 
шьют сейчас «реквизит» для 
врачей.

Купаловский театр перешел в он-
лайн. Зрители не вставая с дивана 
следят за героями чеховской «Чай-
ки», наблюдают за любовной драмой 
Жигимонта Августа и Барбары Рад-
зивилл, веселятся вместе с нестарею-
щей «Паўлінкай».

- Многие спектакли отменили, и по-
шивочный цех для костюмов не загру-
жен. Решили поддержать марафон до-
бра и помочь медикам, - рассказывает 
заместитель гендиректора театра 
Светлана Шитикова. - Самое актуаль-
ное сейчас - маски. Партнеры театра 
помогли купить материал. И взялись 

за работу.
За пару суток 

проект «Нетеа-
тральная маска» 
собрал около се-
мидесяти тысяч 
руб лей. Первую 
тысячу бело-
снежных масок 
отправили в 10-
ю городскую кли-
ническую боль-
ницу Минска. 
Пока очаги пан-
демии не утиха-
ют, Купаловский 
тоже останавли-
ваться не соби-
рается. Портные 
улыбаются, мол, 

работа по пошиву масок не пыльная - 
пару строчек на машинке и готово, 
зато польза огромная.

КСТАТИ

НЕТЕАТРАЛЬНЫЙ ГРИМ

«С ИГОЛКАМИ ДАЖЕ МАЛЬЧИКИ»
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МАСТЕРА МАСКИРОВКИ

А КАК В РОССИИ?

Из двух таких вот вещиц 
от «Милавицы», шутят белорусы, 
получится хороший бюстгальтер. 

Перепрофилированное производство 
узнается с первого взгляда.

Бе
лТ

А

Барьеры для вируса из белорусского 
льна уже продаются в магазинах Японии 
и онлайн на Amazon. Они многоразовые 
и антибактериальные благодаря 
природным свойствам растения.

Ученики организовали производство 
на дому.
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 � Психологи предупреждают: по-
мимо остальных осложнений, это 
нашествие заразы подвергнет же-
стокому испытанию брачные узы. 
Все из-за самоизоляции.

МОЖНО С ВАМИ 
ПОЗНАКОМИТЬСЯ?
Раньше муж хоть мог сбежать с при-

ятелями на рыбалку, на футбол или 
просто погудеть в дружеской компа-
нии. Жена - прошвырнуться с под-
ружками по магазинам, сходить 
в парикмахерскую. Теперь же у су-
пругов - никакой психологической 
отдушины. Даже на работе не скро-
ешься. Прямо по «Евгению Онеги-
ну», помните, «сидеть и день и ночь, 
не отходя ни шагу прочь... Вздыхать 
и думать про себя: когда же…» Стоп, 
лучше не продолжать.

Смех смехом, но дело серьезное. Не-
гатив, который раньше размывался 
суетой будней, теперь прорывается 
наружу. В квартире надо мной живет 
милая семейная пара. Интеллигент-
нейшие люди. Преподаватели вуза. 
Сидели всю жизнь тихо, как мышки. 
А на третьей неделе карантина вдруг 
начали давать «концерты». Он - на-
ступательным басом (хотя сам худой, 
как жердь), она - задиристым сопрано. 
Поплыли, граждане. Как бы до разво-
да не разругались.

Китайцы уже пожинают плоды огра-
ничений. Офисы по регистрации бра-
ков в городе Сиань, столице провин-
ции Шэньси, завалены рекордным 
количеством заявлений на расторже-
ние союза. В городе Мило в провинции 
Хунань ситуация вообще авральная. 
Работники контор, по их рассказам, 
не успевали даже выпить стакан во-
ды из-за наплыва тех, кто «не сошелся 
характером».

- Ситуация в принципе прогнозируе-
мая, - считает кандидат психологиче-
ских наук Петр Наумов. - Большин-
ство людей обычно живут в режиме 
работа - дом - работа и просто разучи-
лись подолгу общаться с родными. 
В условиях самоизоляции знакомят-
ся заново даже супруги, прожившие 
в браке не один год. Внимание фоку-
сируется прежде всего на недостатках. 

И один из них вдруг понимает, что со 
своей второй половиной они стали 
совершенно разными людьми.

- Пары могут жить годами с фоно-
вым, как мы его называем, напря-
жением в  отношениях,  - поясняет 
клинический психолог Сергей Шкля-
ревский. - В условиях вынужденной 
изоляции градус напряжения, не ис-
ключено, начнет повышаться. Тлев-
ший конфликт может вскрыться, как 
нарыв, и осложнить дальнейшие от-
ношения. Я не говорю, что супруги 
немедленно после карантина побегут 

подавать на развод. Но предпосылки 
себя обозначат.

ПЯТЬ МИНУТ ТИШИНЫ
Так, с симптомами и разводными 

осложнениями, кажется, разобрались. 
Делать-то что, чтобы семейная лодка 
не разбилась о рифы карантинного 
строгача? За ответом - опять же к экс-
пертам.

- Прежде всего нужно признать эле-
ментарную вещь, - настаивает психо-
терапевт Наталья Аргунова. - У каж-
дого в семье, помимо его обязанностей, 

которые даже в карантин никто не 
отменял, должны быть и свои права, 
и личное пространство в квартире, 
в которое лучше не вторгаться. Пусть 
это просто отдельный угол, где человек 
может посидеть за компьютером, по-
пить чаю, да просто посмотреть в окно 
в конце концов. Не хочет сейчас об-
щаться, ну и ладно, только не надо его 
тормошить. Кажется, это мелочь, но 
именно из-за подобных мелочей в се-
мьях нередко возникают скандалы. 
Сейчас это совсем ни к чему.

Очень похоже на правду. Излишняя 
назойливость второй половины порой 
даже злит. Не надо доводить близкого 
человека до кипения.

- Участилось сейчас и число обра-
щений к профессиональным психо-
логам, - рассказал консультант теле-
медицинской компании «Доктор 
рядом» Илья Слободчиков. - Если 
раньше на десять обращений прихо-
дилось в среднем два случая семейных 
ссор, то теперь их больше половины.

По информации портала Profi.ru, 
количество онлайн-обращений к пси-
хологам выросло на 136 процентов. Но 
не все так плохо. Есть и такие ячей-
ки общества, которые нашли плюсы 
в совместной изоляции. И их немало. 
Семнадцать процентов супругов рас-
сказали, что у них наконец-то появи-
лась возможность проводить больше 
времени вместе. А каждая десятая се-
мья с удовольствием обнаружила, что 
у них появилось больше общих заня-
тий. Они вместе готовят, убираются, 
смотрят фильмы, занимаются спортом 
и многим другим.

МИЛЫЕ БРАНЯТСЯ И... РАЗВОДЯТСЯ
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Антон ПИКУС, 
Кристина ХИЛЬКО

 � Каждый четвертый рос-
сиянин изменил планы на 
майские праздники и на лето.

Первые длинные выходные по-
сле долгой зимы и затянувшей-
ся весны россияне всегда ждут 
особенно. Главным признаком 
майских праздников уже давно 

стали не демонстрации с транс-
парантами, а запах шашлыков, 
пикники на природе и турпоезд-
ки. Но эта весна преподнесла 
много сюрпризов. Не то что берег 
турецкий нам теперь не нужен, 
многие из дома не хотят лишний 
раз выходить.

Результаты опроса ВЦИОМ 
показали, что 26 процентов рос-
сиян резко изменили планы на 
праздничные дни и летний отдых, 
хотя еще пару месяцев назад го-
товились к путешествию и даже 
покупали билеты. Около 95 про-
центов причиной называют ка-
рантин, пандемию коронавируса 
и закрытые границы. Каждый де-
сятый приплюсовывает сюда еще 
и возникшие проблемы с финан-
сами из-за накатившего экономи-
ческого кризиса.

- До того как планы отменились, 
треть опрошенных собиралась на 
время майских праздников отпра-
виться в другой город России: 

кто-то как турист, другие - домой 
к родственникам. 27 процентов 
предполагали выехать за границу, 
каждый пятый - на дачу, примерно 
столько же выбрали точкой назна-
чения Черноморское побережье 
и Крым. И только десять процен-
тов хотели остаться дома, - ком-
ментируют итоги исследования 
сотрудники ВЦИОМ.

Что ж, теперь домоседов явно 
прибавилось (см. графику). Не-
которые эксперты прогнозируют, 
что, пока границы закрыты, нас 
ждет всплеск внутреннего туриз-
ма. Но это, видимо, позже, когда 
вирус хотя бы немного стихнет. 
Пока же передвижение по стра-
не пусть и не заблокировали, но 
все же ограничили. Часть поездов 
и самолетов отменили, больше 
сорока регионов ввели особый 
режим передвижения и пропуска. 
А некоторые, например, Тульская 
и Костромская области, отправля-
ют всех въезжающих на двухне-
дельную изоляцию. Особо в таких 
условиях не попразднуешь.

 � Белорусы из больших городов потянулись 
в агроусадьбы.

Устав от городской суеты, многие поспешат на при-
роду - тоже своего рода самоизоляция. Обычно на май-
ские выходные в агроусадьбы Синеокой не попасть - 
все бронируют иностранцы. Но раз большинство стран 
ввели режим «закрытых границ», ждать наплыва не 
стоит. При этом свято место пусто не бывает.

- Сельский туризм очень популярен у зарубежных 
гостей. Но сейчас автобусные туры иностранцев, ко-
торые постоянно гостили в наших усадьбах, отложены 
на неопределенный срок, - отмечает председатель 
правления объединения «Отдых в деревне» Вале-
рия Клицунова. - То, что мы предлагаем, думаю, будет 
интересно и соотечественникам: исторические, темати-
ческие программы, однодневные туры и с ночевками. 
Это и гастротуры, и знакомства с архитектурой, тра-
дициями и художественными промыслами различных 
регионов. А во время мастер-классов можно освоить 
новое увлечение...

Эксперты прогнозируют кратный рост интереса бело-
русов к внутреннему туризму, в том числе аграрному.

ШИШ ВМЕСТО ШАШЛЫКОВ ОТДЫХ А В ЭТО ВРЕМЯ

ЧТОБ ТЕБЕ ПУСТО НЕ БЫЛО!

В тесноте карантина многие супруги, как Шарик с Матроскиным, начинают раздел 
имущества. Скоро печку пилить начнут, а потом и избу...
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 � С 13 по 21 июля Витебск 
станет культурной столи-
цей Союзного государства.

Международный фестиваль 
искусств «Славянский базар» 
ждет тысячи гостей. Поспеши-
те, билеты разбирают быстро. 
Лидеры продаж - шоу #Цвет-
настроения Филиппа Кирко-
рова, концерт Валерия Мелад-
зе, который споет с Альбиной 
Джанабаевой и группой «ВИА 
Гра», сольники Лолиты и Кри-
стины Орбакайте и сборный 
концерт «Золотой хит».

Самый яркий аккорд фести-
валя - открытие форума. На 
сцене летнего амфитеатра вы-
ступят зарубежные и россий-
ские звезды: Елена Ваенга, 
Александр Буйнов, Митя Фо-
мин, Алексей Гросс, ансамбли 
«Песняры» и Litesound. Самые 
дешевые билеты - 1,5 тысячи 
российских рублей, самые до-
рогие - в четыре раза больше.

В этом году организаторы 
провели необычный экспери-
мент и устроили опрос в соцсе-
тях, мол, кого из звезд привезти 
в Беларусь. Ответы удивили.

- Многие хотели, чтобы 
приехала Мадонна, - с улыб-
кой рассказывает директор 
«Славянского базара» Глеб 
Лапицкий. - Но она не прие-
дет! Билеты на концерт звезды 
не продать по демократичной 
цене. Стараемся, чтобы наши 
цены выгодно отличались от 
дорогих коммерческих пред-
ложений, и  заинтересованы 
в максимальной заполненно-
сти залов на концертах.

Порадует и День Союзного 
государства, который в этом го-
ду пройдет 17 июля. Насыщен-

ный, по традиции он начнется 
в музее-усадьбе Ильи Репина 
«Здравнево». А вечером с про-
граммой «Живая музыка кино» 
выступит оркестр «Фонограф-
Симфо-Джаз» под управлени-
ем харизматичного дирижера 
Сергея Жилина. Вместе с му-
зыкантами на сцену Летнего 
амфитеатра выйдут белорус-
ские и российские исполнители, 
а также участники и победители 
мегапопулярных телевизион-
ных проектов «Голос» и «Голос. 
Дети».

В перерывах между концер-

тами белорусских и российских 
звезд, выступлениями хоров 
и  оркестров, театральными 
показами и различными шоу 
организаторы призывают най-
ти время для пеших прогулок 
по улочкам древнего города. 
Узнать больше о самых инте-
ресных и «фотогеничных» ме-
стах помогут специальные QR-
коды в виде василька. Цветок, 
символ фестиваля, разместили 
на ратуше, музеях и других до-
стопримечательностях. Наво-
дите телефон на QR-код, и весь 
Витебск как на ладони.

МАДОННА НЕ ПРИЕДЕТ, ТАНЦУЕМ ПОД КИРКОРОВА

Кристина ХИЛЬКО

 � В юбилейный сотый се-
зон в Купаловском театре 
ставят спектакль, посвя-
щенный гениальному ху-
дожнику ХХ века.

ПОЛЕТЫ НАЯВУ
О Белле, музе и жене Мар-

ка Шагала, его родном Ви-
тебске и творческих поисках 
зрителям расскажут без слов. 
В основе постановки - танец, 
пантомима, музыка. Пласти-
ческое решение предложил 
молодой российский режис-
сер Сергей Землянский. 
С одной из его работ минча-
не уже знакомы, спектакль  
«Материнское поле» показы-
вали на фестивале «ТЕАРТ» 
в белорусской столице в 2014 
году.

- Я давно мечтал создать 
спектакль об авторе картин 
«Прогулка» и «Над городом». 
В прошлом году предложил 
руководству Купаловского 
театра свой материал - идею 
поддержали. На сцене ожи-
вут картины художника: ог-
ненный Петух с живописных 
полотен увлечет героев в не-
истовые пляски, Коза сыграет 
на скрипке нежную колыбель-
ную. Под эту музыку вечные 
влюбленные, Марк и Белла, 
отрываются от земли и парят 
во времени и пространстве.

Кастинг в Купаловском про-
ходил в несколько этапов.

- Сначала познакомился 
с актерами, посмотрел, как 
они двигаются, реагируют 

на смену ритма и темпа, - по-
делился режиссер. - Отбирал 
тех, кто способен выдержать 
большую физическую на-
грузку. Белорусские артисты 
трепетно и  ответственно 
относятся к работе, хотя на 
стадии репетиций это был 
просто ежедневный изнури-
тельный труд. Подчеркиваю, 
мы готовили не хореографи-
ческую постановку - это было 
бы преступлением по отно-
шению к драматическим ак-
терам. Нашей задачей было 
рассказать историю без слов, 
на одних эмоциях, с помощью 
пластики тела.

НА РЕПЕТИЦИЮ - 
КАК В СПОРТЗАЛ
Купаловцам пришлось 

в прямом смысле попотеть. Да 
что там, многие даже похуде-
ли на пару-тройку килограм-
мов: нагрузка на репетициях 
была не меньше, чем в спорт-
зале! В  постановке занята 

практически вся моло-
дежь театра. А еще - один из 
старейших актеров Купалов-
ского Геннадий Овсянников. 
Народному артисту Беларуси 
недавно исполнилось 85 лет, 
но он по-прежнему охотно 
экспериментирует с жанра-
ми и образами.

- Для меня пластический 
спектакль - новый интерес-
ный опыт. На репетициях 
мы много работали со сво-
им телом, - делится актриса 
Купаловского театра Марта 
Голубева. - Особенно трудно 
было в первую неделю, а по-
том настроилась на нужный 
уровень. Тело как будто пре-
вратилось в музыкальный ин-
струмент - звучащий, говоря-
щий, создающий.

По словам актрисы, в этом 
и  заключается секрет пла-
стических спектаклей: дей-
ствие складывается из ярких 
визуальных и телесных обра-
зов, поэтому вместо текстов 

зрителю предлагают диалог 
на чувственном языке.

- На сцене мы проживаем 
историю реальных людей, 
и  это особая ответствен-
ность, - добавляет она.

Главного героя, гениально-
го Шагала, сыграют сразу че-
тыре актера. Вначале на сцену 
выйдет мальчик, затем юно-
ша, зрелый мужчина и, нако-
нец, мудрый старец. Столько 
же и исполнительниц роли 
Беллы.

- Чтобы лучше понять ее 

чувства к художнику, я про-
читала много литературы, 
в том числе мемуары. Марк 
Шагал всегда подчеркивал, 
что Белла была его музой. 
Дочь богатых родителей, она 
влюбилась в живописца, ког-
да тот в первый раз собирался 
ехать в Париж. Белла отказала 
всем женихам и пошла против 
воли близких, выбрав этого 
странного по меркам провин-
циального Витебска худоща-
вого юношу с горящим взо-
ром, - рассказывает Голубева.

Незадолго до премьеры 
акварельно-нежные афиши 
спектакля с  влюбленными 
Марком и Беллой внезапно 
исчезли. Оказалось - первые 
показы перенесли. Купленные 
билеты без проблем примут 
в кассе Купаловского. «Неу-
жели из-за коронавируса?» - 
недоумевали театралы. Ока-
зывается, все дело в ушлых 
бизнесменах: подвела фир-

ма, которая должна была 
изготовить декорации. 
В театре извинились за 
форс-мажор и сказали, 

что режиссер и актеры 
переживают не мень-

ше зрителей. К ре-
петициям вернут-
ся в мае, а пока 
Сергей Землян-
ский планирует 
сосредоточиться 
над новым проек-
том - спектаклем 
по роману в сти-
хах Пушкина «Ев-
гений Онегин» 
в Сеуле.

Несмотря на плотный график, актеры и режиссер на 
день оставили минскую сцену и отправились в Витебск, 
чтобы окунуться в его творческую атмосферу.

Шагал обожал родной город, где почувствовал тягу 
к живописи и познакомился с Беллой. Отсюда уехал по-
корять мир. Этот город стал для него источником силы 
и притяжения, научил быть выше суетного и будничного.

«Париж - ты мой Витебск», - говорил он. Именно здесь 
в начале ХХ века разыгрывались первые акты истории 
искусства авангарда. Шагал открыл в городе художе-
ственное училище, в котором преподавали выдающиеся 
мастера - Добужинский, Богуславская, Ермолаева, 
Лисицкий, Малевич. Не случайно то время эксперты 
называют «витебским Ренессансом».

Воплотить замысел Сергею Землянскому по-
могли драматург Андрей Щеткин, композитор 
Павел Акимкин, художник по свету Александр 
Сиваев и видеографик Сергей Рылко. Декорации 
и костюмы придумал главный художник Вахтангов-
ского театра Максим Обрезков. Это не первый 
его спектакль в Минске. В 2009 году на сцене Ку-
паловского театра московский сценограф работал 
над чеховской «Свадьбой».

Новое приглашение Обрезков принял как твор-
ческий вызов. Художник признавался, что при 
подготовке к спектаклю «En souvenir de Шагал» 
вдохновлялся авангардом ХХ века и, естественно, 
полотнами гения:

- Первый раз я увидел репродукции картин 
 Шагала еще в художественной школе. А когда лет 
двадцать назад попал в Париж, впервые посмотрел 
на них в оригинале: это был полный восторг. Тогда 
же купил большой каталог с его произведениями. 
Когда приступил к эскизам, пересмотрел много ша-
галовских картин: анализировал сочетание цветов, 
композицию, старался в оформлении спектакля 
максимально сохранить настроение и творческий 
дух художника и эпохи ХХ века.

Костюмы шили из хлопка и льна. Ткани  раз- 
ного цвета и  фактуры объединяет то, что  
все они -  отсылка к полотнам витебского аван-
гардиста.

ПАРИЖСКИЙ ШИК КРЕАТИВНАЯ КОМАНДА ПОИГРАЕМ В РЕНЕССАНС ИСТОРИЯ
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ШАГАЛ БЕЗ СЛОВ ОТЛОЖИЛИ

СЛАВЯНСКИЙ БАЗАР

Российский 
режиссер  
Сергей Землянский 
готовит в Минске 
постановку, 
«сшитую»  
из символов.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 � В апреле артистке исполнилось 
52 года. Возраст она не скрывает, 
тем более что хоть «Часики» и ти-
кают, «Обычные дела» идут сво-
им чередом, а больше тридцати 
звезде сцены не дашь. О том, как 
проводит время на карантине, об 
отношениях с мужем-продюсером 
Иосифом Пригожиным и о клипе 
с квадрокоптера народная артист-
ка рассказала «СВ».

ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ  
ПО ВИДЕОСВЯЗИ
Договаривались об интервью в тот 

момент, когда Валерия вместе с му-
жем ехали сдавать тест на коронави-
рус. Решили созвониться вечером, но 
телефон не отвечал. А в три ночи при-
шло СМС: «Только приехали домой».

Взволнованная, позвонила артистке 
на следующий день.

- Все в порядке, де-
лаем такие тесты ре-
гулярно, но тут долго 
пришлось ждать.

- Есть основания 
для того, чтобы про-
веряться?

- Часто бывали на шоу «Маска» на 
НТВ. Съемки начались еще до каран-
тина. Теперь уже закончились. И слава 
богу! Нет необходимости выходить 
из дома. Я напугана. Понимаю, что, 
даже выполняя все правила, все равно 
можно заразиться. Неизвестно, кто 
болен из тех, с кем контактировал, 
до какой поверхности дотронулись. 
Нельзя подвергать риску ни себя, ни 
близких. Вот и сдаем тесты на коро-
навирус регулярно. Причем разные. 
В прошлый раз был экспресс-тест. Об-
рабатывался шесть часов. К счастью, 
все в порядке.

- На «Маску» ходили в маске?
- Конечно! К тому же в сумке обяза-

тельно спрей или гель для рук. Заку-
пили огромное количество. А также - 
средства для мытья полов, протирания 
поверхностей. Уже руки пересушены 
от того, что постоянно это делаем.

- На шоу надо было угадывать, 

кто в каком ростовом костюме. 
Неужели так сложно?

- Героизм, конечно, по полдня, осо-
бенно в период пандемии, проводить 
в таких костюмах! Они, как и мно-
горазовые маски, обрабатываются 
спреями. Но в них жарко, душно. Шоу 
получилось невероятной красоты. Мы 
сначала отнеслись к нему скептиче-
ски. После первого выпуска думали, 
что всех угадали. Но на второй день 
поменялось вообще все. И правила 
строжайшие. Участники не знают друг 
про друга. Все организовано так, что 
мы не пересекаемся нигде и ни с кем. 

Даже машины у членов 
жюри и участников - 
на разных парковках. 
Администраторы хо-
дят в  масках, полно-
стью закрывающих 
лицо. И молчат. Даже 

не здороваются. В такой секретно-
сти  - суть проекта. Друзья зво-
нят,  просят: «Расскажи, кто под 
 мас кой!» А я и рада бы, да не 
знаю.

- Ну а теперь о приятном: 
с прошедшим днем рожде-
ния! Как отметили?

- Проснулась счастливой  - 
и  сразу в работу! Вечером 
попраздновали с друзьями 
по видеоконференции. 
Так же, кстати, отме-
чали и день рождения 
Иосифа. И,  конечно, 
поздравила маму! Это 
ее праздник. У нее по-
трясающее чувство 
юмора. Когда маму 
спрашивают, почему 
у нее один ребенок, 
она, отшучиваясь, 
отвечает: «Мы боро-

лись не за количество, а за качество».
- Где мама пережидает карантин?
- Отдельно от нас. Мы изолировали 

ее больше месяца назад. Живет по 
соседству. Еду доставляем, но не при-
ходим. И она, бедная, сидит в одиноче-
стве. Но забрать к себе не могу, потому 
что выезжала на съемки и представ-
ляю для нее опасность.

ГАНТЕЛЬКИ -  
ЭТО СЧАСТЬЕ
- Как проводите время на каран-

тине?
- Пока разговариваю с вами, при-

бираюсь в квартире. Приболела наша 
помощница. Ничего серьезного. Вот 
и занимаюсь, как мне кажется, са-
мой бесполезной на свете вещью. Я не 
ленивая и люблю это делать, но нет 
времени. Хочется уделять его самораз-
витию. Занимаюсь вокалом, слушаю 
книжки на английском языке, прохо-

жу курсы по нейролингвистике. 
Ежедневно тренируюсь. Рань-

ше занималась по системам 
Синди Кроуффорд и других 
моделей. А сейчас так много 
программ и курсов. Можно 
без специального оборудова-
ния и пресс, и ручки-ножки 
прокачать. А если есть ган-

тельки, резинки или 
эспандеры - вообще 

счастье.
- Нет желания 
з а п у с т и т ь 

в  соцсетях, 
как мно-
гие колле-
ги, курс по 
трениров-

кам?
- Думала об 

этом. Но неко-
му снимать. Сама 

не могу, потому что 
с одной точки - скучно.
- А как же Иосиф?
- Очень нервничает. 

Если снял не за тридцать 
секунд, а за полторы ми-
нуты, все: дальше уже 
не настроен, потому что 
пропустил, к  примеру, 
звонок.

- Вы с ним и так 24 
часа в  сутки вместе, 

но карантин - период особый. Не 
боитесь повторения китайского 
сценария, где COVID разрушил де-
сятки браков?

- Надеюсь, переживем. Но карантин 
плохо влияет на мужа. Он стал раз-
дражительным. Видимо, привык вы-
плескивать неуемную энергию нару-
жу, а сейчас не хватает пространства. 
Лучший способ не ссориться - заняться 
делом. А встречаться вечером - ки-
ношку посмотреть. Первые дни каран-
тина включали сериал «Чужестранка». 
Историю про Шотландию. Мечтала, 
вдохновившись фильмом, отметить 
день рождения в этой стране. Уже обо 
всем договорились, но вирус сбил пла-
ны.

В МИНСКЕ ВЕЧЕРАМИ  
НЕ СТРАШНО
- Ни разу не были в Шотландии?
- Только с концертами. С Миком 

Хакнеллом из Simply Red ездили 
в Эдинбург, в Глазго.

- Зато в Беларуси вы  - частый 
гость. На том же «Славянском ба-
заре».

- Люблю этот фестиваль. Там царит 
дух единения. Ярмарки, где мы по-
купали много сувениров. Например, 
смешные уличные сценки из глины. 
К сожалению, не бывала в Витебске 
в другое время, а это интересно. Зато 
в целом по Беларуси путешествовала. 
Прекрасная природа, чистый воздух. 
В Минске - широченные проспекты. 
Проезжаешь маленькие деревушки. 
Понятно, что небогато люди живут, но 
какие чистота и порядок! Ни одного 
покосившегося забора, и все -одина-
кового цвета. Очень доброжелатель-
но. И преступности практически нет. 
Люди ходить вечерами не боятся.

- «Славянский базар», к сожале-
нию, тоже под вопросом. А насколь-
ко далеко пришлось перенести кон-
церты вам?

- Европейские выступления сдви-
нули на октябрь-ноябрь. Никто не 
знает, сколько еще придется сидеть. 
Тем более что люди умудряются ту-
соваться, жарить шашлыки. Недавно 
друзья звонили из Питера. И говорят: 
«Не представляете, сколько отдыхаю-
щих было в выходные!» Надеюсь, что 
меры ужесточат. Только так можно 
повлиять на людей.

ЛЮБЛЮ УБОРКУ, НО ЭТО САМАЯ 
БЕСПОЛЕЗНАЯ ВЕЩЬ НА СВЕТЕ

Певица Валерия:

ДОСЬЕ «СВ»
Валерия (настоящее имя - Алла Перфилова) родилась 

17 апреля 1968 года в Аткарске под Саратовом. Окончила 
Гнесинку, класс эстрадного вокала. Училась у Иосифа Коб-
зона и Гелены Великановой. Преподавала в родной акаде-
мии. Пела в ансамбле первого мужа Леонида Ярошевского. 
Второй муж, Александр Шульгин, придумал псевдоним 
Валерия. Самые известные песни: «Часики», «Глаза цве-
та неба», «Рига - Москва», «Не обижай меня», «Самолет». 
Была в жюри многих телешоу, в том числе «Секрет успе-
ха», «Голос», «Маска». Имеет собственную линию духов 

и украшений. Победительница многих конкурсов, в том 
числе «Утренней звезды». Народная артистка России, 
Чеченской и Кабардино-Балкарской республик. Член Со-
вета по культуре и искусству при Президенте РФ. Трое 
детей: 26-летняя Анна, 25-летний Артемий и 21-летний 
Арсений.

- Семен Слепаков и Тимур Родригез сочинили песни 
про коронавирус. Нет желания последовать их примеру?

- Нет, зато мы с Максом Фадеевым записали прекрасный 
дуэт и сняли клип, не выходя из дома. Максима снимали че-
рез стекло. Дрон летал около нашего и его дома и по Москве. 
Какие-то кадры внутри Макс снимал сам на телефон. И мы 
так же. Такое вот необычное решение сегодняшнего дня.

- Текст к песне сочинила дипломат Мария Захарова.
Знали о том, что она еще и поэт?

- Да. И стихи зацепили. Когда пою, вся жизнь перед 
глазами проносится. Очень глубокие и своевременные. 
Мир изменился, и вот ту самую секунду, о которой го-
ворится, мы не заметили, не осознали и продолжали 
нестись дальше. И, наверное, пандемия послана для 
того, чтобы оглянулись и переосмыслили жизнь.

- Ваш рецепт от уныния?
- Мне оно вообще не свойственно. Пока все мысли 

о том, чтобы близкие были здоровы. Конечно, не смо-
трю телевизор, потому что ужасающие цифры не спо-
собствует поднятию настроения, но не знать этого тоже 
нельзя. Понимаю, почему об этом говорят 24 на 7. Многие подписчики, 
например, до сих пор считают, что все несерьезно: «Да, ладно, вам 
мозги промыли, ничего нет». Я в шоке. Во всем мире есть, а у нас нет, 
и вирус придумало наше правительство.

- Что сделаете первым делом, когда закончится карантин?
- Наверное, пойду погулять. Куда-нибудь. У нас нет загородного до-

ма в Подмосковье. Мы - в московской квартире, а потому в заточении.

«У МАРИИ ЗАХАРОВОЙ -  
ГЛУБОКИЕ СТИХИ»
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ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ
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Борис ОРЕХОВ

 � Вынужденный перерыв 
почти во всех чемпионатах 
планеты запустил процесс 
естественного отбора в ми-
ровом и российском футболе.

ВПЕРЕД, 
«ИСТИКЛОЛ»!
Испанские, итальянские, 

английские гранды, зависнув 
на карантинной паузе, ушли 
за кулисы. И напротив, те, кто 
до этого пребывал в тени, сей-
час выскочили на авансцену.

До недавнего времени на 
Земле было всего две стра-
ны, где не остановили фут-
больный чемпионат  - Бе-
ларусь и  Никарагуа. И  вот 
дуэт «живых» превратился 
в трио. Стартовало первен-
ство в  солнечном Таджики-
стане. И завсегдатаи букме-
керских контор теперь учат 
названия незнакомых досе-
ле команд: «Истиклол», «Худ-
жанд», «Хатлон», «Истарав-
шан». Кнопку «пуск» вот-вот 
нажмут и в Турк менистане, 
где футбольное первенство 

было прервано в марте. Хоть 
какие-то проблески.

В Европе по-прежнему сум-
рак. И никто не знает, когда 
он развеется. Национальные 
первенства и розыгрыши евро-
кубков прерваны на неопреде-
ленное время. Нет игр - нет 
доходов. Владельцы клубов 
дрожащими руками подсчи-
тывают не только настоящие, 
но и грядущие убытки. Цены 
на звездных и не очень игро-
ков неумолимо катятся вниз. 
Теперь уже все понимают, что 
мир футбола после пандемии 
станет другим. В нем почти 
наверняка будет меньше денег 
и больше адекватности.

- Многие клубы, в том чис-
ле топ-уровня, находятся под 
угрозой банкротства. И труд-
но представить, что зарпла-
ты игроков в обозримом бу-
дущем станут расти, как это 
было все последние годы. 
Пока происходит обратный 
процесс - стоимость футболи-
стов повсеместно обвалилась 

на двадцать-тридцать про-
центов. И это, боюсь, только 
начало, - предрекает один из 
наиболее авторитетных экс-
пертов мирового футбольного 
рынка Матиас Зайдель.

В  тройку самых дорогих 
игроков мира по-прежнему 
входят Кильян Мбаппе, 
Неймар и Рахим Стерлинг. 
Однако каждый из них уже 
сбросил двадцать - тридцать 
миллионов. Аргентинец Лио-
нель Месси спустился на дно 
первой десятки, подешевев до 
140 миллионов евро. А пор-
тугалец Криштиану Роналду 
вообще улетел в пятый деся-
ток финансового рейтинга. 
Его трансферный ценник по-
худел до жалких шестидесяти 
миллионов.

ФИНАНСОВАЯ ЛИГА
В целом стоимость всех 

игроков, которые фигури-
руют на мировой футболь-
ной бирже, снизилась на 
9,22 миллиарда евро. Тренд, 

естественно, затронул и Рос-
сию. Общая стоимость фут-
болистов, выступающих за 
команды Премьер-лиги, ска-
тилась с 1,136 миллиарда до 
922,6  миллиона евро. Де-
шевле, чем один «Манчестер 
 Сити».

В лидерах на прилавке даже 
после секвестра по-прежнему 
легионеры. Бразилец Мал-
ком из «Зенита», Никола Вла-
шич из ЦСКА 
и  локомоти-
вец Гжегож 
Крыховяк.

При этом в 
первой десят-
ке всего два 
аборигена. Российский бра-
зилец Марио Фернадес и 
Алексей Миранчук. Лучший 
бомбардир прошлого сезона 
Артем Дзюба из «Зенита» 
всего лишь на одиннадцатом 
месте. В десятке нет ни одного 
спартаковца. Суммарно це-
на красно-белых просела на 
22 миллиона евро, откатив-
шись за психологическую сот-
ню. Лидером в этой таблице 
остался «Зенит» (210,2 мил-
лиона евро). За ним - «Крас-
нодар», ЦСКА и  «Локо-
мотив», потерявшие 
около пятой части 

от прежней стоимости.
Эксперты при этом не ис-

ключают, что выйти живы-
ми из вирусной заварушки 
удастся не всем клубам РПЛ. 
Кто-то неминуемо окажется 
на грани банкротства, а мо-
жет, и за ней.

- Болевые точки, будь то хро-
ническое недофинансирова-
ние или слабая работа менедж-
мента, в  былой спокойной 
обстановке как-то удавалось 
не замечать. Теперь они обо-
стрились. И последствия мо-

гут оказаться 
весьма печаль-
ными, - считает 
бывший гене-
ральный се-
кретарь РФС 
Анатолий Во-

робьев. - Но это даже к луч-
шему. Если слабые клубы пе-
рестанут существовать, это 
пойдет на пользу российскому 
футболу. У нас сегодня боль-
ше ста профессио нальных ко-
манд. Куда столько? В Италии 
и Испании - по 50 - 60. Чистка 
давно назревала. Те, кто выжи-
вут, станут сильнее. Ну а не вы-
живут, значит, не судьба…
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Валер

ий
 Ш

АР
ИФ

УЛ
И

Н/
 T

AS
S

Алекса
нд

р 
ВИ

ЛЬ
Ф

/Р
И

А 
Но

во
ст

и

ЛЕГИОНЕРЫ

Малком,
«Зенит»

Никола 
Влашич, 

ЦСКА

Гжегож 
Крыховяк, 

«Локомотив»

Вильмар 
Барриос, 
«Зенит»

38 22 20 2030,5 17,5 16 15,57,5 4,5 4 4,5

Алекса

нд
р 

ДЕ
М

ЬЯ
Н

ЧУ
К/

 T
AS

S

Сердар 
Азмун, 

«Зенит»

18 14,63,4

30 24,56

18 14,53,5

16 14,51,5

16 13,03

16 12,53,5

Марио 
Фернандес, 
ЦСКА

Алексей 
Миранчук, 
«Локомотив»

Федор Чалов, 
ЦСКА

Артем Дзюба, 
«Зенит»

Антон 
Миранчук, 

«Локомотив»

По данным 
Transfermarket.

Старая 
цена

Новая  
цена

(миллионов 
евро)

САМЫЕ ЦЕННЫЕ РОССИЙСКИЕ 
ФУТБОЛИСТЫ

SOUZVECHE.RU
КАК БЕЛОРУССКОЕ ПЕРВЕНСТВО 

СТАЛО САМЫМ ПОПУЛЯРНЫМ  
В МИРЕ, ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ

Вл
ад

им
ир

 П
ЕС

НЯ
/Р

ИА
 Н

ов
ос

ти

Ра
ми

ль
 С

ИТ
ДИ

КО
В/

РИ
А 

Но
во

ст
и Ал

ек
се

й 
Ф

ИЛ
ИП

ПО
В/

РИ
А 

Но
во

ст
и

Пе
тр

 К
ОВ

АЛ
ЕВ

/Т
АС

С

Ал
ек

са
нд

р 
ВИ

ЛЬ
Ф

/Р
ИА

 Н
ов

ос
ти

Алексе
й Д

АН
ИЧ

ЕВ
/Р

И
А 

Но
во

ст
и

Михаи
л В

ОС
КР

ЕС
ЕН

С
КИ

Й/
РИ

А 
Но

во
сти



30 апреля - 6 мая / 2020 / № 20 15

Понедельник Вторник Среда Четверг

Четверг Пятница Суббота Воскресенье

ХУД. ФИЛЬМЫ 
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Б о с с ы  Ро с с и й с ко й 
Премьер-лиги, кажется, опре-
делились со сроками возоб-
новления чемпионата. Точ-
ная дата, правда, не названа. 
Обозначен временной кори-
дор, когда возможен старт - 
с середины июня по середину 
июля. «Дата старта зависит 
от распространения корона-
вируса и указов властей», - 
говорится в заявлении Лиги.

Похоже, сбывается про-
гноз, который еще три неде-
ли назад дал генеральный 
директор петербургского 
«Зенита» Александр Мед-
ведев.

- Самая крайняя дата 
 возобновления чемпиона-
та - 12 июля. Она почти со-
впадает с датой, исходящей 
от УЕФА, - 15 июля. Нужно 
две недели для тренировоч-
ного процесса, чтобы выйти 
на игровой уровень, таким 
образом, в конце июня надо 
принимать решение, - гово-
рил Медведев.

При этом не исключен ва-
риант, что матчи будут про-
ходить при пустых трибунах. 
Большинство клубов с этим 
согласно, лишь бы доиграть 
чемпионат, как того требует 
УЕФА. Против течения плы-
вет в одиночестве владелец 
«Спартака» Леонид Федун, 
назвавший матчи без зрите-
лей «не очень разумным ре-
шением».

- Только организация каж-
дого матча обойдется нам 
в 15 - 20 миллионов рублей. 
Доходов без зрителей - ноль. 
Вот такая бухгалтерия, - ар-
гументировал он.

Резон в доводах Федуна 
есть. Однако не играть со-
всем тоже не выход. Можно 
нарваться на санкции УЕФА, 
которая грозит не допустить 
ослушников до будущих ев-
рокубков. Что обернется еще 
большими финансовыми по-
терями.

Премьер-лига и клубы до-
говорились назвать дату 
возобновления чемпионата 
минимум за три недели до 
старта, чтобы у футболистов 
было время на подготовку.

ДО СВИСТКА

КРАЙНИЙ ДЕНЬ 
КАЛЕНДАРЯ

ТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (12+)
07.00 «Наши люди. Антон Макарский 

(с субтитрами)» (12+)
07.30 «Виктор Туров. Дыхание жизни 

(с субтитрами)» (12+)
08.00, 01.00 «Минск - Москва. 

Атомный вопрос: как БЕЛАЭС 
повлияет на энергетический 
баланс?» (12+)

08.30 «Новое PROчтение. Неделя 
детской книги. Читаем всей 
семьей!» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня» 
(12+)

10.00, 16.00 «ЦЕЗАРЬ». 7 серия 
(16+)

11.00, 17.00 «ЦЕЗАРЬ». 8 серия 
(16+)

12.20 «ЭСКИЗ НА МОНИТОРЕ» (12+)
13.40, 22.40, 04.40 «СПЕШИ 

СТРОИТЬ ДОМ» (12+)
19.00 «Generation play 

(с субтитрами)» (12+)
19.30 «Наши люди. Сергей Фалькин 

(с субтитрами)» (12+)
20.00 «Есть вопрос! Пандемия: 

выдержит ли удар экономика 
Союза?» Ток-шоу (12+)

21.20 «ЭСКИЗ НА МОНИТОРЕ» (12+)
01.30 «Новое PROчтение. Неделя 

детской книги. Читаем всей 
семьей!» (12+)

02.00 «Есть вопрос! Пандемия: 
выдержит ли удар экономика 
Союза?» Ток-шоу (12+)

03.20 «ЭСКИЗ НА МОНИТОРЕ» (12+)

06.00, 16.00 «Заколдованный 
мальчик», «Кот, который гулял 
сам по себе», «Горе не беда», 
«Горшочек каши», «Зайчонок 
и муха», «Зеркальце», 
«Кот, который умел петь». 
Мультфильмы (12+)

08.00, 18.00 «НА ЗЛАТОМ 
КРЫЛЬЦЕ СИДЕЛИ» (12+)

09.30, 19.30 «Наши люди. Тео 
(с субтитрами)» (12+)

10.00 «Карта Родины. Ленинградская 
область: деревня викингов 
и полет в аэротрубе» (12+)

10.45 «Минск - Москва Плюс. 
Коронавирус: как нам жить 
дальше? (с субтитрами)» (12+)

11.00, 22.00, 04.30 
«КОЛЫБЕЛЬНАЯ ДЛЯ 
МУЖЧИН» (12+)

12.30 «БРАТЬЯ ДЕТЕКТИВЫ» (16+)
20.00 «Generation play 

(с субтитрами)» (12+)
20.30 «Виктор Туров. Дыхание жизни 

(с субтитрами)» (12+)
21.00 «Карта Родины. Ленинградская 

область: деревня викингов 
и полет в аэротрубе» (12+)

21.45, 03.45 «Минск - Москва Плюс. 
Коронавирус: как нам жить 
дальше? (с субтитрами)» (12+)

23.30 «БРАТЬЯ ДЕТЕКТИВЫ» (16+)
03.00 «Карта Родины. Ленинградская 

область: деревня викингов 
и полет в аэротрубе» (12+)

04.00 «Минск - Москва. Атомный 
вопрос: как БЕЛАЭС повлияет 
на энергетический баланс?» 
(12+)

06.00, 16.00 Мультфильмы (12+)
08.00 «ЛЕДЯНАЯ ВНУЧКА» (6+)
09.30 «Наши люди. Татьяна 

Тилигузова (с субтитрами)» 
(12+)

10.00 «Карта Родины. Республика 
Адыгея: рафтинг, квадроциклы 
и адыгейский сыр» (12+)

10.45, 21.45, 03.45 «Минск - Москва 
Плюс. Малый бизнес: как 
выжить?» (12+)

11.00 «ОБЫКНОВЕННОЕ ЧУДО» (6+)
12.30 «БРАТЬЯ ДЕТЕКТИВЫ» (16+)
18.00 «ЛЕДЯНАЯ ВНУЧКА» (6+)
19.30 «Наши люди. Татьяна 

Тилигузова (с субтитрами)» 
(12+)

20.00 «Виктор Туров. Дыхание жизни 
(с субтитрами)»

20.30 «Generation play 
(с субтитрами)» (12+)

21.00 «Карта Родины. Республика 
Адыгея: рафтинг, квадроциклы 
и адыгейский сыр» (12+)

22.00 «ОБЫКНОВЕННОЕ ЧУДО» (6+)
23.30 «БРАТЬЯ ДЕТЕКТИВЫ» (16+)
03.00 «Карта Родины. Республика 

Адыгея: рафтинг, квадроциклы 
и адыгейский сыр» (12+)

04.00 «Новое PROчтение. Неделя 
детской книги. Читаем всей 
семьей!» (12+)

04.30 «Минск - Москва. Атомный 
вопрос: как БЕЛАЭС повлияет 
на энергетический баланс?» 
(12+)

05.00 «Есть вопрос! Пандемия: 
выдержит ли удар экономика 
Союза?» Ток-шоу (12+)

06.00, 16.00 «Левша», «Гадкий 
утенок», «Ваня и крокодил», 
«Грибок-теремок», «Два 
жадных медвежонка», «Две 
сказки», «Гномы и горный 
король». Мультфильмы (12+)

08.00, 18.00 «ОСТРОВ СОКРОВИЩ» 
(6+)

09.30 «Наши люди. Антон Макарский 
(с субтитрами)» (12+)

10.00 «Карта Родины. Гродненская 
область: Августовский канал 
и Мирский замок» (12+)

10.45, 03.45 «Минск - Москва Плюс. 
Коронавирус: как нам жить 
дальше? (с субтитрами)» (12+)

11.00, 22.00 «ХОТИТЕ - ВЕРЬТЕ, 
ХОТИТЕ - НЕТ» (12+)

12.30, 23.30 «БРАТЬЯ ДЕТЕКТИВЫ» 
(16+)

19.30 «Наши люди. Антон Макарский 
(с субтитрами)» (12+)

20.00, 04.00 «Беларусь. Главное» 
(12+)

21.00 «Generation play 
(с субтитрами)» (12+)

21.30 «Наши люди. Тео 
(с субтитрами)» (12+)

03.00 «Карта Родины. Гродненская 
область: Августовский канал 
и Мирский замок» (12+)

05.00 «Минск - Москва. Атомный 
вопрос: как БЕЛАЭС повлияет 
на энергетический баланс?» 
(12+)

05.30 «Новое PROчтение. Неделя 
детской книги. Читаем всей 
семьей!» (12+)

06.00, 16.00 Мультфильмы (12+)
08.00, 11.30, 18.00, 22.00 «Они 

убивали ангелов» (12+)
08.30, 18.30 «Искусство - солдату». 

Концерт (12+)
09.30, 01.30 «Солдатушки - бравы 

ребятушки». Концерт (12+)
10.00, 03.00 «Карта Родины. Большой 

Сочи» (12+)
10.45, 03.45 «Минск - Москва Плюс. 

Малый бизнес: как выжить?» 
(12+)

11.00, 21.30 «Война машин. БТ-7. 
Летающий танк» (12+)

12.00, 22.30 «ПЛАМЯ» (12+)
15.00 «Есть вопрос! Не пора ли 

объявлять войну за правду 
о Победе? (с субтитрами)» 
Ток-шоу (12+)

19.30 «Наши люди. Николай Валуев 
(с субтитрами)» (12+)

20.00, 05.00 «Беларусь. Главное» 
(12+)

21.00, 02.30, 04.30 «Новое 
PROчтение. Неделя детской 
книги. Читаем всей семьей!» 
(12+)

02.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
04.00 «Минск - Москва. Атомный 

вопрос: как БЕЛАЭС повлияет 
на энергетический баланс?» 
(12+)

06.00, 16.00 Мультфильмы (12+)
08.00, 18.00 «10 дней ада» (12+)
08.30, 18.30 «Антология советской 

песни. Военные сороковые». 
Концерт (12+)

09.30, 01.30 «Стихи Константина 
Симонова читает Людмила 
Гурченко». Концерт (12+)

10.00, 03.00 «Карта Родины. Крыши, 
парадные и яхтинг в Санкт-
Петербурге» (12+)

10.45, 03.45 «Минск - Москва Плюс. 
Коронавирус: как нам жить 
дальше? (с субтитрами)» (12+)

11.00, 21.30 «Война машин. Р-5. 
Партизанский ангел» (12+)

11.30, 22.00 «Война машин. ИС-2. 
Охотник на Тигров» (12+)

12.00, 22.30 «ЗНАК БЕДЫ» (12+)
15.00 «Есть вопрос! Не пора ли 

объявлять войну за правду 
о Победе? (с субтитрами)» 
Ток-шоу (12+)

19.30, 05.00 «Минск - Москва. Готов 
к открытию: как построили 
Ржевский мемориал?» (12+)

20.00, 04.00 «Есть вопрос! Пандемия: 
выдержит ли удар экономика 
Союза?» Ток-шоу (12+)

21.00 «Наши люди. Ким Брейтбург 
(с субтитрами)» (12+)

02.00 «Беларусь. Главное» (12+)
05.30 «Новое PROчтение. Неделя 

детской книги. Читаем всей 
семьей!» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 «Ерш и воробей», 
«Кто?», «Сказка для больших 
и маленьких». Мультфильмы 
(12+)

07.00 «Есть вопрос! Не пора ли 
объявлять войну за правду 
о Победе? (с субтитрами)» 
Ток-шоу (12+)

08.00, 19.30, 01.00 «Война машин. 
ИЛ-2. Черная смерть» (12+)

08.30, 20.00, 01.30 «Война машин. 
БКА-205. Речной разведчик» 
(12+)

09.15, 15.15 «Нам дороги эти 
позабыть нельзя. Стихи 
поэтов, погибших на фронтах 
Великой Отечественной 
войны». Концерт (12+)

09.45, 15.45 «РУИНЫ СТРЕЛЯЮТ» 
(12+)

12.15, 21.15, 03.15 «ВОЙНА. 
ОСТАТЬСЯ ЧЕЛОВЕКОМ» (12+)

14.05, 23.05 «Песня - бойцу». Концерт 
(12+)

19.00 «Наши люди. Ким Брейтбург 
(с субтитрами)» (12+)

20.30, 02.30 «Минск - Москва. Готов 
к открытию: как построили 
Ржевский мемориал?» (12+)

00.15 «Карта Родины. Большой Сочи» 
(12+)

02.00 «Новое PROчтение. Неделя 
детской книги. Читаем всей 
семьей!» (12+)

05.05 «Пантелеймон Пономаренко» 
(12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 «По следам бременских 
музыкантов», «Подарок 
для самого слабого», «Кот 
Котофеевич». Мультфильмы (12+)

07.00 «Есть вопрос! Не пора ли 
объявлять войну за правду 
о Победе? (с субтитрами)» 
Ток-шоу (12+)

08.00, 19.30, 01.00 «Война машин. 
ПА-27. Незаменимая 
полковушка»  (12+)

08.30, 01.30 «Война машин. ПЕ-2. 
Пикирующий бомбардировщик» 
(12+)

09.15, 15.15 «Нам дороги эти 
позабыть нельзя. 
А. Твардовский». Концерт (12+)

09.45, 15.45 «РУИНЫ СТРЕЛЯЮТ» 
(12+)

12.15 «ИДУ НА ГРОЗУ» (12+)
19.00 «Наши люди. Анатолий Котенев 

(с субтитрами)» (12+)
20.00, 02.00 «Есть вопрос! 

Коронавирус правит нами. 
Можно ли быстро создать 
лекарство?» Ток-шоу (12+)

21.15 «ИДУ НА ГРОЗУ» (12+)
00.15 «Карта Родины. Крыши, 

парадные и яхтинг в Санкт-
Петербурге» (12+)

03.15 «ИДУ НА ГРОЗУ» (12+)

4 мая 5 мая 6 мая 7 мая

30 апреля 1 мая 2 мая 3 мая

«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА» 
ежедневно по будням в 15.55, 03.55

«ВТОРАЯ РОДИНА» по воскресеньям в 12.33, 14.33

«СОЮЗНЫЕ СМИ: ЧТО? ГДЕ? КОГДА?» 
ежедневно в 16.58, 18.58, 21.58

«АФИША СОЮЗА» суббота в 15.55

«СОЮЗНЫЙ ВЕКТОР: ИЗ ПЕРВЫХ УСТ» 
по субботам в 22.03 и воскресеньям в 04.03

Радио «КП» 97,2 FM
«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» - 

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 15.58

ДВЕ СТРАНЫ  ОДНО РАДИО
ТАНЧИКИ НА ЛИВРЕЕ БЕЛОРУССКИХ САМОЛЕТОВ, 
ТРАДИЦИИ РУССКИХ И БЕЛОРУССКИХ СВАДЕБ,
ЧЕМ ИНТЕРЕСЕН БЕЛОРУССКИЙ ЯЗЫК?

  

АВТОР И ВЕДУЩИЙ АЛЕКСАНДР БУНИН 
ВАМ ВСЕ РАССКАЖЕТ

САМАЯ ЛЮБИМАЯ БЕЛОРУССКАЯ МУЗЫКА  
С ВАМИ 24 ЧАСА В СУТКИ, 7 ДНЕЙ В НЕДЕЛЮ

ИЩИ КНОПКУ НА САЙТАХ BELROS.TV И SOUZVECHE.RU

СЛУШАЙТЕ НА ПЕРВОМ СОЮЗНОМ РАДИО ПРОГРАММУ 
«РОССИЯ И БЕЛАРУСЬ. ВРЕМЯ И ЛИЦА»,
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Отсканируйте код 
через приложение 

«QR-Reader»
в смартфоне и сра-
зу попадете на сайт 

«Союзного вече»12+

Интересно узнать, кому и за 
что дарил книги царь Михаил 
Федорович? Заглянуть под об-
ложку «Апостола» Ивана Фе-
дорова 1574 года? А  может, 
есть желание разгадать тайны 
огнепальных образов начала 
XVII века? Тогда добро пожало-
вать в прямой эфир Ветковского 
музея имени Федора Шклярова. 
Вот где спряталась самая боль-
шая в мире коллекция старооб-
рядческих икон и древних фо-
лиантов.

Прелесть в том, что абсолют-
но все предметы экспозиции 
поступили от местных жителей, 
а не откуда-то привезены. Это 
неудивительно. О знаменитой 

«раскольничьей слободе» в сво-
их произведениях еще Пушкин 
писал. Именно здесь в 1680-х го-
дах обосновались десятки тысяч 
старообрядцев. После раскола 
церкви они бежали из Москвы 
не с пустыми руками - забира-
ли самое ценное: святые образа 
и книги. Потомки до наших дней 
раритеты сохранили и передали 
в музей. От блеска окладов бо-
гато оформленных икон слепит 
глаза, а после погружения в ста-
ринные тексты хочется загово-
рить на языке Ивана Васильевича 
из советского фильма: «Лепота!»

 � ГДЕ СМОТРЕТЬ: instagram.
com/vetkamuseum (трансляции 
по средам)

Софья АРСЕНЬЕВА

 � Галереи Синеокой перешли на новый 
формат работы - соревнуются в прямом 
эфире соцсетей, чьи экспозиции интерес-
нее и богаче.

2.  УВИДЕТЬ, 
КЕМ ВОСХИЩАЛСЯ 
НИКОЛАЙ II

Витебск известен как один из центров мирового 
искусства. Поразительно, но до начала ХХ века 
в северной столице Беларуси не было ни одной ху-
дожественной школы. Первым, кто привез в этот 
город серьезную живопись, стал выпускник Им-
ператорской академии художеств Юдель Пэн. 
Именно в его мастерской азы живописи пости-
гали будущие звезды Парижа - Шагал, Цадкин 
и Азгур. И если работы именитых учеников раз-
летелись по всему свету, то коллекция учителя по 
большей части осталась в Витебске. При этом его 
талантом восхищался Николай II, Третьяковская 
галерея предлагала хорошие деньги за глубокие 
драматичные полотна еще при жизни автора. Но 
Пэн был категоричен: «Не продам!»

Зато теперь колоритными портретами булоч-
ников, часовщиков и нищих можно любоваться 
абсолютно бесплатно. Художественный музей 
Витебска запустил целый ряд онлайн-лекций 
о шедеврах своей коллекции, которая насчиты-
вает почти две сотни работ Юделя Пэна.

 � ГДЕ СМОТРЕТЬ: vk.com/pen1854

Уникальный в своем роде музей на-
ходится в Бресте. Тут вам и ростов-
ская финифть, и рижский хрусталь 
в серебряной оправе, и кавказские 
кинжалы. Ювелирные чудеса от Фа-
берже, Овчинникова и Хлебникова. 
«Парусник на мели» Айвазовского 
и графика Врубеля. Что объединяет 
эту роскошь под одной крышей? Все 
произведения искусства в разные 
годы пытались незаконно вывезти 
в Европу. Но бдительные брестские 
таможенники не дали отечественной 

красоте перейти в руки к иностран-
цам.

Первая волна контрабанды хлыну-
ла еще в советские времена - тогда 
из атеистической страны шел поток 
церковных реликвий. Поэтому самая 
большая экспозиция посвящена рус-
ской иконописи. Каких образов и сю-
жетов тут только нет - от классической 
Богоматери до редчайшей «Триоди 
цветной». Фондами этого музея мож-
но украсить не один храм!

 � ГДЕ СМОТРЕТЬ: brokm.by

3. УЗНАТЬ, ЧТО ЦВЕТ 
НАСТРОЕНИЯ - КРАСНЫЙ

Национальный художественный музей Бела-
руси в разгар пандемии не побоялся открыть 
новую выставку. Правда, без пышного верни-
сажа и с замком на входной двери. Как? Кол-
лектив погрузился в освоение экскурсионного 
мастерства на онлайн-платформах.

Насладиться новым концептуальным проек-
том приглашают в прямом эфире «Инстагра-
ма». В  центре внимания - символика красного 
в белорусской культуре. Сотня предметов - от 
традиционных рушников и лунниц-оберегов до 
абстракций и плакатов. Каждый из них рас-
крывает сакральность, эстетику и власть, за-
шифрованную в цвете. Четыре зала главной 
галереи страны «одели» во все оттенки красно-
го и рискнули пригласить в них своих посетите-
лей через экраны смартфонов и компьютеров. 
Желающих окунуться в магию цвета хоть от-
бавляй. Выставку с онлайн-включениями уже 
планируют продлить.

 � ГДЕ СМОТРЕТЬ: instagram.com/
artmuseum.by

5. «ПОПРОБОВАТЬ» 
МАСЛО МАСЛЕНИКОВА

Тем, кому надоел тоскливый вид из окош-
ка, могилевские музейщики предлагают 
вглядеться в живописные дали из своей 
коллекции. Солнечное «Начало дня», бла-
годатная «Рунь», задумчивый «Озерный 
край»… Поздние пейзажи кисти народного 
художника Беларуси Павла Масленикова, 
чье имя теперь носит галерея областного 
музея, - основа коллекции. Хочешь - меди-
тируй на них, хочешь - черпай вдохновение 
для собственного творчества.

Кстати, писал мастер не только на родной 
земле. Маслеников обожал путешествия, 
с удовольствием пускался в творческие 
командировки от Алтая до Непала. Есте-
ственно, отовсюду привозил новые работы, 
познакомиться с которыми теперь можно 
в Сети.

 � ГДЕ СМОТРЕТЬ: maslenikov.by/
неизвестный-маслеников
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ПЯТЬ ПРИЧИН НАЙТИ ШЕДЕВРЫ 
БЕЛАРУСИ В СЕТИ

1. НАЙТИ СПАСЕННЫЕ 
ОТ КОНТРАБАНДИСТОВ ЦЕННОСТИ

4. ВЗГЛЯНУТЬ НА СОКРОВИЩА 
БЕГЛЫХ СТАРООБРЯДЦЕВ

Символ любви и ненависти, жизни и смерти, надежды и страдания, 
божественного и демонического - все грани и оттенки на одной 
выставке.

Редкую картину Айвазовского 
преступники хотели вывезти 

за границу, но попались.

Юдель Пэн (справа) открыл дорогу в искусство 
Марку Шагалу (слева) и еще многим 
художникам-авангардистам.
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